
220 ТЫСЯЧ БИЗНЕСМЕНОВ МОГУТ ПОПАСТЬ ПОД АМНИСТИЮ

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА

16+

  БРИ ЛАРСОН сыграла главную женскую роль 
в новом фильме о Кинг-Конге. Впечатленный 
«МК-Бульвар» обсудил с оскароносной актрисой 
силу природы, права женщин и мишуру амери-
канской жизни.

  НИКИТА ПАНФИЛОВ после убедительных 
ролей в кино и сериалах стал одним из самых по-
пулярных актеров в стране. «МК-Бульвар» встре-
тился с Никитой и поговорил с ним о службе в 
армии, тренировках и актерской судьбе.

  А ТАКЖЕ: Лиза Арзамасова удивила вокалом, 
Ольга Прокофьева попала на массаж к Николаю 
Баскову, семейные праздники Наташи Королевой 
и Тарзана, звездные наряды недели и многое 
другое.

Читайте 6-ю стр.
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ВНИМАНИЕ, АКЦИЯ! 
УДАЧНАЯ ПОДПИСКА НА 

«МК»!
Подробности на 5-й стр.

ГОРЬКАЯ 
ЛИХВАСергей ШАРГУНОВ,  

писатель, депутат Госдумы Читайте 3-ю стр.

ЗЛОБА ДНЯ
Андрей КАМАКИН, 

обозреватель 
отдела политики 

Петербургские чиновники попросили 
Николая Бурова «ускориться» с «освобожде-
нием» Исаакиевского собора. Музей якобы 
должен «съехать» к Пасхе, 16 апреля. При 
этом никаких документов по этому поводу 
нет — вся фабула держится на устной прось-
бе властей. Что будет с экспонатами, с ра-
ботниками музея, наконец с реставрацион-
ными планами, которые рассчитаны на год 
и предполагают именно музейный режим 
работы Исаакия? Об этом «МК» поговорил с 
заместителем директора по эксплуатации 
музея Борисом ПОДОЛЬСКИМ.

Читайте 7-ю стр.

МУЗЕЙ ПРЕВРАТИЛСЯ  
В ТЕАТР АБСУРДА 

На вывоз 25 тысяч 
раритетов из Исаакия 
необходимо два года,  
а «наверху» назвали 

срок в три недели

Крупных предпринимате-
лей, попавших под западные 
санкции, могут освободить 
от фискального бремени. 
И более того — вернуть им 
из государственной казны 
налоги, уплаченные с 2014 
года. Такой законопроект 
рассмотрел Комитет Госду-
мы по бюджету и налогам. 
Любопытно, что в повестке 
дня комитетского заседания 

этого вопроса не было, зако-
нопроект обсудили и одобри-
ли как бы спонтанно. И узнали 
мы о его обсуждении только 
благодаря скупому сообще-
нию информагентства и блогу 
бывшего депутата Госдумы 
Дмитрия Гудкова, который 
и «окрестил» этот документ 
«законом Тимченко».

Читайте 5-ю стр.

ДРУЗЕЙ ПУТИНА 
ОСВОБОДЯТ ОТ НАЛОГОВ

Госдума по-тихому протаскивает  
«закон Тимченко», который 
заставит россиян поделиться  

с богатыми

Отчего люди уезжают? От кого?

«Закон Тимченко» в прошлый раз 
носил имя Ротенберга (на фото).

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Тело Ленина живет и по-прежнему побеж-
дает. Новые призывы убрать с Красной площади 
забальзамированные останки Ильича — на 
сей раз свой голос в этот хор вплела и Русская 
православная церковь за границей — встретили 
абсолютно ту же реакцию тех, от кого зависит 
решение, что и всегда. А именно — никакой 
реакции. Чем Государству Российскому так 
дороги эти отнюдь не святые мощи?

 «Одним из символов примирения русского 
народа с Господом могло бы служить освобож-
дение Красной площади от останков главного 
гонителя и мучителя XX века и сокрушение по-
ставленных ему памятников, — гласит послание 
Архиерейского Синода Русской зарубежной 
церкви «по случаю 100-летней годовщины тра-
гических событий, связанных с революцией в 
России и началом эпохи безбожных гонений». 
— Это все символы беды, трагедии и крушения 
нашей богоданной Державы».

   Напомним, что РПЦЗ с 2007 года — са-
моуправляемая часть РПЦ. Показательно, од-
нако, что предложение дочерней структуры 
не встретило поддержки 
в центральном офисе на-
шей «сверхъестественной 
монополии». 

Читайте 3-ю стр.

НЕВЫНОСИМЫЙ ИЛЬИЧ

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

Жила-была успешная девочка-нашистка 
(была такая прокремлёвская молодёжная 
патриотическая халява «Наши»). Девочка 
целовалась с Путиным (реально), получила 
награду — медаль ордена «За заслуги перед 
Отечеством» (реально), а теперь получила 
американскую грин-карту. Девочка обрела 
новое отечество и совершенно счастлива, о 
чём сама и заявила. 

Кто-то сдуру стал винить её: мол, как не 
стыдно?! Но, во-первых, она просто после-
довала примеру миллионов граждан Рос-
сии, в том числе очень важных, очень богатых 
граждан. А во-вторых, если юное создание 
ведёт себя постыдно — значит, так воспита-
ли взрослые. Здешние взрослые; она ж не в 
Америке росла. 

Читайте 2-ю стр.
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СЕКРЕТ ВОЗДУХА БЕРЛИНА
Правящий бургомистр германской 
столицы дал интервью «МК»

ДЕЛО ГАЙЗЕРА РАЗВАЛИВАЕТСЯ
С экс-чиновника уже сняли одно 
обвинение

Мария Дрокова целует  
Владимира Путина.

МЕДВЕДИ ПРОСНУЛИСЬ,  
НО ОФИЦИАЛЬНО ЕЩЕ 
ПРЕБЫВАЮТ В СПЯЧКЕ

Медведи Московского 
зоопарка вышли из зимней 
спячки: сотрудники открыли 
им проход в уличные волье-
ры, но косолапые пока что 
предпочитают отлеживаться 
в берлогах.

Как рассказала «МК» веду-
щий зоолог Светлана Свят-
ская, бурый и гималайские 
медведи Роза, Аладдин и 
Будур недавно проснулись 
после долгого сна. Судя 
по всему, причина раннего 
подъема — теплая и солнеч-
ная погода, которая устано-
вилась в столице. Некоторое 
время назад сотрудники за-
метили, что их подопечные, 
до этого мирно дремавшие, 
начали активно ворочаться, 
принюхиваться и даже бро-
дить по берлогам. Топтыги-
ным предложили немного 
еды — процесс кормления 
важно начать с небольших 
порций, поэтому в меню у ми-
шек появились яблоки и гру-
ши. Через некоторое время 
после первых приемов пищи 
происходит деликатный 
физиологический процесс, 

который озна-
чает готов-
ность пище-
варительной 
системы ра-
ботать в «штат-
ном» режиме. 
У медведей 
выходит так 
называемая 
пробка: твер-
дое содержи-
мое кишеч-
ника, которое 
накапливалось 
внутри орга-
низма с нача-

ла спячки. После этого пор-
ции завтрака и ужина можно 
увеличивать и делать более 
разнообразными. Если по-
началу один огромный бу-
рый медведь получает три 
яблока и две груши, то потом 
к фруктам добавляются хлеб 
и творог. 

Пока что медведи вы-
ползают под открытое небо 
совсем ненадолго, а по-
том вновь возвращаются в 
опочивальни. Приходить в 
себя мишки будут до апреля. 
Сейчас их состояние похоже 
на то, что чувствуют люди, 
когда не выспались и еще 
не успели выпить утреннюю 
чашку кофе. 

Кстати, гималайские мед-
веди Аладдин и Будур первое 
время могут гулять только по 
очереди. Обычно они делят 
один вольер на двоих и живут 
душа в душу, но сейчас из-за 
сокращенного рациона у них 
могут возникнуть конфлик-
ты на почве еды. Как только 
топтыгины отъедятся, они 
будут принимать солнечные 
ванны вместе. 

У ТЕХ, КОМУ ЗА 33, ПОЯВИЛСЯ 
ШАНС ПОЛЕТЕТЬ В КОСМОС

Новый набор в отряд кос-
монавтов, которых будут 
готовить к работе на новом 
пилотируемом корабле «Фе-
дерация» и для полетов на 
Луну, объявлен Роскосмосом. 
В отличие от прошлогоднего 
набора, теперь в Звездном 
городке ждут исключительно 
кандидатов с техническим 
или естественно-научным 
багажом знаний. 

Как сообщили «МК» в Ро-
скосмосе, в этом году не-
много расширены возраст-
ные рамки для будущих 
покорителей космоса — до 
35 лет (раньше максималь-
ный возраст кандидатов 
был 33 года). Но что каса-
ется прочих критериев, они 
остались прежними: нали-
чие высшего образования по 
инженерным, научным или 
летным специальностям, 
отменное здоровье. Кроме 
того, претенденты должны 
быть хорошо обучаемы, 

отлично знать компьютер-
ную технику и английский 
язык.

Как и в прошлом году, в 
отряде космонавтов ждут 
не только мужчин, но и жен-
щин. По словам директора 
по пилотируемым програм-
мам Сергея Крикалева, для 
работы в космосе вполне 
нормальная практика иметь 
смешанные экипажи. Прав-
да, женщин пока набирается 
меньше, чем представителей 
сильной половины челове-
чества. Дам с нужными кри-
териями встречается очень 
мало.

Прием документов будет 
длиться четыре месяца. Из 
претендентов в отряд требу-
ется отобрать шесть–восемь 
человек. Результаты будут 
подведены к концу года. Се-
годня в российском отряде 
космонавтов числятся 30 че-
ловек, среди которых всего 
одна женщина.

АВТОРИТЕТ ФРАНЦУЗ ДОВЕРШИЛ 
ТО, ЧТО НЕ УДАЛОСЬ ЕГО КИЛЛЕРУ

Российский 
вор в законе, 27-
летний Максим 
Французов по 
кличке Француз, 
найден мертвым 
утром 14 марта 
возле своего дома 
в городе Москов-
ском в Новой Мо-
скве. 

Как стало из-
вестно «МК», тело 
Французова обна-
ружил его сосед 
со второго этажа: 
в районе 6.30, когда он за-
втракал на кухне, на козырек 
третьего подъезда, что пря-
мо возле его окон, упал че-
ловек. Мужчина был босым, 
в рубашке и домашних брю-
ках. Сосед, приглядевшись, 
узнал соседа с 7-го этажа — 
Французова. Но выпал муж-
чина не из своей квартиры, 
а из окна лестничной клетки 
12-го этажа. Со слов оче-
видцев, утром здесь была 
драка, слышались крики. Но 
задержать никого не удалось. 
Кстати, недавно в подъезде 
были перебиты провода на 
видеокамере.

Вора в законе мужчина 
знал, можно сказать, с пе-
ленок, так как его сыновья 
дружили с ним и в дом в свое 
время он въезжал вместе 
с родителями Французо-
ва. Они вскоре развелись, 
отец создал новую семью, и 
Максима воспитывала одна 
мама. Возможно, поэтому он 
и свернул на кривую дорожку. 
Хотя в младших и средних 
классах Максим занимался 
вольной борьбой; однако 
ближе к концу школы при-
страстился к наркотикам. 
В компании друзей он стал 
заниматься разбоями и гра-
бежами (сначала отбирал 
телефоны, потом перешел 
на скутеры и т.д.).

За разбойное нападение в 
2008 году Французова вме-
сте с соседом посадили на 
6 лет. Когда в 2014 году он 

освободился 
из мест лише-
ния свободы, 
то женился. 
Вместе с су-
пругой и мамой 
он жил в этой 
же квартире 
(ребенку Фран-
цузова сейчас 
чуть больше 
года).

В 2015 году 
на Французова 
было соверше-
но покушение: 

во дворе его дома неизвест-
ный четыре раза выстрелил 
из пистолета. Пули попали в 
поясницу, скулу и лодыжку. 
По некоторым данным, тогда 
Французов занял большую 
сумму денег, а также попы-
тался организовать группу по 
«крышеванию» проституции. 
Именно это, скорее всего, и 
было поводом для попытки 
его устранения. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментарии представи-

теля криминального мира:
— Макс Француз всегда 

был, скажем так, немного 
слабым. В Интернете вы най-
дете ролик, где он отказы-
вается от своего воровского 
титула. Потом он пытался до-
казать, что это видео якобы 
смонтировано оперативни-
ками, а на самом деле все 
было по-другому. Никто из 
нас в последнее время не 
считал его серьезным авто-
ритетом, «шапку» он потерял. 
И при этом он вел себя безба-
шенно: резко высказывался 
в отношении товарищей, не 
имея на то права, мог под-
писать «прогон» на избиение 
или устранение конкретного 
заключенного (так называют 
указания, которые переда-
ют за решетку авторитеты. 
— «МК»). Его все считали пси-
хом. В последнее время он 
вел себя как потенциальный 
самоубийца — нарывался 
на конфликты, говорил, что 
жить ему не хочется. 

 СТАРИК СВАРИЛСЯ В ВАННЕ  
ПО НЕДОСМОТРУ МЕДСЕСТЕР

В прямом смысле свари-
ли заживо престарелого 
пациента две работницы 
больницы подмосковного 
Раменского. Следователи 
подмосковного СКР пере-
дали в суд уголовное дело 
в отношении женщин. 

Р о д с т в е н н и к и 9 0 -
летнего старика в марте 
2014 года определили его в 
платную палату психонев-
рологического отделения 
Раменской ЦРБ. Дедуш-
ка преклонного возраста 
страдал психическим рас-
стройством и нуждался в 
особом медицинском при-
смотре. Он не мог само-
стоятельно обслуживать 
себя, а его взрослые дети 
постоянно находились на 
работе. Однако через ме-
сяц нахождения в больни-
це случилось несчастье. 
Рано утром пациент решил 
самостоятельно принять 

ванну. В это время на су-
точном дежурстве нахо-
дились 62-летние палат-
ная санитарка-ванщица 
и медсестра. Они-то и 
должны были оказать по-
мощь мужчине при приеме 
водных процедур, однако 
не сделали этого. Больной 
случайно включил горячую 
воду и получил более 20% 
процентов термических 
ожогов тела. Все усилия 
врачей в борьбе за жизнь 
мужчины были тщетны — 
он скончался от ожогового 
шока сутки спустя. 

На следствии женщины 
пояснили, что в это вре-
мя занимались другими 
пациентами. Однако на 
первом судебном засе-
дании медики попросили 
судью об особом порядке 
рассмотрения дела, что 
равносильно признатель-
ным показаниям.
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В Кремле годами искали нацио-
нальную идею (и похоже, до сих 
пор не нашли). Но это значит, что 
четверть века прожили без идеи. 

А если идеи нет — значит, правят деньги. 
Только деньги. А к ним моральных претензий 
быть не может. (Вы же не станете говорить акуле 
или таракану «как тебе не стыдно?») 

На моральных уродах построить агентурную 
сеть можно. Построить страну — нет. На стукачах 
— нет. На подпевалах, прилипалах, льстецах — на 
всех этих, кого по торжественным дням называют 
верными соратниками, — нет. Вся эта Лихая Дум-
ская Партия Разбойников (совпадение с ЛДПР 
совершенно случайное) — разве она заботится 
об интересах страны и народа? Даже совестно 
задавать такие риторические вопросы. Ответ 
известен всем. 

Девочка-нашистка созрела как раз в это 
время. Называется «эпоха Путина». Именно в эту 
«эпоху» продолжилась и усугубилась моральная 
деградация. Мебельный торговец Сердюков стал 
министром обороны; сомнительный адвокат 
Астахов, целовавший Америку во все места, 
стал защитником сирот; прожжённый депутат 
Митрофанов был поставлен во главу Комите-
та Думы по средствам массовой информации 
(теперь он беглый, в розыске по обвинению в 
мошенничестве, но разве в Кремле не знали 
о его проделках, когда назначали?); один де-
путат КПРФ сидит за торговлю депутатскими 
мандатами ценой в миллионы евро за штуку; 
другой депутат КПРФ убёг на Украину… (А тот, 
кто прибежал с Украины, — лучше? Он бросил 
там дворцы и золотые батоны, но ведь не все, 
сколько-то унёс…) 

Государственное строительство, строитель-
ство страны проваливается, ибо нет никакой 
идеи. Золотой дождь, который много лет лился 
на страну, обошёл стороной медицину, науку, до-
роги… Судя по стоимости дорог, они у нас лучше, 
чем в Голландии. А судя по жутким ямам, хуже, 
чем не знаю где. «Единая Россия» формировала 
бюджет, а деньги исчезали. Но разве другие 
партии бунтовали? 

Если б у них были идейные разногласия — 
кто-то социал-демократ, кто-то консерватор, 
— они могли бы объединиться (теоретически), 
например, для (теоретически) свержения дик-
татуры. Достаточно общей идеи о независимом 
суде и честных выборах. Но если идеи существу-
ют только на словах, на лацкане, а под пиджаком 
только личный шкурный интерес — сделать карье-
ру, сделать деньги, — настоящей политики быть 
не может. У нас политика лишь ширма. 

Невозможна партия аморальных. Невоз-
можна партия воров, партия бандитов, шпионов, 
шантажистов. Правильная политическая партия 
— организация, отстаивающая интересы страны 
и народа. Всего законопослушного народа. За-
конопослушного, а не президентопослушного. 

Народа, который видит в государстве слугу, а 
не отца и хозяина. 

Власть привычно винит во всех бедах эко-
номический кризис и проклятый Запад. Но разве 
это экономический кризис обрушил в России 
образование? Разве проклятый Запад ввёл ЕГЭ? 
Разве Америка заставила наших чиновников во-
ровать так, что побиты все мировые рекорды? 
Их, что ли, пытали электрическим током: «Воруй! 
Воруй, сволочь!»… 

Кризис морали — вот причина. Постоянно 
действующая причина бед. Независимо, стоит 
баррель 120 или 20 долларов. Но люди, которые 
верят только в деньги, этого понять не могут. Это у 
них за гранью понимания. Так дикари не верят, что 
дизентерия (кровавый понос) — от немытых рук. 
Они думают, что это враги напустили порчу. 

✭✭✭
Что взять с орденоносной девочки-

нашистки? Она наивно и откровенно похваста-
лась: «Ура, я американка!» Умные люди, когда 

бегут из России (особенно — когда бегут от 
уголовных дел), — обязательно жалуются на 
политические преследования. Начало традиции 
положил Станкевич — советник президента Рос-
сии по политическим вопросам, депутат Государ-
ственной думы, уличённый во взятке, сбежал в 
Польшу, где попросил и получил политическое 
убежище! Бесполезно было спрашивать: когда и 
как советник президента России боролся с режи-
мом. Сбежал бывший вице-премьер России Кох, 
сбежала куча государственных деятелей. 

Если в связи с начавшимся скандалом сбе-
жит Чубайс, он обязательно что-нибудь скажет 
про политические преследования. А пока в от-
вет на обвинения в финансовых махинациях он 
заявил, что его преследуют шантажисты: 

ЧУБАЙС. Терпеть не могу судебные 
дрязги, но в итоге принял решение подать 
заявление в полицию о возбуждении уго-
ловного дела в отношении Ильи Сучкова 
и группы работающих на него товарищей 

чеченской национальности — за вымога-
тельство и клевету. Теперь некто Олег Лурье, 
который, кстати, в свое время получил и 
отсидел 4 года за вымогательство и мошен-
ничество, публикует против меня очередное 
«разоблачение».

Пожаловаться на «товарищей чеченской 
национальности» — сильный и, можно сказать, 
модный ход. А ещё лучше — слова Чубайса о 
том, что его разоблачитель отсидел 4 года. Это 
тот же самый приём, который применили пресс-
секретарь президента Песков и пресс-секретарь 
премьер-министра Тимакова: мол, нет необхо-
димости отвечать на «какие-то разоблачения, 
сделанные осуждённым лицом». 

Они что думают: если про пожар кричит 
уголовник, то можно не тушить? 

…Впрочем, и правда — кругом сплошные 
политические преследования. Ведь политика 
у нас — синоним слова «деньги». Большая П — 
большие Д. 

✭✭✭
Многие уже убежали. Многие готовы бежать 

в любой момент, и — в отличие от девочки — у 
них есть куда. У них есть виллы, квартиры, дома 
в Италии, во Франции, в Америке… Им в отличие 
от девочки даже работать не придётся, потому 
что денег у них до хрена. 

Но было бы прекрасно, если б проблема 
была только в богатых беглецах, только в беглых 
чиновниках. Только что в прямом эфире радио-
станции «Говорит Москва» был поставлен на 
голосование вопрос: хотите ли вы получить 
американскую грин-карту? 

59% ответили «да». 
А ведь слушатели — не таджики и прочие 

гастарбайтеры, которые захотели приехать. И 
не бомжи, у которых нет радио и которые не 
звонят никуда. 

Оторопевший ведущий немедленно поста-
вил на голосование вопрос: патриот ли вы? 

61% тех же самых радиослушателей от-
ветил «да». 

Но ведь у нас не 120% населения. А значит, 
даже патриоты хотят уехать. На первый взгляд 
это кажется безумием. Но есть и разумное объ-
яснение. Многие люди считают себя патриотами 
России, страны, но без любви относятся к РФ, 
государству. 

…К сожалению, и среди лидеров оппозиции 
не видать морального авторитета. В оппозиции 
такие наверняка есть. Но среди лидеров — нет. 
Был бы — не пришлось бы заботиться о явке 
на выборы. Уставший от безобразий народ без 
уговоров кинулся бы к такому, как к чистой воде 
среди гнилого болота. Вацлав Гавел в Чехии 
победил без денег и технологий. Лех Валенса в 
Польше победил без денег и технологий. 

Как только такой появится у нас — победит. 
На выборах или без — увидим.

Александр МИНКИН. 

Не только коррупционерам, но и чинов-
никам, допускающим равнодушие к 
людям, в этом году сильно не поздоро-
вится. «Пресекать казенную черствость» 
потребовал во вторник, 14 марта, Пре-
зидент России Владимир Путин на ито-
говой коллегии в Генпрокуратуре. Глава 
государства поставил перед правоохра-
нителями и другие важнейшие задачи 
на 2017 год.

Итоговая коллегия в Генпрокуратуре была 
не единственным мероприятием, которое 
планировал в этот день посетить президент. 
Поэтому его речь, давшая старт заседанию, 
оказалась короткой. Путин озвучил основные 
цифры, дающие понимание масштаба работы, 
проведенной органами прокуратуры в 2016 
году, — ими было выявлено более 5 млн нару-
шений законов. И дал ей оценку, отметив работу 
при проведении парламентских выборов, где 
«прокуратура своевременно реагировала на 
нарушение законодательства», «по защите биз-
неса от необоснованных проверок и придирок 
разного рода», а также то, что «при участии ор-
ганов прокуратуры погашено 28,5 млрд рублей 
долгов по зарплате». На будущее президент 
потребовал от прокуроров максимально резуль-
тативных действий во всех сферах, «особенно 
когда речь идет о защите конституционных прав 
граждан». И обозначил важнейшие. Одна из 
них — трудовое законодательство. «Каждый 
руководитель, собственник предприятия, пы-
тающийся свалить собственные проблемы на 
плечи своих работников, должен понимать, что 
правовые последствия наступят неотвратимо», 
— сказал глава государства.

Также необходимо пресекать неправо-
мерный рост цен на продукты и лекарства, но 
действовать при этом аккуратно: «необходимо 
детально разбираться с фактами неправомер-
ного роста цен. Это тонкая работа, потому что 

в условиях инфляции рост так или иначе в от-
дельных секторах неизбежен». Президент на-
целил прокуроров и на контроль за сферой ЖКХ: 
«безотлагательно жаловаться на необоснованные 
завышения коммунальных платежей или на на-
рушения при сборе средств на капремонт, на 
низкое качество услуг». Отдельно он попросил 
пресекать случаи проявления казенной черство-
сти, особенно по отношению к малозащищенным 
слоям населения.

Юрий Чайка, взявший слово сразу за 

Владимиром Путиным, рассказал, что, несмо-
тря на то, что к 1 января долги по зарплатам 
сократились более чем на 1 млрд рублей, они 
по-прежнему остаются значительными — 2 млрд 
725 млн рублей, причем четверть их образовалась 
еще в 2015 году.

— Поручаю прокурорам предметно, под-
черкиваю — предметно, разобраться с прово-
лочками, — обратился Юрий Чайка к подчинен-
ным, подчеркнув, что разбираться нужно и в 
случаях, когда соотношение между выплатами 

управленцам и выплатами рядовым работникам 
превышает допустимое законом.

В сфере здравоохранения также было вы-
явлено множество нарушений. В частности, при 
утверждении территориальных программ по 
оказанию бесплатной медицинской помощи не 
учитывались необходимые объемы, что привело 
к недофинансированию, и люди были вынуждены 
платить из собственного кармана.

— В ряде случаев врачи необоснованно от-
казывали в оказании помощи даже престарелым 
и малолетним больным, — рассказал Чайка.

О контроле за сферой защиты несовершен-
нолетних Юрий Чайка рассказал, что прокуроры 
«столкнулись с распространенными случаями 
умалчивания медицинскими, образовательны-
ми организациями, органами опеки о прожива-
нии детей в семьях наркоманов и алкоголиков 
и совершения в отношении их психического и 
физического насилия, в том числе в приемных 
семьях». Он также дал оценку тому, как работает 
система профилактики безнадзорности несо-
вершеннолетних: «Не менее десятка органов 
должны заниматься проблемами жизни детей и 
подростков, но у нас как в известной пословице 
— «у семи нянек дитя без глазу».

С тем, что «заработали» российские чинов-
ники за свой «непосильный труд», прокуроры 
в минувшем году разбирались тоже особенно 
тщательно. «Прокурорами заявлено 30 исков 
об обращении в доход государства имущества 
на общую сумму свыше 2 млрд рублей, в от-
ношении которого не представлено сведений, 
подтверждающих его приобретение на законные 
доходы», — рассказал Юрий Чайка. 

 Юрий Чайка рассказал, что за 2016 год было 
пресечено порядка 170 тысяч нарушений закона 
в отношении предпринимателей. И попросил 
спикера Госдумы Вячеслава Володина ускорить 
принятие законопроекта, который обязал бы 
правоохранительные органы согласовывать глас-
ные оперативно-разыскные мероприятия в от-
ношении предпринимателей с прокурорами. «По 
нашему мнению, принятие закона существенно 
повысит степень защищенности бизнеса», — от-
метил Чайка. 

Лина ПАНЧЕНКО.

ПРЕЗИДЕНТ

ЧТО ДУМАТЬ?

ФЕМИДА
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Похоже, громкое дело в отношении экс-
главы Коми Вячеслава Гайзера хоть и 
медленно, но разваливается. Следова-
тели СКР уже прекратили расследова-
ние по одному из эпизодов в отношении 
экс-чиновника. Более того, как сообщил 
«МК» адвокат обвиняемого, несмотря на 
то что СКР заявил о завершении след-
ствия, защите с материалами знако-
миться не дают.

Следствие не смогло собрать достаточно 
доказательств вины Гайзера по эпизоду о даче 
взятки экс-руководителю администрации Сык-
тывкара Роману Зенищеву. Эту информацию 
«МК» во вторник, 14 марта, подтвердил адвокат 
экс-чиновника Вячеслав Леонтьев.

Напомним, следствие считало, что экс-
чиновник занимался продвижением интере-
сов якобы аффилированной с ним компании 

ООО «Сыктывкаравтотранс» на муниципальном 
конкурсе для получения контракта на осущест-
вление автобусных пассажироперевозок. Роль 
Зенищева заключалась в том, что он с 2006 по 
2011 год получал взятки от неких лиц якобы за 
получение преимущества в конкурсе на тер-
ритории Сыктывкара. За пять лет, по мнению 
следователей, Зенищев получил как минимум 
2 миллиона рублей.

Однако в ходе следствия выяснилось, что 
у Гайзера не было интересов в транспортной 
сфере. Любопытно, что выяснилось это как ми-
нимум в январе. А уголовное преследование по 
этому эпизоду было прекращено месяц назад. 
Однако защита об этом решении была поставлена 
в известность только на днях. Все это наводит 
на мысль, что дело трещит по швам, считает 
адвокат Гайзера.

— Очень похоже на то, что дело действи-
тельно разваливается, — сказал «МК» адвокат 
Леонтьев.

Также защитник добавил, что СКР еще месяц 
назад громко анонсировал окончание следствия. 
Впрочем, адвокаты знакомиться с материалами 
еще не начинали.

— Заявляли громко, однако мы до сих пор не 
видели ни одного тома дела. Другие адвокаты в 
том же положении, — уточнил защитник.

Также, по его словам, следствие якобы ждет 
некоего «согласования».

— Честно говоря, мы и сами не совсем по-
нимаем, какое согласование необходимо для 
того, чтобы адвокаты приступили к ознакомле-
нию с материалами уголовного дела, — сказал 
Леонтьев.

Напомним, Гайзер был арестован в сентябре 
2015 года по обвинению в создании преступного 
сообщества. Расследованием занимается Глав-
ное управление по расследованию особо важных 
дел Следственного комитета России. Вместе с 
Гайзером по делу проходят 18 человек. Двое из 
них уже признали вину и заключили досудебное 
соглашение о сотрудничестве.

Дарья ФЕДОТОВА.

Адвокат экс-чиновника 
считает, что обвинение может 
развалиться

ДЕЛО ГАЙЗЕРА ТЕРЯЕТ В ВЕСЕ
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НА КОГО ПОСМОТРИТ 
«ГОСУДАРЕВО ОКО»
Владимир Путин поставил задачи Генеральной прокуратуре

БОЛЬШАЯ П

Наина Ельцина отметила во вторник свое 85-летие. С юбилейной датой вдову 
первого Президента России поздравил Владимир Путин, вручив имениннице 
орден Святой великомученицы Екатерины. В честь Наины Иосифовны 
был устроен прием в Александровском зале Кремля. Гостями церемонии 
были патриарх Кирилл, глава Минобороны Сергей Шойгу, генпрокурор 
Юрий Чайка, вице-премьер Ольга Голодец, руководители президентской 
администрации, политики, бизнесмены, деятели культуры.

Владимир Путин открыл тайну исчезно-
вения Дмитрия Медведева: оказывается, 
премьер уже несколько дней не появ-
ляется на людях, потому что заболел. 
Министр здравоохранения Вероника 
Скворцова поспешила успокоить прези-
дента. По ее словам, грипп уже уходит из 
России. Медведев, судя по всему, стал 
его последней жертвой.

В понедельник глава кабмина отменил сове-
щание с вице-премьерами, которое еженедельно 
проходит в Горках. А во вторник отказался не только 
от участия в выездном заседании фракции «Еди-
ной России», посвященном проблемам сельского 
хозяйства, но и в традиционной встрече членов 
правительства с президентом. Пресс-служба Бе-
лого дома дипломатично объяснила отсутствие 
ДАМа на важных мероприятиях изменениями в 
его рабочем графике. Однако Владимир Путин 
открыл министрам (а заодно и всей стране) ис-
тинную причину исчезновения Медведева.

— Эпидемия гриппа у нас вроде как идет на 
убыль, но пока еще ситуация серьезная. Вот Дми-
трия Анатольевича не уберегли, — глядя на пустую-
щее кресло главы кабмина, сказал президент.

Министр здравоохранения Вероника 

Скворцова поспешила успокоить президента. 
Нынешняя эпидемия гриппа, по ее словам, менее 
опасна, чем предыдущая, да и основной штамм 
уже поменялся — с более мощного и неприятного А 
на привычный и хорошо известный медикам В. (Из 
этого, по всей видимости, можно сделать вывод, 
что ДАМу ничего серьезного не угрожает.)

— У нас в этом сезоне в 20 раз снизилась 
смертность от гриппа по сравнению с прошлым и 
позапрошлым годами. И показатель летальности 
у нас один из самых низких в мире, — заверила 
Путина Скворцова.

Она пояснила, что, по данным экспертов, 
грипп уже уходит из России. На сегодняшний день 
превышение эпидпорога зарегистрировано только 
в пяти регионах — два из них находятся в Централь-
ном округе и три в Сибирском. «По всем прогнозам, 
полностью грипп уйдет где-то во второй половине 
апреля текущего года», — сказала Скворцова.

Между тем ВОЗ уже опубликовала список 
штаммов, которые могут прийти в Россию в сезоне 
2017/18 г. По словам министра, эта информация по-
зволила Минздраву заблаговременно приступить 
к разработке вакцин. Если Дмитрий Анатольевич 
сделает себе прививку, то шансов заболеть у него 
будет гораздо меньше. Например, в этом году 
грипп настиг только 4% привитых граждан.

ПРОСТЫЕ РЕЦЕПТЫ ОТ ГРИППА:
✭ Рекомендуется взять по одной столовой ложке 

меда, шиповника, смородины и малины и за-
лить 100 мл кипятка. Дать настояться 15 минут 
и принимать перед едой трижды в день.

✭ Хорошим средством при гриппе является также 
смесь натурального меда с натертым чесноком в 
соотношении 1:1. Одну ложку полученной смеси 
принимать на ночь, запивая кипяченой водой.

Елена ЕГОРОВА.

ПОСЛЕДНЯЯ 
ЖЕРТВА ГРИППА
Президент раскрыл тайну 
изменений в рабочем графике 
премьера
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Подготовил Ренат АБДУЛЛИНNON-STOP

ШОК

ФОТОФАКТ ИНИЦИАТИВА

ТРАНСПОРТ

ЧЕМПИОНЫ

КАДР

Пресс-секретарь прези-
дента США Шон Спайсер 
в ходе брифинга в Белом 
доме заявил, что Дональд 
Трамп в конце года на-
правит свою зарплату на 
благотворительные нужды. 
Напомним, еще в ноябре 
избранный американский 
лидер отказался принимать 
положенные ему по закону 
$400 тысяч в год. Впрочем, и 
в этом случае он все же по-
лучал бы зарплату. Правда, в 
размере лишь $1 — меньше 
сумму сделать невозможно в 

соответствии с законодатель-
ством США, предусматри-
вающим обязательную оплату 
услуг, оказываемых человеком 
государству. Но на днях в 
американских СМИ появилась 
информация, что Белый дом 
не может предоставить дан-
ных об отказе Трампа от жа-
лованья. Очевидно, заявление 
Спайсера должно было про-
яснить ситуацию. По словам 

пресс-секретаря, президент 
США не только по-прежнему 
намерен отказаться от своего 
заработка на посту, но и пред-
лагает журналистам самим ре-
шить, на какие конкретно цели 
отдать деньги в конце года. 
Это, считают в Белом доме, 
позволит избежать возможных 
претензий со стороны СМИ по 
данному вопросу.

Зацеперов 
МоГУТ привлечь 

к обяЗаТельныМ 
рабоТаМ

Депутаты Мосгордумы 
предлагают помимо 
штрафов и ареста на 15 
суток привлекать заце-
перов к обязательным 
работам. Данную инициа-
тиву внесла депутат Инна 
Святенко в рамках внесения 
поправок в Кодекс об адми-
нистративных правонаруше-
ниях. Предполагается, что 
уличенные в зацепинге лица 
смогут отработать свое нака-
зание на объектах железной 
дороги. Напомним, что на 
портале «Активный гражда-
нин» почти 85% москвичей 
поддержали инициативу по 
увеличению штрафов за за-
цепинг.

в настоящую ледяную глыбу превратился дом на берегу озера онтарио в 
американском штате Нью-Йорк. Запечатлеть то, что случилось с постройкой из-

за непогоды, смог фотограф Джон Како, который выложил на своей странице в соцсети 
фотоснимки и видео (ролик быстро набрал более 80 тысяч просмотров).

Представители Центра 
организации дорожного 
движения совместно с 
Общественной палатой 
Москвы закончили сбор 
предложений об улуч-
шении автомобильной и 
пешеходной доступности 
города. Москвичи прислали 

более 700 предложений: речь 
идет о регулировке светофо-
ров, переразметке дорожного 
полотна, ревизии дорожных 
знаков и изменении работы 
общественного транспорта. 
Не забывают москвичи и о 
велосипедной культуре, кото-
рую поддерживает городская 

власть, — жителям многих 
районов не хватает удобных 
велодорожек. В течение 
месяца поступившие пред-
ложения будут обсуждаться, 
а самые удачные и разумные 
из них вскоре реализуют (тем 
более что весна — традици-
онный сезон переразметки).

алия МУсТафина 
продаеТ свой 
«приЗовой» 

внедорожник
Двукратная олимпийская 
чемпионка Алия Мустафи-
на сообщила в своем Ин-
стаграме о намерении про-
дать автомобиль BMW X6 
xDrive35i, который ей был 
подарен за олимпийское 
«золото» в Рио-де-Жанейро 
в августе 2016-го. «Эксклю-
зивная модель. В отличном 
состоянии, относилась береж-
но, ездила аккуратно, честное 
слово. Автомобиль отличный, 
очень повезет тому, кому он 

достанется. Не хочется с ним 
расставаться, но так 
складываются об-
стоятельства», 
— сообщила 
Алия в 
Инстагра-
ме. Как 
расска-
зал «МК» 
отец 
гим-
настки 
Фархат 
Ахато-
вич, у его 
дочери есть и 
другая машина 
— Touareg V6. «Во-
дительский стаж у дочери 4 
года. Она за рулем с прошлой 

Олимпиады, которая прошла 
в 2012-м в Лондоне. 

Ездит аккуратно, в 
потоке и соблю-

дает дистан-
цию. Алия 

просто 
решила 
купить 
другую 
машину, с 
вмести-
тельным 

багажни-
ком, чтобы 

туда могла 
поместиться 

большая коляска 
(недавно стало из-

вестно, что чемпионка ждет 
ребенка. — «МК»)».

700 предложений прислали в цодд Москвичи
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судью из ровенской обла-
сти Украины Аллу Бандуру 
интернет-пользователи про-
звали «лицом украинской су-
дебной системы» за устра-
шающий макияж и начес. А вот 
стилист-визажист Регина 
БРОДСКАЯ cказала «МК», что 
«лук» Бандуры — это тренд за-
втрашнего дня: «Сегодня идет 
тенденция на усиление акцен-
тов на глазах, губах и волосах. 
Этот стиль возвращается к нам 
из конца 60-х — начала 70-х, 
поэтому у молодых людей и 
возникает ассоциация с персо-
нажами фильмов, ведь вопло-
щение этой модной стилистики 
они видели только на экране. 
На самом деле дымчатый ма-
кияж «кошачий глаз», бордо-
вые губы и «бабетту» с начесом 
носили Брижит Бардо, Софи 
Лорен. А то, какое впечатление 
производит этот стиль на кон-
кретной женщине, зависит от 
особенностей ее внешности». 

В городе Приозерске 
Ленинградской области 
водитель внедорожника 
намеренно совершил на-
езд на мальчика, «обстре-
лявшего» его машину из 
игрушечного автомата. Во-
дитель не только сбил ребен-
ка, но затем толкнул его и не 
давал подняться до приезда 
полиции. Фактически мужчина 
принудил мальчика стоять на 
коленях. Позже отец мальчика 
сообщил, что ребенок получил 
травмы — сотрясение мозга и 
ушибы. Родители обратились 
в полицию,  а обидчик сооб-
щил им, что является бизнес-
меном и избежит наказания в 
любом случае. Тем не менее 
известно, что в отношении 
водителя уже возбуждено 

уголовное дело. Ситуацию 
комментирует детский психо-
лог Денис ТОКАРЬ: «Ребенок, 
безусловно, получил сильней-
ший стресс от этой ситуации. 
Водителю вне зависимости 
от того, получит он наказание 

или нет, также стоит посетить 
психолога. Такая реакция на 
детские шалости неадекватна, 
впадая в такую агрессию, муж-
чина может быть опасен для 
окружающих и себя самого». 

на водиТеля, наеХавШеГо на Мальчика 
в ленобласТи, Завели дело

жУрналисТы определяТ, на чТо пойдеТ 
ЗарплаТа ТраМпа

Коллекция фотографий, 
на которых изображен 
нацистский лидер и его 
сподвижники, будет пуще-
на с молотка в английском 
графстве Кент сегодня. По 
словам Тима Харпера, пред-
ставителя аукционного дома 
C&T Auctions, фотоальбом, 
переданный  коллекционе-
ром, пожелавшим сохранить 
инкогнито, был в 1945 году 
найден советскими солда-
тами в спальне Евы Браун в 
бункере Гитлера. «Снимки, 
которые вы видите в этом 
альбоме, — естественные, 
расслабленные, многие из 
них забавные, и практически 
наверняка их не разреши-
ли бы опубликовать. Они в 
какой-то мере откровенные», 
— цитирует Харпера агент-

ство reuters. Напомним, 
что почти месяц назад на 
аукционе в США был продан 
красный телефон нацистско-

го лидера, по которому он 
отдавал распоряжения. Ко-
нечная сумма лота составила 
$243 тысячи.

ЦИФРА

ИХ НРАВЫ

— ориентировочная стоимость альбома 
с личными снимками адольфа Гитлера$18 000
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процентов респондентов. Единственный убеди-
тельный аргумент сторонников невыносимости 
Ильича —  бесспорная культурно-историческая и 
научная ценность «объекта». Но и эта проблема 
вполне разрешима. Египетские мумии или за-
спиртованные экспонаты петровской Кунстка-
меры тоже обладают немалой ценностью. И тоже 
заслуживают того, чтобы оставаться на поверхно-
сти земли. Однако их не выставляют на всеобщее 
обозрение на главной площади столицы.

Блестящее компромиссное решение пред-
ложили в свое время сами же  советские вожди. 
Постановление ЦК КПСС и Совета министров 
СССР, принятое 6 марта 1953 года, на следующий 
день после смерти Сталина, предписывало «в 
целях увековечивания памяти великих вождей... 
соорудить в Москве монументальное здание — 
пантеон — памятник вечной славы великих людей 
Советской страны» и перенести в него «саркофаг 
с телом Ленина и саркофаг с телом Сталина», а 
также останки прочих деятелей, захороненных у 
Кремлевской стены. Чуть позднее последовало 
уточнение президиума ЦК: «Пантеон соорудить 
в Москве, в 3,5 км южнее нового здания МГУ (на 
землях Воронцовского витаминного завода)». 

Об идее «переселения» останков, правда, 
вскоре благополучно забыли. Но есть ощущение, 
что рано или поздно эта история получит свое 
продолжение. 

Андрей КАМАКИН.

c 1-й стр.
«Послание адресовано во внешний 
мир, а не внутрь Церкви, — заявили 
в синодальном отделе Московской 
патриархии по взаимоотношениям 

Церкви с обществом и СМИ. — Поэтому бес-
смысленно комментировать». Сказано немного, 
но вполне достаточно, чтобы понять — руковод-
ство недовольно самодеятельностью заокеан-
ского филиала. 

Официальная позиция РПЦ по этой теме, вы-
сказанная не так давно главной говорящей голо-
вой РПЦ, главой вышеупомянутого синодального 
отдела Владимиром Легойдой: похороны Ленина 
не являются «сверхпринципиальным моментом» 
для Церкви; «вопрос разрешится со временем 
естественным  спокойным образом»; следует 
набраться терпения и «чуть-чуть подождать».

Иными словами, в этом, как и в большин-
стве прочих вопросов, патриархия полностью 
солидаризируется со светской властью. Власть 
устами Владимира Путина заявила год назад 
следующее: «Что касается перезахоронений и 
других вопросов подобного рода, вы знаете, мне 
кажется, к этому нужно подходить аккуратно, 
чтоб не предпринимать никаких шагов, которые 
разделяли бы наше общество. Нужно, наоборот, 
его сплачивать, вот это самое главное».

Нельзя, кстати, не заметить, что столь же 
трепетное отношение к позиции властей преде-
ржащих Церковь демонстрировала и 93 года 
назад, в момент появления самого предмета 
спора. «Священный синод Русской православ-
ной церкви выражает искреннее сожаление по 
случаю смерти великого освободителя нашего 
народа из царства великого насилия и гнета на 
пути полной свободы и самоустроения, — гово-
рилось в официальном заявлении РПЦ по поводу 
кончины председателя Совнаркома. — Грядущие 
века да не загладят в памяти народной дорогу 
к его могиле, колыбели свободы всего челове-
чества... Да будет же и эта отныне безмолвная 
могила неумолкаемой трибуной из рода в род 
для тех, кто желает себе счастья».

Как видим, церковные иерархи не только 
не возражали против предложенного «безбож-
ной властью» варианта увековечивания памяти 
Ленина, но даже предвосхитили дальнейшее 
развитие проекта. Ведь к идее использования 
Мавзолея в качестве кафедры наследники вождя 
мирового пролетариата пришли далеко не сразу. 
Скажем, центральная, главная трибуна появилась 
на ленинской усыпальнице лишь в конце 1930-х 
годов. И, между прочим, церковное руководство 
тоже не гнушалось ей пользоваться. Известный 
исторический факт: 24 июня 1945 года во время 
Парада Победы в числе прочих почетных гостей 
на трибуне Мавзолея присутствовали патриарх 
Алексий и его ближайшие помощники. 

Конечно, выбор у тогдашних церковников 

был невелик — либо поддерживаешь советскую 
власть, либо советская власть организует твою 
скоропостижную встречу с Господом. Конфор-
мизм был способом выживания. У нынешнего 
церковного начальства, разумеется, иные моти-
вы. Но тоже отнюдь не библейские. Следуя при-
меру светских властей, патриархия не принимает 
решений, чреватых политическими рисками. 
Та же  осторожность наблюдается и в вопросе 
признания и захоронения царских останков. 
Примечательно, кстати, что вопрос о ленинской 
усыпальнице был поднят в столетнюю годовщину 
отречения Николая II.

В обоих случаях линия поведения властей 
— как церковных, так и светских — очень напо-
минает популярную некогда детскую игру «да» и 
«нет» не говорите». В такой позиции, возможно, 
много мудрости и прагматизма. Но совершенно 
нет принципиальности. Между тем без четкой 
мировоззренческой основы любой обществен-
ный институт, хоть государственный, хоть рели-
гиозный, — колосс на глиняных ногах. Какое-то 
время простоит, но потом — непременно рух-
нет. Речь, разумеется, не идет о возвращении 

всеобъемлющей идеологической матрицы со-
ветского образца. Все хорошо в меру. Но по 
крайней мере нужно представлять себе, что 
такое хорошо и что такое плохо.

Герой бессмертного произведения Мая-
ковского, прививающий основы морали своему 
малолетнему отпрыску, куда более понятен и 
последователен в этом вопросе, чем наши госу-
дарственные и церковные идеологи. Продукт их 
стараний — страна, в которой одинаково почти-
тельно относятся и к мощам святых, и к забальза-
мированному телу воинствующего безбожника, 
отправившего немало сих праведников на тот 
свет. К последнему с учетом местоположения 
— пожалуй, даже с большим почтением. Страна 
торжествующей идеологической шизофрении. Ну 
или политического цинизма, что вряд ли лучше. 
Как говорил по в чем-то схожему поводу персонаж 
старого анекдота, «надо либо крестик снять, либо 
штаны надеть». А мы получается — и без штанов, 
и с крестиком.

И не надо ссылаться на то, что народ не 
поймет. Согласно прошлогоднему опросу ВЦИ-
ОМ, за перезахоронение Ленина выступает 60 

Лихва — старинное слово. Процент с от-
данного взаймы. Всмотритесь и вслушайтесь 
в это слово. Правда же, горчит?

Зато сколько веселых слов в совре-
менном русском словаре! Пришлых, но так 
цепко впившихся в язык, не оторвешь, не 
отплеваться...

Но сверкают-то ярко, как леденцы.
Оптимизация — какое оптимистичное 

слово! А суть другая: как угробить побольше 
больниц и школ.

Или игривое слово «ипотека». Потеха! 
Даже «и-потеха!», как будто выдыхает кто-то 
сквозь масленичную икоту, объевшись бли-
нами с икрой.

Но наполнено это слово горем и 
печалью.

Вот и поговорим о мучениках ипотеки 
на конкретном примере плачущей женщины, 
которая в Сибири пришла ко мне на прием.

Когда человек заключает договор о при-
обретении жилья на длительный срок, то обыч-
но поначалу и впрямь приободрен получен-
ной возможностью — причем в нашей стране 
практически единственной — заиметь крышу 
над головой. Законы не учитывают естествен-
ного изменения жизненных обстоятельств, 
и вскоре слишком многие оказываются в таком 
состоянии, что хоть в петлю лезь.

Потому что в кармане вошь на аркане, 
а народ рифмуется с мрачным понятием МРОТ. 
Это словцо-аббревиатура точно говорит само 
за себя.

Я сижу в Барнауле в своей приемной и 
вижу в мокрых глазах женщины, приехавшей 
ко мне из глубинного алтайского поселка, 
судьбы миллионов людей.

Евгения Александровна Наумова, 36 лет. 
Со дня на день ее с двумя детьми должны вы-
гнать на улицу из единственного дома. В поля 
и леса, в талый снег. Детей местная ювеналка 
(еще одно блестящее словечко) пообещала 
забрать в приют.

Теперь — предыстория.
В 2007 году в поселке Новые Зори Пав-

ловского района Евгения в ипотеку приоб-
рела дом. Чтобы было понятно, речь идет не 
о хоромах в мегаполисе, а о самом скромном 
жилище (обычный деревянный дом без газа, 
с печкой).

Сейчас, когда матери с двумя детьми, 
Матвеем, 11 лет, и Ульяной, 8 лет, грозит 
выселение из единственного жилища, дом 
оценили в 418 тысяч рублей. Но десять лет 
назад ей пришлось взять кредит аж на 1 млн 
350 тыс. Вместе с процентами надо было вы-
платить в течение 15 лет свыше 3 млн 200 ты-
сяч. Долг разбили на ежемесячные платежи 
по 18 тысяч.

Тогда эта сумма постоянных выплат не 
казалась для семьи неподъемной. Сама Ев-
гения неплохо зарабатывала в торговле, муж 
прилично получал на стройке. Грянул кризис, 
в 2009-м торговля захирела, фирма, где рабо-
тал муж, разорилась. Под натиском бедствий 
распалась семья Наумовых. 

Евгения согласилась на работу, которая 
нашлась в ту трудную пору. И до сих пор вы-
нуждена работать проводником на внутрикра-
евой железной дороге по маршруту Барнаул—
Ребриха за зарплату 8 тысяч рублей. 

С таким доходом, да еще оставшись 
одной с двумя детьми, ипотеку не потянуть. 
Бывший муж алименты не платит. 

Кстати, и банк, в котором Евгения брала 
кредит, давно разорился. Но не так устроена 
наша финансовая система, чтобы простым 
людям прощали долги. Право взыскивать 
лихву перешло к другому банку. 

Как платить? Первый суд о выселении 
Евгении с детьми состоялся в декабре 2015-го. 
В июне прошлого года все-таки удалось найти 
компромиссное решение. Наумовой дали 
полгода на то, чтобы она выплатила полную 
стоимость дома.

Банк стал тянуть с оценкой, и когда от-
меренный судом срок истек, оценил дом в 
те самые 418 тысяч рублей и потребовал 
выселения.

Кстати, Евгения в 2008-м вложила в ипо-
теку материнский капитал. С учетом уже за-
плаченного дом она почти выкупила. Но в 
банке считают по-другому.

Несчастная, на которую приставы обе-
щают обрушиться вот-вот, пытается догово-
риться с банком.

— Я готова хоть по 10 тысяч в месяц от-
давать, но пусть мне дадут отсрочку на три-
четыре года, не лишают нас крова...

И плачет.
Таких историй — миллионы по стране.
Кто-то ехидно скажет, что люди сами 

должны были думать, прежде чем лезть в 
долговую кабалу. Дескать, закон есть закон, 
обязательства надо выполнять, и всё в том 
же духе.

Никто не спорит: обязательства надо 
выполнять. Но сама система ипотечного кре-
дитования не должна работать против людей. 
Сейчас же у нас в этой сфере «дикие джунгли» 
времен зарождения капитализма. 

Итак, о сути проблемы. Скажем, есть по-
литика оборонной безопасности. Гражданин 
не может уберечь себя от внешней агрессии, 
эта миссия возложена на государство, а граж-
дане платят налоги. Точно так же не может 
себя защитить человек от преступного мира, 
а потому содержит на свои налоги суды, про-
куратуру, полицию, спецслужбы.

А может ли отдельный гражданин отве-
чать за жилищную безопасность? Употребляю 

слово «безопасность», ибо в нашем климате 
человек без отапливаемого жилья обречен 
на смерть точно так же, как если он останется 
без еды и питья. Эта тема тоже должна быть 
на государственном контроле. Собственно, 
Конституция черным по белому гарантирует 
право на жилье.

В реальности, будет ли у человека крыша 
над головой, зависит только от него самого.

Человек, которого жизнь заставляет ис-
кать пристанище, берет кредит на длительный 
срок. Но за 15–20–25 лет произойдет многое. 
Кто-то умрет, кто-то родится, дети вырастут и 
сами станут родителями. Могут поменяться 
законы, да и страна может измениться до 
неузнаваемости.

И даже если представить тишь и гладь 
и то, что все будут живы-здоровы, за два де-
сятка лет непременно случатся финансовые 
неурядицы: кто-то потеряет работу, у кого-то 
разорится бизнес, кому-то потребуется круп-
ная сумма на непредвиденные расходы. 

По счастью, жизнь человека имеет обык-
новение налаживаться. Только вот банк не 
ждет! Три месяца просрочки — и суд начинает 
рассматривать дело о выселении.

По закону жилье, из которого выселяют, 
должно быть выставлено на продажу, а уже 
заплаченные семьей деньги возвращаются 
людям обратно. Но на практике, что ясно видно 
на примере Евгении Наумовой, оценка недви-
жимости идет по заниженной планке.

Кроме того, люди совершают, как прави-
ло, аннуитетные платежи (еще одно пришлое 
выражение, которое попробуй не выучи) — то 
есть равные выплаты на протяжении всего 
срока погашения кредита. И вначале с чело-
века берутся преимущественно проценты по 
кредиту, а уж потом погашается сам долг. И че-
ловеку, который из 20 заложенных в договоре 
лет платил целых десять, банк говорит, что он 
к выплате самого кредита почти не приступал. 
Только обеспечивал прибыль банка.

В результате вполне благополучная семья 
пополняет армию бездомных.

Можно ли изменить такую практику?
Я большущий патриот, но искренний и 

разумный патриотизм предполагает, когда 
уместно, обратиться к мировым наработкам 
и достижениям.

Тем более поборники всевластия капи-
тала так любят кивать на Запад.

Во-первых, на Западе ставки по креди-
там совершенно другие, нежели у нас. Во 
многих странах Европы годовая ставка со-
ставляет менее двух процентов. Это значит, 
что за 20 лет ипотеки семья переплачивает 
всего 40%. У нас же человек приобретает одну 
квартиру, а платит за три.

Но главное, действуют механизмы, обе-
регающие от попадания на улицу.

В США происходит так. Допустим, некто 
успешный берет ипотеку на просторный дом 
в элитном районе. Случился кризис — до-
ходы снизились. Семья просто переезжает в 
дом поменьше в обычном районе. Но деньги, 
которые были уже выплачены на погашение 
кредита по прежнему месту жительства, не 
сгорают, а засчитываются в счет уплаты нового 
жилья, банк же забирает старый дом. Затем, 
если карьера опять идет вверх, человек сдает 
банку свое жилище и заключает договор на 
приобретение лучшего, но уже заплаченное 
не пропадает.

Почему бы нам не использовать этот 
опыт? Евгения не может платить 18 тысяч в 
месяц, она готова найти и платить десять. 
Почему не создать законодательную базу, 
чтобы это стало возможным?

В ближайшее время я намерен внести 
соответствующие поправки в законодатель-
ство. Призываю всех подключиться к этой 
важной работе.

А пока милая бедная русская женщина 
Женя показывает мне в телефоне домашние 
счастливые фотографии и прикидывает, как 
ей бомжевать с детками.

Где ночевать, где греться? Разлучиться 
с самыми любимыми, выдать в чужие руки 
Матвея и Ульянку? «Да лучше утопиться...»

Или побираться вместе с ними? Или вти-
харя всем прибиться по знакомству в вагон 
поезда и кататься туда-обратно по родному 
краю?

Дорога в смерть…
Е в г е н и и п р и ш л о « т р е б о в а н и е -

уведомление», ледяной оккупационный текст. 
«Извещаем вас… запланированы принудитель-
ные действия в виде принудительного высе-
ления… Ваша явка для совершения указанных 
исполнительных действий обязательна».

Что мне ей ответить? Какие найти слова 
из старинного или новейшего лексикона? На-
верное, можно и нужно скинуться и отстоять 
право отдельной семьи на существование. 
Давайте навалимся всем миром в этой кон-
кретной, зримой и осязаемой ситуации. Да-
вайте спасем хотя бы одну семью.

Это будет Настоящее Дело — вместо 
заклинаний о том, как все плохо и кто вино-
ват — поднажать всем вместе и помочь бедной 
русской женщине.

Принести ей и ее деткам огромную ра-
дость навсегда.

Но как быть с великим множеством дру-
гих людей, которых выталкивают на самый 
край обрыва?

Летят они, как бессильная листва. Звучит 
над ними приговор: «Лихва».
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Вниманию владельцев договоров долгосрочного накопительного 
страхования жизни, действовавших в течение 2016 года

По итогам инвестиционной деятельности АО «Русский Стандарт Страхование» 
в 2016 году размер инвестиционного дохода по договорам долгосрочного 

накопительного страхования жизни составил

9,5% годовых в рублях
Включая 4,5% годовых в рублях гарантированной доходности

БИТВА ЗА БУДУЩЕЕ НАЧАЛАСЬ
«РобоФест» второй год подряд прохо-

дит на ВДНХ. И юным робототехникам, уже 
прошедшим все перипетии отборочных со-
стязаний, есть где развернуться — площадь 
соревнований составляет 14 000 кв. м. Здесь 
разместятся сотни роботов, собранных рука-
ми почти 5000 школьников и студентов из 65 
регионов России, Белоруссии и Казахстана. 
К слову, участие команд из других стран — до-
брая традиция фестиваля, заложенная еще 
в 2013 году.

Масштабы происходящего поражают — 
ребята соревнуются в 22 дисциплинах, многие 
из них приехали в Москву, преодолев несколько 
часовых поясов. Над своими странными и под-
час удивительными машинами сосредоточенно 
«колдуют» школьники и студенты из Мурманска, 
Москвы, Владивостока, Самары, Уфы, Красно-
ярска, Иркутска — сегодня на этой площадке 
собралась вся страна в миниатюре. 

Как рассказали «МК» в фонде Олега Дерипа-
ски «Вольное Дело» — организаторе фестиваля, 
изначальная идея программы «Робототехника: 
инженерно-технические кадры инновационной 
России» — подготовка инженерной смены для 
российской промышленности. И это действи-
тельно работает, отмечают в Группе ГАЗ и En+ 
Group — бессменных партнерах соревнований. 
Уже несколько десятков участников программы 
и фестиваля работают на предприятиях этих 
компаний, расположенных в Поволжье, на Урале 
и в Сибири.

Как подсчитали в фонде, из 100 000 юных 
робототехников, принимавших участие в про-
грамме, 35 000 стали студентами ведущих тех-
нических вузов, выбрав инженерные профессии, 
а около 1000 студентов уже трудятся на раз-
личных предприятиях крупнейших корпораций 
— таких как Росатом и Роскосмос. 

«Для инновационного развития российской 
промышленности уже сейчас нужны специали-
сты, способные проектировать и эксплуати-
ровать сложные системы интеллектуального 
управления и роботизированные комплексы, 
а дальше потребность в таких профессионалах 
будет только возрастать, — отметил накануне 
фестиваля промышленник Олег Дерипаска. 

— Программа «Робототехника» была создана 
при поддержке фонда именно для подготовки 
инженерных кадров для российского бизнеса. 
Промышленные роботы все чаще становятся 
частью производственного процесса. Их ис-
пользование целесообразно при выполнении 
рутинных и высокоточных операций в автомо-
билестроении, металлургии, пищевой промыш-
ленности, многих других отраслях».

Возраст участников «РобоФеста» — от 6 до 
30 лет. И неслучайно соревнования проводятся 
при поддержке Минобрнауки РФ и Агентства 
стратегических инициатив — в этих солидных 
организациях понимают, что «битва за будущее» 
происходит прямо здесь и сейчас, на этих за-
мысловатых и не всегда понятных, на взгляд 
непосвященных, соревновательных площадках. 
Но и эти «поля», и причудливые тележки с коле-
сиками, железки и пластиковые манипуляторы 
— все это часть «джентльменского» набора 
будущих инженеров.

Кстати, для желающих ими стать есть еще 
одна хорошая новость — на «РобоФесте-2017» 
500 ребят смогут попытать счастья во Всерос-
сийской олимпиаде школьников, финал кото-
рой пройдет в два этапа: на первом, который 
пройдет сегодня, робототехники покажут свои 
умения на соревновательной площадке, а в 
пятницу, 17 марта, уже в МГУ им. М.В. Ломоно-
сова им предстоит держать экзамен по физике. 
15 победителей будут зачислены на физфак 
МГУ, еще 50 отличившихся получат льготы при 
поступлении в технические вузы. «РобоФест» 
впервые принимает финал олимпиады, но ор-
ганизаторы надеются, что это станет доброй 
традицией. 

В «Вольном Деле», по словам первого 
заместителя гендиректора фонда Виктора 
Пронькина, разработан целый блок программ, 
помогающих воспитанию квалифицированных 
кадров для российской промышленности, под 
названием «Инженеры нового поколения». 

Среди новшеств фестиваля этого года — 
соревнования «Аэронет». Их участники должны 
продемонстрировать навыки управления бес-
пилотником, показав свои знания и умения 
в области программирования, электроники 
и аэродинамики. Помимо этого, достаточно 
зрелищной должна стать и новая дисциплина 
«Роботлон». Команды, заявившиеся на нее, 
должны создать робота, который сможет по-
мочь людям при освоении дальнего космоса. 
Конкурсное задание — уничтожить все опасные 
объекты с помощью лазерного излучателя и 
освободить захваченных сотрудников косми-
ческой станции. 

Программа «Робототехника» реализуется 
фондом «Вольное Дело» с 2008 года. На сегод-
няшний день в ее «орбиту» вовлечены 40 000 
школьников и студентов из 69 регионов России. 
Это самая масштабная и массовая подобная про-
грамма в стране. В свою очередь, «РобоФест» 
— это крупнейшие в Европе и одни из крупней-
ших в мире робототехнических соревнований 
для школьников, студентов и молодежи. И уже 
давно понятно, что заниматься робототехникой 
нашим ребятам по душе — каждый год пред-
ставительство регионов на фестивале только 
растет. Так, на «РобоФест-2017» только Москва 
прислала более 400 человек в составе 132 ко-
манд. Из Краснодарского края приехали более 
230 участников в составе 73 команд, Самарскую 
область представляют 170 человек (57 команд). 
И даже несмотря на то что, по статистике, пальма 
первенства по числу побед в общем зачете за все 
время проведения соревнований принадлежит 
столице, в прошлом году, например, среди при-
зеров и победителей оказались представители 
36 из 50 регионов. И это хороший знак. 

Уже второй год подряд любой желающий 
может стать зрителем того, что происходит на 
площадках «РобоФеста». Для этого 16 и 17 марта 
будет вестись онлайн-трансляция соревнований 
на официальном канале фестиваля в Youtube. 
За кадром и в кадре оба дня будут коммента-
торы «Матч-ТВ», которые покажут не только 
перипетии борьбы, но и возьмут интервью у 
участников, судей, гостей, зрителей, экспертов. 
Поверьте — здесь будет на что посмотреть. В 
том числе — порадоваться в прямом эфире за 
победителей во время церемонии награждения, 
которая пройдет вечером в пятницу. 

Ведь многим из них предстоит отстаивать 
честь России на международных соревнованиях 
в США, Европе и Азии. И, надо сказать, нашим 
юным инженерам с каждым годом это удается 
все лучше и лучше. 

Андрей МИРОНОВ.

Сегодня в 75-м павильоне ВДНХ 
стартовал IX Всероссийский робото-
технический фестиваль «РобоФест». 
В программе — сотни роботов, тыся-
чи робототехников, увлекательная 
онлайн-трансляция и шанс стать сту-
дентом МГУ.

ПРОГРЕСС

В Москве проходит 
самый масштабный 
за 9 лет «РобоФест»

На площадках «РобоФеста» куются 
новые инженерные кадры России.

Лидер КПРФ назвал «крупной 
провокацией против российской 
государственности» предложение 
предать земле тело Владимира Ленина. 
Депутат Госдумы Иван Сухарев (ЛДПР), 
который эту идею вновь озвучил, 
полагает, что захоронить вождя 
революции «было бы правильнее 
с христианской точки зрения». 

Накануне на сайте Russia Today появилось 
сообщение о том, что депутат Сухарев «напра-
вил запрос (есть в распоряжении RT) на имя 
главы Совета Федерации Валентины Матвиенко 
с просьбой рассмотреть вопрос демонтажа по-
гребального сооружения Владимира Ленина на 
Красной площади», потому что в год столетия 
революции, мол, «пора поставить точку в спорах 
о захоронении». 

Г-н Сухарев, впрочем, заявил «МК», что 
«никому ничего не писал и не собирался». Его, 
мол, просто попросили высказаться по поводу 
предложения Русской православной церкви за 

рубежом демонтировать Мавзолей, все памят-
ники Ленину в стране и переименовать улицы, 
названные в честь революционеров. А с идеей 
похоронить Владимира Ильича «по-человечески» 
г-н Сухарев выступал и раньше, того же мнения 
придерживается и ЛДПР в целом… 

Гневная реакция КПРФ была предсказуема. 
Геннадий Зюганов назвал любые заявления «о 
гробокопательстве на Красной площади» про-
вокацией, изложив «историю вопроса». 

История эта вкратце выглядела так. В 1917 
году царь отрекся, империя распалась, армия 
тоже — и лишь большевики, взяв власть, «смогли 
сохранить страну». Именно Владимир Ленин 

обратился к стране с призывом «Социалисти-
ческое отечество в опасности!», когда между-
народные империалисты лезли со всех сторон, 
реализуя преступный план по расчленению 
России, Красная армия «разгромила Колчака 
и Деникина, всю эту свору», и на съезде (в 1922 
году) «мирно, демократически было создано 
союзное государство, основанное на дружбе и 
равноправии народов», а под договором об об-
разовании СССР стояла подпись Ленина.

Несколько лет назад, по словам лидера 
КПРФ, идея перезахоронить Ленина уже звучала 
в кабинете Владимира Путина из уст «кого-то из 
ЛДПР». Но он, Зюганов, «тогда встал и сказал», 

что «если хотите копать — давайте решим, с чего 
начнем»: в кремлевских соборах похоронены 
русские князья, начиная с Ивана Калиты, на Крас-
ной площади — около 400 знаменитых людей, 
включая маршала Жукова и первого космонавта 
Гагарина, а в Александровском саду есть Могила 
Неизвестного Солдата… После этих его слов, по 
словам коммуниста, «наступила мертвая тишина, 
а потом президент сказал, что пока он сидит в 
этом кабинете, раскопок на Красной площади 
не будет».

«Захоронение в склепах» допускается нашим 
законодательством, «это русская традиция», 
продолжил лидер КПРФ. 

Кстати, про склепы в законе «О погребении 
и похоронном деле» сейчас говорится так: «по-
гребение может осуществляться путем предания 
тела (останков) умершего земле (захоронение в 
могилу, склеп)…» 

Главная угроза России, уверен Геннадий 
Зюганов, — «антисоветская жириновщина и 
либеральная полуфашистская свора, которая 
ненавидит страну» и «со своим мурлом лезет 
на Красную площадь, где все лучшее, что у нас 
есть — и Василий Блаженный, и звезды красные, 
и двуглавые орлы». «Вся сволочь мира» не может 
простить Ленину и Сталину достижений совет-
ского государства!» — заключил он. 

Г-н Сухарев в разговоре с «МК» выражал-
ся сдержаннее. Ленин, по его словам, «был 
крещеным человеком, и, наверное, ему было 
бы приятнее лежать в земле, а не в Мавзолее 
на всеобщем обозрении». И версия событий 
100-летней давности у члена ЛДПР отличалась 
от канонически-коммунистической: г-н Сухарев 
напомнил, что именно большевики во главе с 
Лениным развалили антивоенной пропагандой 
царскую армию во время Первой мировой, а в 
1918 году заключили «позорный Брестский мир» 
с Германией. Да, признает он, были и в советской 
истории славные страницы, но «это не значит, 
что все было хорошо»…

Нет конца этому спору.
Марина ОЗЕРОВА. 

МОЖНО ЛИ 
СЧИТАТЬ 
МАВЗОЛЕЙ 
СКЛЕПОМ?
Коммунисты считают, 
что перезахоронить Ленина 
хочет «сволочь мира»

Как мать с детьми выставляют из единственного жилья
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Постановление ЦК КПСС и Совета министров СССР,  
принятое 6 марта 1953 года, на следующий день после смерти Сталина, 
предписывало «в целях увековечивания памяти великих вождей...  
соорудить в Москве монументальное здание — пантеон —  
памятник вечной славы великих людей Советской страны».  
Об идее «переселения» останков вскоре благополучно забыли.

МНЕНИЕ потомка вождя    
на сайте



— Ольга, побудительным моментом для 
создания движения «Русь сидящая» стала 
личная история: в 2008-м посадили вашего 
мужа — бизнесмена Алексея Козлова, и вы 
стали бороться за его освобождение.

— Тогда мне казалось, что я, будучи журна-
листом, вроде бы все знаю. И куда исчезают мои 
ньюсмейкеры, которые не успели уехать. И что 
такое тюрьма. Я ведь читала Шаламова, Сол-
женицына, Евгению Гинзбург. Но, когда я туда 
попала, мне стало ясно, что я ничего не знаю и ни 
к чему не готова: ни технически, ни эмоциональ-
но. Более того, довольно нахальным было мое 
предположение, что, не зная всего этого, можно 
работать журналистом. На самом деле я не знала 
своей страны, огромнейшего пласта ее жизни. 
Причина — не в тюрьмах и лагерях, а в том, какой 
разный человеческий капитал встречается на этом 
пути, где открываются бездны добра и зла. В этом 
смысле тюрьма — хорошая вещь. Это — оптика, 
которую физики еще не придумали.

— Каковы законы этой оптики?
— Ты начинаешь видеть жизнь как под этим 

увеличительным стеклом, без полутонов, нюансов 
и компромиссов. Все, что делает человека луч-
ше, начинает переть на глазах, словно растущие 
кристаллы, и то, что хуже, — тоже. Там четкая 
градация, как говорят в тюрьме, по мастям. Очень 
усиливаются все человеческие запахи: страха, 
силы, подлости, трусости. И еще некоторое время 
люди на себе это таскают. В тюрьме обостряются 
все чувства, потому что иначе ты просто не выжи-
вешь. Люди гибнут в том числе из-за нежелания 
приспособиться. Есть загадочные вещи, когда 
человек отворачивается лицом к стене и не хочет 
ничего. Мистика!

— Ваша жизнь тогда развернулась на 180 
градусов. Вы были женой преуспевающего 
бизнесмена — стали женой зэка. Помните 
свои ощущения?

— Когда ты приходишь в первый раз пере-
дать в тюрьму передачу и спрашиваешь, что и как 
надо делать, находится добрая душа, которая все 
расскажет. Сначала кажется, что к этому нельзя 
приспособиться. Но когда приходишь второй раз, 
вдруг понимаешь, что уже можешь давать советы. 
А многие вообще больше не приходят. Ты начина-
ешь осозновать, что это занимает все твое время: 
нельзя просто прийти и отдать передачу. 

Моим конкурентным преимуществом была 
профессия журналиста: днем я занималась 
тюрьмой, а ночью писала статьи — зарабатыва-
ла деньги. А что делать другим: учителям, врачам, 
бухгалтерам?.. Семьи разрушаются не потому, 
что женщины не способны дождаться. Мужчин, 
ждущих женщин, не существует. А женщинам при-
ходится делать выбор: либо семья, либо тюрьма. 
Это не потому, что бабы — стервы. Если бы был 
неунизительный способ для передач и свиданий, 
семьи бы сохранялись. А знаете, сколько случаев, 
когда она семь лет к нему ездит, ждет, а потом при-
ходит его к себе прописывать — и тетка в бигудях 
откровенно не понимает, зачем ей нужно регистри-
ровать этого зэка на своей жилплощади…

— Кто наиболее уязвим в тюрьме?
— Городская интеллигенция. Особенно с 

истерической гражданской позицией. Все эти 
правдоискатели — без терпения, без склонности к 
долгой хорошей игре. Раз уж ты попал в эту ситуа-
цию, изволь играть в шахматы, а шашку оставь на 
воле. Проиграл — не значит, что сдался. Начинай 
новую партию, держи удар. Очень уязвимы люди 
с нетрадиционной сексуальной ориентацией и 
женщины, которых в силу множества причин до-
статочно легко сломать.

— А есть люди, для которых зона — дом 
родной?

— Мой любимый анекдотический типаж Вася 
Заяц всю жизнь сидит на одной и той же зоне под 
Рязанью. У него всегда очень небольшие сроки. 
Когда его выпускают, он вешает свою робу на 
плечики под целлофан, потому что прекрасно 
понимает, что через два месяца вернется. Вася 
просто не знает, что делать на свободе. Выходит, 
покупает пузырь на все 700 рублей, которые ему 
заплатили, выпивает — дальше ничего не помнит. 

Просыпается, когда сержант трогает за плечо: 
«Кипяток будешь брать?..» Бомжи знают, когда в 
октябре нужно брать газетный киоск, чтобы взяли 
на месте преступления, и зиму провести в тепле. 
Таким людям сидится легко.

Есть тип людей, на которых посмотришь и 
скажешь: он будет сидеть ровно. У них всегда все 
нормально, хотя эта колония славится пытками и 
избиениями. Ни одного «болотного» (осужденные 
по «болотному делу» 6 мая 2012 года. — Е.С.) паль-
цем никто не тронул. Они сидели в разных местах, 
но ни у кого не было явных проблем.

В России система исполнения наказаний не 
заточена под людей. Ощущение, что там имеют 
дело с дровами, которые должны стать «бурати-
нами» в процессе перевоспитания. Системе все 
равно, верующий ты или атеист, мусульманин или 
православный…

— Да, у нас в местах не столь отдаленных 
происходит нивелировка людей. Однажды я 
делала репортаж из немецкой тюрьмы. Так 
вот, больше всего меня поразили не камеры 
с удобствами, не меню с десертами, а то, что 
начальник этого исправительного заведения 
здоровался за руку с зэками и уважительно 
приветствовал: «Здравствуйте, господин 
Мюллер!» То есть человек в тюрьме остается 
личностью, а не превращается в инвентарный 
номер со сроком и статьей.

— В тюрьме города Нюрнберга я встрети-
ла господина Эйдельмана, который внешне и 
по повадкам был настолько похож на русского 
тюремщика, что не различишь. Даже фуражка 
сидела на нем точно так же. Типичный служака, 
прирожденный тюремный инспектор. При этом 
он увлечен своей работой, занимается историей 
тюрьмы и может рассказать массу подробностей 
из камерной жизни нацистских преступников, 
которых судил Нюрнбергский трибунал.

Меня, конечно, поразило, как он общается с 
заключенными — очень вежливо и благожелатель-
но. Я его спрашивала: «Зачем тебе надо с ними за 
руку здороваться?» А он сказал: «В нашей рабо-
те очень важны поощрения. Очень важно, когда 
начальство тебя ценит и ставит в пример. А для 
этого нужно, чтобы у меня не было происшествий. 
Поэтому мне важно иметь хорошие отношения с 
заключенными. Они не бунтуют, не подкладывают 
мне кнопку на стул!» При этом ему даже в голову 
не приходит, что происшествия можно просто 
скрывать. У него такое простое, одноклеточное, 
но вполне себе логичное мышление. А почему у 
нас все вне логики?..

— По каким статьям, по вашим сведениям, 
у нас больше всего невинно осужденных?

— Конечно, больше всего по политическим 
мотивам, хотя у нас нет политических статей. Мно-
гие непонятно за что сидят по 282-й статье УК 
«Возбуждение ненависти либо вражды, а равно 
унижение человеческого достоинства». Немало 
людей осудили по 280-й статье за публичные при-
зывы к осуществлению экстремистской деятель-
ности. Часто речь идет о пресловутых репостах 
или лайках в Интернете. Или взять случай Ильдара 
Дадина, которого несколько месяцев незаконно 
держали по 212-й статье за пикеты.

Огромная доля таких шитых белыми нит-
ками дел связана с наркотиками: кому-то 

подбросили запрещенные вещества, кому-то 
устроили провокацию…

В этом же ряду — экономические преступле-
ния (159-я статья УК). Но одна из моих любимых 
— это 201-я статья (превышение полномочий). 
Вот представьте себе: мы с вами два партнера. 
Выпили и решили открыть на кладбище пивной 
киоск. А мы уже зарегистрировали свой ларек, 
наняли продавщицу, заключили договор с произво-
дителями пива, налоги заплатили. Но протрезвели 
и увидели: бизнес не идет. В общем, вместо пива 
открываем торговлю венками. И в этот момент мы 
с вами нанесли урон государству и превысили 
свои полномочия. Продавщицу лишили рабочего 
места, недоплатили налоги, прервали контакты с 
другой стороной! А то, что мы нашу продавщицу 
тут же наняли продавать венки, никого не волнует. 
До 10 лет лишения свободы!

— Ольга, мне кажется, вы забыли про «пе-
дофилов». За последние годы — так много 
громких процессов по таким делам! Причем 
очень часто речь идет не об изнасиловании, 
а о развратных действиях. Под них можно 
подписать все что угодно. Доказательства и 
улики не требуются. Достаточно слов ребенка, 
заявления его матери или косвенных обви-
нений типа «интерпретация», чтобы завести 
уголовное дело и впаять приличный срок по 
неприличной статье. И разбираться особо не 
будут: а вдруг и вправду что-то было?..

— Об этом деле я узнала от Евгения Ройзмана, 
который мне написал в личку, что парня «приняли», 
но он не виноват. Дело в Екатеринбурге громкое, 
поэтому могу назвать имя и фамилию — Денис 
Денисов. Он работал на Уралмаше, встретил 
девушку Таню из городской элиты: папа — рек-
тор коммерческого вуза. Поженились. Парень 
моментально получил диплом этого вуза. Стал 
инженером. Родилось двое детей. Дом — полная 
чаша. А дальше — как с котом Матроскиным: мы 
его на помойке нашли, а он нам «фиг вам» рисует. 
Денис влюбился, начался служебный роман. Когда 
новая любовь забеременела, он пошел сдаваться 
родным, что уходит к другой женщине, жить без 
которой не может.

Они несколько лет пытались его посадить 
по разным надуманным обвинениям, и каждый 
раз его оправдывали в зале суда за отсутствием 
события преступления. Наконец, бывшая жена, 
видимо, по наущению родных, через четыре года 
после развода написала заявление, что, когда 
дети были маленькие, папа якобы показывал им 
писю, а однажды учил маленького сына справлять 
нужду в унитаз по-мужски. Восемь лет строгого 
режима дали — по 135-й статье УК РФ за раз-
вратные действия.

Денисов дважды пытался покончить с собой. 
Самое ужасное: весь город знает эту историю. 
Никто не подумал о детях, которым теперь жить 
с клеймом жертв отца-педофила. Мы помогли с 
адвокатом. Недавно прошло рассмотрение апел-
ляции в суде — срок скостили до 6 лет. 

— Вы помогаете оплатить услуги 
адвоката?

— Нет, мы никогда не даем денег, мы даем 
адвоката. Один из наших проектов называется 
«Право на правду». Собираем ведущих экспертов 
в разных областях: сексопатологии, баллистике, 
почерковедении, чтобы они изучили дело. Это не 
будет иметь никакого процессуального статуса, 
но поможет адвокату и семье, которой всегда 
важно знать: виновен или нет? Наш самый успеш-
ный проект — Школа общественного защитника, 

которую возглавляет Сергей Шаров-Делоне. Ее 
окончили более 200 человек. Не все знают, что 
наш Уголовно-процессуальный кодекс позволяет 
любому гражданину стать общественным защит-
ником в суде. Это очень важная вещь.

— Люди напуганы перспективой ни за 
что оказаться по ту сторону закона. Навер-
ное, у некоторых паранойя на этой почве 
случается?

— У нас был случай, когда женщина получила 
в наследство от умершей бабушки небольшую 
квартиру в Москве. Она ее продала, на выручен-
ные деньги купила маленькую однокомнатную 
квартирку за МКАД, в Новой Москве, и потеряла 
покой. Ей кажется, что она совершила мошенниче-
ские действия, и теперь ее обязательно посадят. 
Пришла в отделение полиции и написала сама 
на себя заявление. К счастью, там оказались 
вменяемые люди и отправили ее домой. Она 
явилась к нам: «Меня скоро посадят. А вы будете 
меня защищать?..» Это, конечно, медицинский 
случай.

— Ольга, я вижу у вас в офисе горы вещей 
для передачи в тюрьмы. Что нужней всего?

— Сейчас, к примеру, остро требуются инва-
лидные трости, кресла. Мы ведь еще поддержива-
ем семьи осужденных, поэтому сюда и памперсы 
приносят. Бывают совершенно экзотические вещи. 
Раз в год к нам приезжает 20 коробок со 120 кило-
граммами нового потрясающего женского белья. 
За год распихиваем по зонам. Однажды, когда 
меня перестали пускать в зону, я привезла коробку 
сельскому священнику, который посещает одну 
колонию. Отец Иоанн признался: «А меня тоже 
отлучили: маляву с зоны передавал! Но ко мне 
ходят исповедоваться две сотрудницы колонии, 
попрошу их». Я предложила: «Пусть возьмут себе 
половину, а остальное раздадут женщинам. Вот 
только как мы это проконтролируем?» «А я им 

анафемой пригрожу!» — нашел 
решение священник.

Еще у нас есть товарищ 
майор из зоны для девиантных 
девочек-подростков. Он при-
езжает отбирать нижнее белье 
из этих посылок. Выглядит это 
очень смешно. Майор откла-

дывает вещи и комментирует: 
«Это можно, а это (следует непечатное слово) 
— нельзя!»

А недавно прекрасная оперная певица Мария 
Остроухова, которая сейчас поет в Лондоне, и 
пианист Александр Шайкин на благотворительном 
вечере «Руси сидящей» в поддержку политзаклю-
ченных показали редкую оперу Оливье Мессиана 
«Ярави, песнь любви и смерти».

Периодически кидаем клич, что нам нужны, 
к примеру, чай, кофе, сахар — самые простые и в 
то же время необходимые вещи. Иногда получаем 
анонимные консервы. Есть человек, владелец 
мини-фабрики по производству рыбных консервов, 
который снабжает нас своей продукцией. Пред-
лагали ему написать благодарность, еще что-то 
сделать. Говорит: «Не надо. Я сам оттуда! Могу 
даже кого-нибудь на работу взять!»

— Это, кстати, важнейший вопрос — тру-
доустройство бывших зэков. Их ведь не ждут 
с распростертыми объятиями…

— Наша задача — объяснить, что каждый год 
освобождаются сотни тысяч человек, которым 
некуда пойти. Замглавы ФСИН Анатолий Рудый 
озвучил цифру: из 673 тысяч осужденных 85 про-
центов — это люди, которые уже были судимы. 85 
процентов — рецидив! По его мнению, многие 
осужденные после освобождения возвращаются 
к преступному образу жизни, потому что в стране 
не ведется полноценная социализация бывших 
заключенных. 

Все так. Такой человек выходит на волю: ни се-
мьи, ни жилья, ни работы. Ему нужна теплая куртка, 
и он снимет ее с вас или с вашего сына в темном 
переулке. Это его не красит, но и нас тоже. 

Понятно, что их не обязательно принимать  
на работу в Сбербанк или в Роскосмос. Но бизнес 
мог бы помочь. Мне кажется, надо давать какие-то 
небольшие преференции предприятию, которое 
берет на работу вчерашних зэков. У нас 16 сотруд-
ников, из них несудимых трое. И то временно. (Сме-
ется.) У нас судимость — это преимущество!

— А чудесные истории с вашими подо-
печными происходят? 

— Каждый день. Почему наша работа благо-
дарная? Дело в том, что тюрьма имеет в основном 
конец. Из всех несчастий, которые могут случиться 
с человеком: тяжелая болезнь, потеря детей… — 
тюрьма самое легкое. А часто — полезное, потому 
что у тебя будет время о многом подумать.

Вчера приходили две развеселые женщины 
из Владимирской области, одна из Петушков, 
другая — из Покрова. У обеих мужья сидят: 7,5 и 11 
лет лишения свободы. В прокуратуре удивляются: 
почему они не плачут и не в черных платках? Я 
рекомендую всем женщинам ходить к прокурору 
и в суд в красном платье. 

Оно обязывает. В красном платье не будешь 
сутулиться, к нему не наденешь старые туфли, в 
нем не пойдешь с ободранными ногтями. И су-
дья с прокурором начинают думать: а чего она 
такая? Может, я чего не знаю? Вдруг за ней кто-то 
есть?..

— А бывает что-нибудь про любовь? 
— Одно из наших первых дел — помощь пред-

принимателю, который сидел по сфабрикованному 
обвинению. Когда-то он развелся с женой, женился 
на красавице, увез ее в Италию, и все было хоро-
шо. Когда его посадили на защиту, старая жена 
пришла на помощь. Она три года билась за него. 
Его освободили, потом реабилитировали, затем 
оправдали. А потом жена посадила последова-
тельно всех, кто стоял за его посадкой. Теперь 
они вместе.

Тюрьма проверяет, кто свой, кто чужой. Можно 
всю жизнь прожить в самообмане, что у тебя вер-
ные друзья и преданная любимая женщина.

— Есть ли у вас доступ в тюрьмы и 
колонии? 

— По-всякому бывает. В Нижнем Тагиле на 
подъезде к зоне ИК-13 висят мои портреты с над-
писью «Как увидите эту женщину, срочно доставьте 
ее в штаб!» Я написала жалобу в прокуратуру: 
мол, с какой стати? Ответили: «Чтобы оказать 
вам содействие!» 

Елена СВЕТЛОВА.
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ПЕРСОНА4
Весь коридор заставлен 

коробками и пакетами. Тут же 
притулились инвалидное кресло, 

детская коляска, вереница 
веников, груда зимних курток. Эти 
вещи поедут в тюрьмы, на зоны, в 

семьи осужденных.
Тем, кто сегодня отвержен 

обществом, очень нужен 
спасательный круг, чтобы просто 

удержаться на поверхности этой 
воды, именуемой жизнью. 

Ольга Романова, лидер 
общественного движения «Русь 

сидящая», — о невиновных 
педофилах, людях, которые 

не ломаются, и о том, почему 
мужчины не ждут своих 

осужденных жен. 

ЖЕНЩИНЫ

СЕКРЕТ ВОЗДУХА БЕРЛИНА
Правящий бургомистр германской 
столицы Михаэль Мюллер: «Для 
меня очень важны партнерские 
взаимоотношения с Москвой»

ЭКСКЛЮЗИВ

ОБЛАСТЬ

Правозащитник 
Ольга РОМАНОВА: 

«У нас судимость — это 
преимущество!»

15 марта в Подмосковье начинается до-
срочное голосование на выборах в орга-
ны местного самоуправления. Год назад 
в связи с многочисленными наруше-
ниями в ходе досрочного голосования 
на муниципальных выборах в сельском 
поселении Барвиха Одинцовского райо-
на Подмосковья вынужден был уйти в 
отставку глава Мособлизбиркома Ирэк 
Вильданов. Выдержит ли сейчас об-
ласть испытание «досрочкой»? Этот во-
прос волнует не только избирателей, но 
и всех, кто имеет отношение к выборам. 
За ходом избирательной кампании обе-
щают пристально следить сразу с трех 
сторон: ЦИК, Мособлизбирком и незави-
симые наблюдатели.

Не успели утихнуть страсти по поводу про-
шлогодней избирательной кампании — скандал 

«Мытищи-гейт» и последовавшая за ним отставка 
председателя ТИК г. Мытищи, а чуть позже еще и 
увольнение главы ТИК города Королёва, — а в Под-
московье опять начинается новая избирательная 
кампания. Фактически 26 марта в Московской 
области состоится единый день голосования в 
миниатюре. В городском поселении Родники Ра-
менского района жители будут выбирать главу, 
а в городских округах Красноармейск, Рузский, 
Люберцы и Павловский Посад пройдут выборы в 
Советы депутатов.

Люберцы совсем недавно стали городским 
округом, и многие жители были против такого 
преобразования — они опасались, что после 
упразднения поселковых советов их интересы 
будет некому представлять в местных органах 
власти. Сейчас как раз настало время проявить 
гражданскую активность, прийти на выборы и 
проголосовать за тех кандидатов, которые смогут 

отстаивать интересы этих небольших населенных 
пунктов.

Предвыборная борьба уже разгорелась и 
в Рузском городском округе. Независимые на-
блюдатели критикуют администрацию за то, что 
в качестве агитации за партию власти там исполь-
зовали недавнее открытие долгожданной станции 
по очистке воды. Но в целом ситуация в регионе 
пока спокойная, и глава Мособлизбиркома Ирина 
Коновалова надеется, что так будет и дальше. По 
ее словам, в Подмосковье хорошо подготовились к 
новой избирательной кампании, учли старые ошиб-
ки, провели учебу с членами территориальных и 
избирательных комиссий. Поэтому все избиркомы 
будут работать с полной отдачей, невзирая на то, 
что у Подмосковья сменился куратор в ЦИК. Те-
перь контролировать законность избирательного 
процесса в регионе будет не Элла Памфилова, 
которая жестко выступала и выступает против 
использования пресловутого админресурса в 
ходе выборов, а представитель «Справедливой 
России» в ЦИК Николай Левичев. Он, кстати, в 
2013 году, будучи кандидатом в мэры Москвы, 
инициировал штурм штаб-квартиры сторонников 
Алексея Навального, тоже участвовавшего в вы-
борах. (Напомним, полицейскую операцию тогда 
сначала обосновали тем, что в помещении могли 
быть нелегалы, а потом и вовсе представили как 
спасательную операцию МЧС.) 

Досрочное голосование в Раменском муни-
ципальном районе, в Рузском городском округе 
и в городских округах Красноармейск, Люберцы 
и Павловский Посад начнется 15 марта и прод-
лится до 25 марта включительно. Проголосовать 
досрочно можно будет в любой из этих дней, как 
в будни, так и в выходные, — ТИК будут работать 
не менее 4 часов в день, в рабочие дни — после 
16 часов. 

«В нашу задачу входит протестировать: 
изменилась ли обстановка с выборами в Подмо-
сковье теперь, когда глава ЦИК Элла Памфилова 
более не курирует регион лично, — сообщи-
ла Татьяна Волкова, координатор Ассоциации 
общественных организаций по защите прав 
избирателей и наблюдению за выборами «Голос». 
— Мы выбрали шестой и седьмой избиратель-
ные округа в Люберцах. Во-первых, потому что 
к местным избиркомам и раньше, в прошлые 
кампании, было много вопросов, а во-вторых, 
как раз жители Томилина (поселок вошел в со-
став городского округа Люберцы. — Прим. авт.) 
активнее всех сопротивлялись этой админи-
стративной реформе, и теперь нам интересно, 
как будут проходить там выборы? Смогут ли 
жители выбрать тех кандидатов, которые будут 
отстаивать их интересы в новом Совете депу-
татов городского округа?».

Елена БЕРЕЗИНА.

ИСПЫТАНИЕ «ДОСРОЧКОЙ»
26 марта в Подмосковье пройдет единый день 
голосования в миниатюре и в новых условиях

В Москву с визитом прибыл правящий бургомистр Бер-
лина Михаэль МЮЛЛЕР. Из-за забастовки в берлин-
ских аэропортах германский гость вынужден был ехать 
в Белокаменную через Дрезден. Незадолго до приезда 
в российскую столицу господин Мюллер дал «МК» экс-
клюзивное интервью.

— Господин Мюллер, в качестве правя-
щего бургомистра вы заведуете огромным 
хозяйством. Что представляет собой сегодня 
Берлин?

— После долгих лет, на протяжении которых 
отмечался рост безработицы, а в экономике прак-
тически не было импульсов к развитию, Берлин 
на сегодняшний день представляет собой конку-
рентоспособную площадку для современных тех-
нологий, в особенности стартапов. Кроме того, 
можно выделить бизнес в сфере здравоохране-
ния, а также, конечно, научно-исследовательскую 
деятельность. Берлинские высшие учебные за-
ведения привлекают молодежь со всех уголков 
мира, а стремительные темпы развития туризма в 
Берлине также играют важную роль в экономике, 
создавая новые рабочие места. Именно благо-
даря этому на протяжении последних несколь-
ких лет наблюдается значительное уменьшение 
количества безработных среди жителей нашего 
города. Нельзя не отметить тот факт, что еже-
годно в Берлин приезжает около 40 000 человек, 
которые находят здесь работу и которых при-
влекают условия жизни в нашем городе. 

— Берлин — город многонациональный 
и многоконфессиональный. С одной сторо-
ны, это великолепно. С другой — создает 
немало проблем. С какими проблемами в 
этой связи чаще всего приходится сталки-
ваться городу?

— В Берлине проживают представители 
более чем 180 наций. Просто поразительно, как 
хорошо они все уживаются между собой. Но даже 
в такой толерантной и открытой миру столице 
возникают проблемы, как, впрочем, это бывает 
и среди обычных людей. В Берлине также живут 
люди с чувством неприязни к «чужим» и страхом 
перед ними. Проводимая нами политика отли-
чается тем, что мы не допускаем возникновения 
конфликтов на почве ненависти с применением 
насилия. Мы не терпим, когда людей оскорбляют 
из-за цвета кожи, происхождения, вероиспове-
дания или гендерной принадлежности, тем более 
когда на них нападают. Мы со всей серьезностью 
воспринимаем озабоченность и страх, однако 
твердо верим в возможность совместного на-
хождения решения проблем.

— Германия в последние годы столкну-
лась с мощным наплывом беженцев и ми-
грантов. Наверняка в этом контексте Берлин 
тоже столкнулся с рядом вызовов. Как с ними 
справляется германская столица?

— Да, это так. В 2015-м, а также в начале 
2016 года в Берлин прибыло большое количество 
беженцев. Это было совсем нелегко, ведь мы не 
ожидали такого развития событий. Размещение 
и все виды обслуживания беженцев, оказание 
помощи им — все это необходимо было сначала 
организовать. В настоящий момент мы справля-
емся с ситуацией и осуществили необходимые 
приготовления на тот случай, если количество 
беженцев снова будет расти. Мы всегда занимали 
и продолжаем занимать четкую позицию, которая 
заключается в том, что мы хотим и будем помо-
гать людям, попавшим в подобное бедственное 
положение. 

— Ужасный теракт на рождественской 
ярмарке в Берлине вызвал потрясение не 
только среди немцев, но и во всем мире, 
в том числе и в России. Какие уроки были 
извлечены из этой трагедии берлинскими 
властями?

— Впервые в Германии мы непосредственно 
столкнулись с террористической атакой ислами-
стов. Многие люди никогда не смогут забыть это 
шокирующие событие. Я выражаю свое глубокое 
сочувствие всем, кого коснулось это ужасное со-
бытие. В данный момент компетентные органы в 
федеральной земле Северный Рейн-Вестфалия 
и на уровне федерации проводят расследование, 
проверяя, не было ли совершено ошибок при на-
блюдении за Амри и другими потенциальными 
террористами. Для совершенствования системы 
безопасности в Берлине мы ввели пакет мер по 
обеспечению безопасности и предупреждению 
преступлений. И тем не менее нужно четко по-
нимать, что свободное общество всегда будет 
иметь слабые места, которыми могут восполь-
зоваться террористы, и стопроцентную защиту 
гарантировать просто невозможно.

— Берлин — город особый. На протяже-
нии нескольких послевоенных десятилетий 
он был разделен на Восточный и Западный. 
Спустя четверть века после объединения 
Германии удалось ли слить две половинки 
Берлина воедино? Или западная и восточная 
его части по-прежнему сохраняют свою спец-
ифику? Сказалось ли разделение в прошлом 
Берлина на его архитектурном облике?

— Берлин снова сросся воедино. В местах 
разделения города многое изменилось. Приез-
жая в Берлин, туристам приходится хорошенько 
потрудиться, чтобы найти остатки Берлинской 
стены и другие признаки раздела города. Но, 
конечно же, все еще есть вещи, над которыми 
следует поработать. Автодороги и линии обще-
ственного транспорта были разделены. Так, на-
пример, большие магистрали вели из Восточного 
Берлина в самый центр города и там внезапно 
обрывались. Нельзя было нормально проехать 
через город, не заезжая в центр. В западной 
части Берлина дорожное движение было не так 
сильно сфокусировано на центре города. Так что 
у нас проложены еще не все маршруты, создана 
не вся дорожная сеть. Так, необходимо проложить 
новые трамвайные пути. Восточный и Западный 
Берлин, не говоря уже о каждом квартале горо-
да, имеет свой особенный характер. Сильные 

ментальные отличия по-прежнему остались сре-
ди людей старшего поколения. Но необходимо 
сказать, что после объединения Германии насе-
ление Берлина сильно увеличилось, а количество 
коренных берлинцев в городе уже не дотягивает 
и до половины. Понятие «исконно берлинское» 
понемногу исчезает. А вот различия в архитектуре 
до сих пор четко видны. Некоторые строения уже 
даже стали памятниками архитектуры, и мы со-
храним их надолго.

— У Берлина много символов. А для вас 
лично что символизирует этот город?

— Для меня — Бранденбургские ворота. Это 
самый известный символ Берлина и националь-
ный символ страны. С воротами связано много 
значимых исторических событий XIX и XX веков, 
как положительных, так и отрицательных. В ка-
честве видимого символа разделения Германии 
они несут на себе трагический отпечаток истории. 
Этот символ известен во всем мире. 9 ноября 
1989 года Бранденбургские ворота показывали 
по всем телеканалам всех стран мира, когда ГДР 
прекратила свое существование, и, объединив-
шись, Германия начала строить новое будущее. 
Какой другой символ может затмить их?

— Марлен Дитрих пела когда-то про бер-
линский воздух, что он по-прежнему прекра-
сен. А что для вас значит воздух Берлина?

— Прежде всего то, что было важно еще 
в моем детстве, которое я провел в Западном 
Берлине. Это дух свободы. 

— Настоящий берлинец — какой он?
— Посмотрите на меня. Жители Берлина от-

личаются особым оптимизмом, иногда они резки 
в суждениях, но тем не менее они отличаются 
дружелюбием, терпимостью и готовностью по-
мочь. В этом городе каждый может быть счастлив 
по-своему — и никто ему в этом не мешает. Мне 
бы очень хотелось, чтобы характерные черты 
берлинцев не исчезли. 

— Берлин — один из самых населенных 
в Европе городов. Как решаются транспорт-
ные проблемы города? Как ведется борьба 
с пробками на дорогах? Как развивается 
велосипедный транспорт столицы?

— Особой задачей в сфере политики мо-
бильности является сохранение существующей 
инфраструктуры. Проблемы на дорогах воз-
никают также из-за разбитого покрытия дорог 
и неисправных туннелей метро. В эту сферу мы 
вкладываем большие средства. И новая коалиция 
имеет твердое намерение при новом плани-
ровании дорожной структуры основную роль 
отвести общественному транспорту, велосипе-
дистам и пешеходам. При этом мы учитываем все 
виды транспорта. Тем не менее автотранспорт 
и в будущем будет играть важную роль. Тема 
электромобилей также имеет немаловажное 
значение. 

— Германия — процветающая страна. Но 
это не избавляет Берлин от многих проблем, 
в том числе огромных долгов. А какие из этих 
проблем являются самыми насущными?

— Долг Берлина составляет приблизительно 
59 млрд евро. Вот уже несколько лет наблюдается 
положительная тенденция экономического роста. 
В городскую казну поступает все больше налогов. 
Городу удалось так организовать бюджет, что, с 
одной стороны, удается оплачивать долги, а с 
другой — делать инвестиции. И это результат 
разумной экономической политики последних 
15 лет, которой я горжусь. Острая необходимость 

дополнительного финансирования наблюдается 
в сфере городской инфраструктуры, например 
в строительстве и ремонте школ, дорог и новых 
квартир. 

— Известно, что вы, господин Мюллер, 
являетесь сторонником строительства де-
шевого доступного жилья. Расскажите об 
этом.

— Каждый человек имеет право на жилье. 
В Берлине становится все тяжелее и тяжелее 
найти квартиру, аренду которой может опла-
тить среднестатистический житель. Поэтому 
до 2025 года планируется увеличить фонд ком-
мунального жилья в Берлине как минимум до 
400 000 жилых единиц. Еще во время текущего 
избирательного срока мы хотим купить и по-
строить дополнительно 55 000 квартир. Это зна-
чит, что ежегодно необходимо строить не менее 
6000 новых квартир.

— В последние годы в СМИ встречались 
сведения о том, что Берлин может побороть-
ся за право провести Олимпиаду в 2024 или 
2028 г. Что вы думаете на этот счет? Нужна 
ли Берлину Олимпиада и нужен ли Берлин 
Олимпиаде?

— Сегодня Берлин является свободным, 
демократическим и открытым городом. Олим-
пийские игры несут дух братства народов и сво-
боды. Все эти понятия очень хорошо сочетаются, 
поэтому я считаю, что Берлин как никакой другой 
город подходит для проведения Олимпийских 
игр. 

— С 1991 года столицы России и Гер-
мании являются городами-побратимами. 
Как развивается сотрудничество по этой 
линии?

— Для меня очень важны партнерские взаи-
моотношения с Москвой. В последнее время 
наши контакты сошли с первого плана, поэтому 
я особенно рад был приглашению мэра Москвы. 
Совместно мы проработаем новые возможности 
обмена опытом и сотрудничества наших двух 
городов. Я уверен, что наши столицы имеют 
сходные проблемы и у нас есть чему друг у друга 
поучиться.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.
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Бранденбургские ворота.
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Ольга Романова. В тюрьме и веники пригодятся.

Тюремная передача.

Тазики и кипятильники от  «Руси 
сидящей» в СИЗО-3.



Одной из главных тем последних дней — 
если не самой главной — стало заявле-
ние мэра Москвы о гарантиях жителям 
сносимых старых домов. Сергей Собя-
нин пообещал: новая программа сноса 
и расселения старого жилого фонда 
столицы будет разработана исключи-
тельно в интересах горожан. При этом 
права москвичей защитят не просто 
слова, а тщательно продуманный за-
кон, проект которого сейчас внесен в 
Госдуму. 

Законопроект этот очень важен. И сам по 
себе, и как достойный ответ блогерам, завсегда-
таям социальных сетей и прочим виртуальным 
активистам, которые обрушились с критикой на 
программу сносимых домов, едва сообщения о 
ней появились в СМИ. Причем они не составили 
себе труда ознакомиться с главными тезисами 
программы. Не обратили внимания на то, что 
она будет бесплатная, что общая площадь но-
вого жилья увеличится. Зато сами запустили 
несколько «страшилок», которым начали немед-
ленно ужасаться. Потенциальных переселенцев 
пугали выдворением за МКАД, уменьшением 
жилой площади и даже... необходимостью жить 
несколько месяцев в общежитиях, пока не будут 
построены новые дома. Разумеется, все эти 
«сенсационные» новости оказались ложью. 

Но речь сейчас идет не о них, а о москвичах, 
которым интересна реальная программа, для 
которых она и создается. Итак, какие же гарантии 
предоставит горожанам закон?

Во-первых, район расселения будет со-
впадать с районом проживания. Иное даже не 
обсуждается. Москвичи получат новые квартиры 
недалеко от старого дома, сохраняя привычное 
место жизни, свою поликлинику, детский сад, 
школу, парк, магазин и прочие «удобства», — это 
прописано в законопроекте. «В Москве много 
лет действует порядок, по которому жители сно-
симых пятиэтажек получают новые квартиры в 
своих или в соседних районах. По опыту послед-
них четырех лет могу сказать, что 92% жителей 
сносимых пятиэтажек получили новые квартиры 
в районе, где они ранее проживали. Так что даже 
предоставление жилья в соседнем районе явля-
ется скорее исключением. Самое главное — что-
бы люди сохранили возможность ежедневного 
общения с друзьями и знакомыми, которые как 
жили, так и будут жить неподалеку», — уверен 
Сергей Собянин. Эти слова подтверждены де-
лами. За последние несколько лет расселили 
сотни домов и десятки тысяч человек. Не было 
ни протестов, ни возмущений, ни судебных раз-
бирательств. Это лучшее свидетельство тому, что 
люди, получившие удобные квартиры в приятных 
для них районах, остались довольны. Так будет 
и впредь. И если переселенец добровольно за-
хочет поменять место жительства — например, 
переехать из своего района поближе к родным, 
живущим в другом округе Москвы, — ему по 
возможности пойдут навстречу.

Во-вторых, жилая площадь в новых квар-
тирах будет не меньше, чем в старых. В зако-
нопроекте прописано, что количество комнат не 
изменится, а благодаря современным стандар-
там проживания новые квартиры будут на 20% 
просторнее. Значительно вырастет площадь 
кухонь — с 6 до 8 и более «квадратов». Увеличится 
размер ванных комнат и туалетов, просторнее 
станут коридоры и прихожие. «Пару лет назад 
мы запретили строить в Москве панельные дома 
устаревших серий, — говорит Сергей Собянин. — 
Будем строить добротные, современные панель-
ные или монолитные дома, которые прослужат 
как новенькие больше 100 лет. Конечно, это дома, 
которые обеспечат другой уровень комфорта: хо-
рошие, современные лифты, светлые холлы, при-
способленность для маломобильных граждан, 
я имею в виду и инвалидов, и мам с колясками, и 
пенсионеров, это очень важно. Новые дома будут 
построены из энергоэффективных материалов, 
потому будут намного теплее пятиэтажек. Со 
звукоизоляцией тоже будет все гораздо лучше. 
К тому же квартиры в новых домах, как правило, 
имеют свободную планировку, а значит, ново-
селы смогут приспособить их для нужд именно 
своей семьи».

В-третьих, с момента включения дома в 
программу реновации его жители перестанут 
платить взносы на капитальный ремонт. «Сред-
ства, которые они уже заплатили, мы целевым 
образом направим на программу реновации 
этих кварталов. Собственно, они пойдут для 
того, чтобы ускорить программу строительства 
новых домов», — поясняет мэр Москвы.

В-четвертых, для реализации программы 
реновации не потребуется никакого маневренно-
го фонда. (Временное переселение в общежития 
стоит оставить для писателей-фантастов.) Из 
старых пятиэтажек жители будут переезжать 
сразу в новые квартиры. «Предварительно спе-
циалисты уже определили несколько десятков 
мест, где можно начинать строительство прямо 

сейчас. А дальше заработает хорошо известный 
москвичам принцип «волнового переселения». 
Жители получают новые квартиры — расселен-
ные пятиэтажки сносят — на их месте строят 
новые дома — квартиры в них получают жители 
следующих пятиэтажек — и так по цепочке», — 
говорит Сергей Собянин.

И, наконец, переселенцы получат новое 
жилье в собственность бесплатно. Если квар-
тира в пятиэтажке не приватизирована и право 
приватизации не использовано, «метры» можно 
будет получить сразу в собственность, минуя 
утомительную процедуру. При желании, впрочем, 
москвичи смогут оставить жилье в социальном 
найме.

Безусловную выгоду получат очередники, 
часть из которых уже потеряла надежду пожить в 
комфортных условиях. «В хрущевках проживает 
достаточно много очередников, которые стоят 
чуть ли не с советского периода времени, им 
будет предоставляться жилье по социальной 
норме, — говорит Сергей Собянин. — По опы-
ту предыдущей программы порой приходится 
выделять даже не одну квартиру, а две или три 
квартиры. По крайней мере, такие варианты бу-
дут предложены. Если очередник по той или иной 
причине откажется, он будет переселяться так же, 
как все остальные. Если он согласится, значит, 
получит уже квартиру по тем нормативам, кото-
рые положены при получении жилья по очереди, 
так, чтобы два раза уже не переселяться».

Программа реновации пятиэтажек — это 
толчок для обновления всего города, улучшения 
экологической ситуации, транспортной ситуа-
ции, создания новой урбанистической среды. По 
итогам реализации проекта 1,6 миллиона жите-
лей города получат новое, современное жилье 
взамен старого, неудобного. Мало кто сейчас об 
этом думает, но грядущая программа принесет 
пользу и людям, которые проживают в домах, 
соседствующих со сносимыми. Значительно 
улучшится инфраструктура: появятся новые 
торговые центры, маршруты общественного 

транспорта, прогулочные зоны. Это не только 
скажется на общем качестве жизни, но и под-
нимет стоимость существующих квартир.

Кстати, заявления столичных властей о 
предстоящих планах по сносу пятиэтажек вы-
звали на рынке недвижимости волну оживления. 
Нет, о массовой скупке квартир в хрущевках речи 
пока не идет. Но количество обращений с целью 
получить информацию о текущей ситуации и 
перспективах улучшения жилищных условий в 
связи с возможным переездом при расселении 
только за последнюю неделю выросло на 25%.

«Я слышал, уже сегодня риелторы нача-
ли поднимать стоимость жилья в хрущевках 
процентов на двадцать, — говорит Сергей Со-
бянин. — Когда человек переселяется в новое 
жилье, капитализация его квартиры увеличива-
ется на 30–35 процентов. Это тоже важно для 
жителей — понимать, что их жилье стоит дороже. 
Значит, они чувствуют себя с финансовой точки 
зрения тоже более уверенными. Но еще раз ска-
жу, что это, конечно, другого качества жилье».

А ведь совсем недавно квартиры в хру-
щевках рассматривались как потенциальный 
неликвид. Снижение стоимости в этих домах 
за последние два года (с начала кризиса) со-
ставило около 15%. В самом деле: кому нужна 
недвижимость с низкими потребительскими 
характеристиками, которая не соответствует 
представлениям о комфорте большей части 
покупателей и испытывает огромное давление 
со стороны возросшего за последние два года 
предложения современного высококачественно-
го жилья? Единственной возможностью привлечь 
внимание к таким квартирам была готовность 
собственников к уступкам в цене: как минимум 
10% по отношению к среднерыночным аналогам 
на «вторичке» и сопоставимым по стоимости 
квартирам в новостройках.

Сейчас, по данным аналитического центра 
«ИНКОМ-Недвижимость», средняя заявленная 
цена на квартиры в блочных, панельных и кир-
пичных пятиэтажках составляет соответственно 
158 тысяч, 153,3 тысячи и 171,2 тысячи рублей за 
квадратный метр. В столице (без учета Новой 
Москвы) на продажу выставлено 4506 квартир 
в пятиэтажных домах, которые потенциально 
находятся в зоне попадания в новую програм-
му сноса ветхого жилищного фонда. Это блоч-
ные, панельные и кирпичные хрущевки перво-
го периода индустриального домостроения, 
прежде отнесенные к т.н. несносимым сериям 
(в частности, I-510, I-511, I-515, II-07, I-335, I-447 
и их аналоги). В общем объеме предложения 
вторичного жилья в Москве их суммарная доля 
оценивается в 11%.

Сергей Собянин сообщил, что серии пя-
тиэтажных домов, предназначенных к сносу, 
правительство Москвы опубликует в ближайшее 
время. «Затем мы хотим спросить самих жителей 
пятиэтажек, хотят ли они получить новые квар-
тиры, — говорит мэр Москвы. — За включение 
дома в программу реновации можно будет либо 
проголосовать на «Активном гражданине», либо 
сообщить свое мнение специалисту в районном 
центре «Мои документы». Только после того, как 
мы поймем настроения и желания москвичей, 
правительство города утвердит перечни квар-
талов и домов, которые войдут в программу 
реновации».

Елена СОКОЛОВА.
Ольга МИХАЙЛОВА.

В 2014 году в отношении нескольких 
российских предпринимателей и 
политиков были приняты пер-
сональные санкции США и ЕС. В 

основном это были люди из окружения Путина. 
Да он и сам подтвердил во время прямой линии 
17 апреля 2014 года: «Да, это мои хорошие зна-
комые, друзья. Они зарабатывали свои капиталы 
еще до того, как мы были знакомы». В это число 
попали Геннадий Тимченко, Аркадий Ротенберг, 
Юрий Ковальчук и другие. Вскоре после выступле-
ния Путина в Госдуму был внесен законопроект о 
том, чтобы компенсировать из государственного 
бюджета убытки предпринимателей, которые 
попали под санкции. Но тот же Дмитрий Гудков 
поднял шум, и закон (его тогда назвали законом 
Ротенберга) положили под сукно, чтобы не сердить 
общественность.

Появилась даже версия, что никакого такого 
законопроекта и нет, а это все Гудков придумал.

Обсуждение, однако, было. В этом «МК» при-
знался член Комитета ГД по бюджету и налогам, 
депутат от «Единой России» Евгений Федоров. 
Правда, сделал он это, как бы отстранившись от 
происходящего:

— Я был на том комитете, но когда этот закон 
обсуждался, я выходил с заседания. Знаю, что за-
кон одобрили, у меня есть материалы комитета, 
которые об этом говорят. Но на первое чтение он 
еще не внесен.

— Подобный закон о поддержке «ближ-
него круга» уже вносился, но был отвергнут. 
Как произойдет сейчас?

— Логика этого законопроекта шире, чем 
вы говорите. Речь идет о совершенствовании 
налогообложения людей, которые живут и рабо-
тают как у нас в стране, так и за границей. Нужно 
избежать и двойного налогообложения, и под-
держать резидента, который вопреки санкциям 
продвигает российский продукт на Запад. Сейчас 
под персональными санкциями десятки людей, вот 
и я лично нахожусь под санкциями. То есть закон 
касается при определенных обстоятельствах и 
меня. Но говорить, что он написан ради каких-то 
конкретных персон, — не верно. Мне кажется, 
что антироссийские санкции продлятся долго, 
персональные санкции будут усиливаться, и число 
попавших под них российских предпринимателей 
возрастет. По мере продвижения России по пути 
восстановления суверенитета и исторических 
границ, по мере разрушения однополярного мира 
сопротивление будет усиливаться, и под санкции 
попадут уже не десятки, а тысячи российских 
предпринимателей. И наше налоговое законода-
тельство следует пересматривать, исходя из этого. 
Очень хорошо, не вникая в детали этого закона, 
что законодатели смотрят в будущее.

— А как вы объясните экономическую 
логику: почему обычный рядовой гражданин 
должен расплачиваться за миллиардера, по-
павшего под санкции? Ведь мы должны будем 
вернуть им из бюджета деньги, которые они 
заплатили в качестве налогов за три года...

— Ну я же сказал, что не присутствовал на 
обсуждении и не знаю таких деталей.

О лукавстве этих деталей, которые не зна-
ет член комитета ГД, «МК» рассказал Дмитрий 
Гудков:

— Мы все, граждане России, начнем «вы-
плачивать долги» Тимченко и Ротенбергу, нако-
пившиеся с 2014 года. Проект появился без по-
вестки, по-тихому, в виде технических поправок 
к налоговому законодательству…

  Я думаю, что этот закон не заказан Путиным. 
Если бы Путин дал команду — закон бы приняли 
без шума и вопросов, наплевав на все медийные 
и политические риски. Но у президента других 
дел хватает. Зачем ему такие команды давать в 
преддверии президентских выборов? Он теперь 
у нас занимается милосердием — освобождает 
политических заключенных. Публично лоббировать 
интересы олигархов ему совершенно невыгодно. 
Поэтому предполагаю, что эти его друзья внесли 
законопроект сами, через своих депутатов. С мол-
чаливого согласия. Если получится протащить за-
кон — прекрасно, если не получится — ну и ладно. 
Так было, когда вносился «закон Ротенберга». 

О возможности принятия закона действую-
щий депутат Федоров и бывший — Гудков выска-
зались примерно в одном и том же ключе. Если на 
него общество не обратит внимания — то примут, 
ну а если возникнет такой же шум и скандал, как 
вокруг «закона Ротенберга», то отложат.

  Михаил ЗУБОВ.
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МОЯ МОСКВА СКАНДАЛ

ОБРАЗОВАНИЕ

Второй день Украина решает, что же 
ей делать с певицей Юлией Самой-
ловой, которую Россия выбрала для 
участия в конкурсе «Евровидение-
2017». В понедельник, сразу после 
появления новости, многочисленные 
украинские ньюсмейкеры в соцсе-
тях «скрипели зубами», обсуждая, 
как Россия им коварно отомстила 
за победу Джамалы: отправляет на 
конкурс девушку в коляске, которую и 
освистать нельзя, ибо европейцы не 
поймут, осудят за нетолерантность. 
А ведь к обструкции возможного 
российского исполнителя так долго 
готовились... Во вторник выход на-
шелся. Выяснилось, что Юля, как и 
большинство российских артистов, 
выступала в Крыму, а значит, наруши-
ла закон Украины о порядке въезда 
на полуостров. И теперь ее можно не 
пустить в страну якобы на законных 
основаниях. 

«Закон превыше всего» — с таким лейт-
мотивом выступают украинские политики и 
общественные деятели. «Юлия Самойлова 
незаконно, в нарушение украинского законо-
дательства, попала на территорию временно 
оккупированного Крыма и, соответственно, на 
100% подлежит процедуре запрета въезда на 
территорию Украины», — обосновывает пози-
цию Незалежной политолог Тарас Березовец. 
Аргументы о том, что «Евровидение» — кон-
курс международный и Украина как страна, 
всего лишь принимающая его в этом году, не 
может устанавливать свои правила по допуску 
участников, во внимание не берутся. Один из 
бывших менеджеров команды «Евровидения», 
Денис Блощинский, полагает, что «есть факт и 
есть понимание, что она выступала (в Крыму. 
— Прим. авт.). И должна быть просто безэмо-
циональная работа СБУ с прецедентом. Это не 
дело Европейского вещательного союза или 
оргкомитета «Евровидения». Мне кажется, 
это дело единой политической и законода-
тельной линии со стороны Украины». Такого 
же мнения придерживается и первый заме-
ститель гендиректора НСТУ — телекомпании, 

организующей «Евровидение» на Украине, 
Александр Харебин. По его словам, Европа 
ожидает от Украины, что та выполнит все усло-
вия, касающиеся доступа на «Евровидение» 
людей, независимо от их возможностей. Но 
его личное мнение: «Мы не должны принимать 
эту артистку, ведь закон один для всех. Это 
покажет нашим врагам, что Украина выполняет 
собственное законодательство». Однако он 
предлагает и выход из ситуации: принять 
решение о запрете на въезд согласно закону. 
А затем сделать временное исключение, до-
пустив артистку на конкретный конкурс, как 
это было с разрешением на въезд в страну 
для Натальи Королёвой.

В любом случае принимать решение о 
допуске Юлии Самойловой будет Служба 
безопасности Украины. В СБУ уже заявили, 
что сейчас рассматривают этот вопрос. По 
словам пресс-секретаря СБУ Елены Гитлян-
ской, «наша позиция будет основываться 
исключительно на нормах украинского за-
конодательства и интересах национальной 
безопасности». Как выяснилось, несмотря 
на то что Юлия выступала в Крыму в 2015 
году, в черные списки артистов, которым за-
прещен въезд в страну, она не внесена. Ее 
данные выставлены лишь на запрещенном 
в России сайте «Миротворец». Кстати, один 

из создателей этого сайта, советник главы 
МВД Антон Геращенко, уже предложил свой 
«оригинальный» выход из ситуации. По его 
мнению, если не пустить Самойлову в страну, 
то это ударит по имиджу Украины. Поэтому ее 
надо впустить... И привлечь к ответственно-
сти за нарушение государственной границы. 
«Пусть приезжает, но несет ответственность 
за нарушение законодательства Украины», — 
отметил Геращенко. Интересно, а что будет с 
имиджем страны, если одна из участниц «Ев-
ровидения» вместо того, чтобы после конкурса 
отправиться домой, окажется в СБУ? Были 
такие случаи в практике международного 
певческого турнира? 

Из всего хора голосов, раздающихся в 
многочисленных украинских СМИ и в соцсетях, 
удалось выловить лишь одно взвешенное мне-
ние. Глава правления «Майдана закордонних 
справ», дипломат Богдан Яременко считает, 
что «если российская исполнительница вы-
полнила условия отбора на «Евровидение», то 
должна быть допущена к конкурсу. «Решение 
не допустить на «Евровидение» будет поло-
жительно воспринято многими украинцами. 
Однако спровоцированный русскими скандал 
вокруг отказа впустить певицу, да еще и на 
инвалидной коляске, принесет больше вреда, 
чем ее визит», — полагает он. Но он не был бы 
украинским дипломатом, если бы не добавил: 
«Украинская общественность и СМИ должны 
полностью проигнорировать пребывание Са-
мойловой в Украине».

Елена ГАМАЮН.

МГУ приступил к созданию собствен-
ной антидопинговой лаборатории под 
эгидой ВАДА; диссовет, не усмотрев-
ший криминала в диссертации мини-
стра культуры Мединского, распущен и 
заменен другим; а фестиваль «Весна», 
посвященный годовщине присоеди-
нения Крыма к России, организован не 
МГУ, а городом, и, хотя пройдет непо-
средственно вблизи от университет-
ского кампуса, вопреки всем слухам не 
нанесет ему никакого вреда. 
Об этом, а также о предстоящей при-
емной кампании рассказал во вторник 
журналистам ректор МГУ им. Ломоно-
сова Виктор Садовничий.

Антидопинговая лаборатория в МГУ была 
создана по поручению Президента России и 
поначалу займется лишь отбором крови на 
анализы, но впоследствии должна получить 
лицензию ВАДА. Здание для нее уже подобрано 
— пустующий корпус неподалеку от высотки на 
Воробьевых горах: «Место правильное, посколь-
ку в мире похожие лаборатории всегда работают 
при университетах, а не при министерствах 
спорта!» — подчеркнул Садовничий.

На данный момент выделенное здание 
будущей лаборатории уже обследовано и го-
товится к реконструкции. Сроки на это отпу-
щены минимальные. А в будущем, по словам 
Садовничего, не исключено, «что руководить 
этой лабораторией на конкурсной основе будет 
не российский, а иностранный гражданин. Мы 
против этого не возражаем: спорт должен быть 
чистым от допинга».

Садовничий опроверг появившуюся в СМИ 
информацию, что фестиваль «Весна» проводится 

его университетом вопреки желанию студентов 
и вдобавок испоганит знаменитые универси-
тетские лужайки.

— Фестиваль этот не университетский, а 
городской. И проводится он не на территории 
МГУ, а на пограничных территориях города, — 
заверил он. — Оргкомитет фестиваля действи-
тельно спрашивал мнение студентов по поводу 
фестиваля. Одни эту идею поддержали, другие 
— нет. А я лишь поставил три условия: чтобы 
не было салюта, чтобы не было света в окнах 
университетских корпусов и чтобы концерт про-
должался не более двух часов. Территорию МГУ 
я охраняю! — особо подчеркнул ректор.

История с рассмотрением диссоветом МГУ 
заявления о заимствованиях и антинаучности 
диссертационного исследования министра 
культуры Мединского выглядит в изложении 
Садовничего так:

«Изначально заявление на диссертацию 
по истории почему-то поступило в диссовет 
факультета госуправления и лишь затем было 
передано по принадлежности — на истфак МГУ. 

31 января он принял заявление к рассмотрению, 
а затем принял решение, что не видит оснований 
для дальнейшего рассмотрения вопроса ввиду 
отсутствия в диссертации заимствований и 
нарушений процедуры защиты. Сейчас этот 
диссовет, как ранее созданный ВАК, распущен, 
а вместо него в соответствии с новыми прави-
лами откроется диссовет МГУ», — разъяснил 
Садовничий.

Прием на 1-й курс в этом году составит 
в МГУ около 10 тыс. человек, включая около 7 
тыс. бюджетников и около 3 тыс. коммерческих 
студентов. Победители и призеры олимпиад 
сохранят свои льготы при зачислении, но с усло-
вием, что подтвердят свои успехи не менее чем 
75 баллами ЕГЭ по соответствующей дисципли-
не. Главным же новшеством новой приемной 
кампании станет открытие 43-го факультета 
МГУ — факультета космических исследований. 
Научным руководителем нового факультета 
станет космонавт Владимир Соловьев. Первый 
набор ограничится сотней человек на несколько 
направлений подготовки, но через несколько лет 
он достигнет 200–300 человек. Преподавать на 
космическом факультете станет элита отече-
ственной науки, надеется ректор. Например, 
такое желание, по его словам, уже высказал 
известный авиаконструктор Бармин.

Марина ЛЕМУТКИНА.

ЖИТЕЛИ ПЯТИЭТАЖЕК 
ПОЛУЧИЛИ НАДЕЖНЫЕ 

ГАРАНТИИ

ВПУСТИТЬ И АРЕСТОВАТЬ

ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: 
«ТЕРРИТОРИЮ МГУ Я ОХРАНЯЮ!»

Мэр столицы Сергей Собянин: 
«Мы постараемся, чтобы 
москвичи получали новые 
квартиры недалеко  
от старого дома»

Украинские официальные 
лица предлагают привлечь 
российскую участницу 
«Евровидения» к ответу  
за нарушение госграницы

Фестиваль «Весна»  
не разрушит кампус,  
уверяет ректор

ПРОЕКТ
5СЕГО ДНЯ

Приглашение на мюзикл «Бал вампиров» 
(18+) в Московский дворец молодежи (Комсомольский 
просп., д. 28) или мюзикл «Анна Каренина» (6+) в 
Театр оперетты (Б.Дмитровка, д. 6) тем, кто в ближай-
шую субботу, 18 марта, с 10 до 14 часов оформит 
подписку на газету «Московский комсомолец» в под-
писном пункте редакции: Москва, ул. 1905 года, д. 7, 
редакция «МК» (вход с улицы Костикова). Не упусти свой 
шанс, торопись быть первым! Количество билетов 
ограничено, подробности об акции по телефону 
редакции: 8 (495) 665-40-80.

18 МАРТА УДАЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК»!
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+ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»

15 и 16 марта с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30
м. «Варшавская», Чонгарский б-р, д. 7,  
у к/т «Ангара»
м. «Новогиреево», Зеленый просп., д. 81,  
у к/т «Киргизия»
м. «Петровско-Разумовская»,  
Дмитровское шоссе, д. 49, у к/т «Комсомолец»
м. «Строгино», Строгинский б-р, д. 9,  
у м-на «Авто 49»

ДРУЗЕЙ 
ПУТИНА 
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АНАТОМИЯ ЖИЗНИ6 ПРАВО

«Моя бабушка была хорошим психиатром, 
поэтому поняла, что болезнь Альцгеймера, паци-
ентов с которой она много лет наблюдала, настигла 
и ее саму. Она стала готовиться к худшему. Я не 
понимала, что происходит, думала, на старости 
лет бабушка чудит. Под ее руководством дедуля 
сделал стул с дыркой, она запаслась спиртом, 
огромными кусками полиэтилена, закупила упа-
ковок 100 женских прокладок. Месяца через три я 
поняла, для чего это все нужно, болезнь развива-
лась стремительно. Очень быстро она практически 
перестала ходить и узнавать всех нас. Стул очень 
спасал, почти биотуалет с ведром, естественно, 
пригодился и полиэтилен с прокладками, пам-
персов в те годы еще не было. Так продолжалось 
два года, потом бабуля тихо ушла от нас во сне», 
— поделилась своей историей внучка больной 
деменцией.

Большая часть проявлений старческого сла-
боумия приходится на болезнь Альцгеймера. Из-
вестие о заболевании становится неожиданным 
для семьи больного, потому что большинство 
россиян считают, что серьезные проблемы с па-
мятью — нормальное состояние пожилого чело-
века. В результате первые звоночки деменции 
остаются незамеченными, а бить во все колокола 
родственники начинают лишь тогда, когда человек 
полностью теряет память, а то и вовсе превраща-
ется в монстра. 

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
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Деменция — это приобретенное 
слабоумие, чаще всего прояв-
ляющееся в пожилом возрасте, 
связанное с утратой человеком 
всех знаний и практических на-

выков, приобретенных в течение жизни. 
По данным ВОЗ, во всем мире насчитыва-
ется более 46 миллионов людей с демен-
цией. По прогнозам ученых, к 2050 году 
количество людей, страдающих этим за-
болеванием, может увеличиться в 3 раза. 
Болезнь Альцгеймера составляет более 
половины всех случаев старческого сла-
боумия. Свое название это расстройство 
мозга получило в честь немецкого врача 
Алоиза Альцгеймера, впервые описавшего 
его в 1906 году.

Специалисты говорят, что потеря памяти и 
другие существенные изменения в мозге не счи-
таются нормой для старости, а говорят о наличии 
заболевания. Болезнь Альцгеймера неизлечима, 
однако правильно подобранные лекарства и гра-
мотный уход способны значительно облегчить 
состояние больного. В среднем после постановки 
диагноза больной живет около 7 лет, но бывают 
случаи, когда родственникам приходится ухажи-
вать за дементорами по 15–20 лет. Иногда больным 
старикам удается пережить своих детей и даже 
внуков, организм которых не выдерживает стресса 
от жизни бок о бок с дементором.

Некуда бежать
Главная проблема деменции в том, что эта бо-

лезнь разрушает не только больного, но и жизнь его 
родных. При нынешнем ритме жизни, стрессовых 
ситуациях, жилищных и финансовых проблемах 
наличие в семье дементора для многих становится 
настоящей катастрофой.

— Когда заболела моя мать, нам пришлось 
забрать ее из деревни в двушку в хрущевке, где 
жили мы с мужем и двумя детьми-подростками, 
— рассказывает Екатерина, 8 лет ухаживающая за 
матерью с болезнью Альцгеймера. — Все друзья и 
дальние родственники исчезли из моей жизни за 
несколько месяцев. А через три года не выдержал 
и ушел муж. Дети считают, что из-за моей при-
хоти держать больную мать дома у них не было 
нормальной юности. 

Родственники больных говорят и о том, 
что первое время тяжелее всего от от-
сутствия информации, как элементарно 
выжить рядом с дементором. Доктора 
практически всегда лишь поверхностно 
информируют родственников о заболе-
вании, не сообщая, как в реальности 
будет со временем вести себя больной 
и как сильно изменится их собствен-
ная жизнь. Большинство форумов и 
СМИ если и касаются этой проблемы, 
то в основном только с точки зрения 
медицины. 

— Я потеряла здоровье, дошла прак-
тически до нервного срыва, прежде чем 
поняла, как правильно вести себя с больной 
сестрой и при этом сохранить свою семью, — 
вспоминает Елизавета Михайловна, ухаживаю-
щая за дементором пятый год. — Самое страшное 
не в том, что многие больные люди превращаются 
в животных, размазывают экскременты по всей 
квартире, крушат мебель, выкидывают вещи из 
окна, пытаются сбежать из дома. Все эти про-
блемы решаются с помощью надежных замков, 
ограничения пространства. Страшно, что больные 
деменцией пытаются выпить все соки из близких, 
которые ухаживают за ними. И очень сложно по-
нять, как сделать так, чтобы построить вокруг 
себя психологическую защиту и не поддаваться 
на провокации. 

Как выжить рядом 
с дементором
Поведение и реакции больных деменцией 

очень непредсказуемы и индивидуальны, есть 
общие правила, как правильно ухаживать за таки-
ми пациентами в домашних условиях и при этом 
самому не сломаться и не потерять здоровье. 
Жизнь 46-летней Веры сложилась так, что на про-
тяжении 17 лет ей пришлось заботиться сначала о 
бабушке, а потом и о маме, заболевших болезнью 
Альцгеймера. Она поделилась своим опытом, как 
жить дальше, если твоему близкому поставили 
диагноз «деменция».

— Дементоры похожи на детей, только их 
время течет в обратную сторону, вместо того 
чтобы развиваться, они со временем теряют все 
навыки, приобретенные в жизни, — объясняет 
Вера. — Близким в первую очередь нужно при-
нять ситуацию, как она есть, не пытаться думать, в 
чем они виноваты и за что на них пала такая ноша. 
Первым делом, если вы замечаете серьезные 
странности в поведении близкого, нужно не за-
тягивать и обращаться к врачу в районный ПНД, 
ставить его на учет. 

Далее, если анализы и специалисты под-
тверждают развитие деменции, родственникам 
уже на начальном этапе нужно заняться обустрой-
ством комнаты, где будет проживать больной. 
Пол лучше всего застелить сплошным куском 
линолеума, который практически не впитыва-
ет запахи и легко моется. В помещении должен 
остаться минимум вещей, необходимо убрать все 
колющие, режущие и бьющиеся предметы, врезать 
во входную дверь замок. На определенном этапе 
почти все больные склонны проявлять агрессию по 
отношению к своим близким и заниматься ванда-
лизмом в квартире. Деньги и важные документы 
стоит спрятать таким образом, чтобы больной не 

смог найти их, выкинуть или уничтожить. Кроме 
того, нужно помнить, что на начальной стадии 
дементоры любят раздавать средства незнакомым 
людям или покупать на них сомнительные това-
ры — именно они являются главной аудиторией 
у разного рода проходимцев. 

Вера советует заняться и моральной под-
готовкой к серьезным психологическим и фи-
зическим нагрузкам. Ни в коем случае не стоит 
замыкаться в себе. Ухаживающий же имеет право 
отдыхать, по мере возможности встречаться с 
друзьями, сохранять свое личное пространство: 

— Нужно так расставить приоритеты, что-
бы хозяевами в доме 

были здо-
ровые 

люди, а не дементор, который будет всячески к 
этому стремиться из-за особенностей течения 
болезни, — объясняет Вера. — Больной не должен 
решать, выходить ли ему из квартиры или нет, 
сидеть ли в своей комнате или беспрепятственно 
передвигаться по квартире. Он должен научиться 
жить по правилам близких, которые за ним ухажи-
вают. При этом пытаться вести конструктивные 
беседы с такими больными абсолютно бесполез-
но, они, если и смогут что-то понять в моменты 
просветления, очень скоро обо всем позабудут. 
Никакой логики в поведении дементоров нет, и чем 
раньше близкие перестанут ее пытаться найти, тем 
проще им будет реагировать на выходки больного. 
Несовершеннолетних детей по возможности нужно 
всячески ограждать от общения с дементорами, 
для неокрепшей психики это очень неполезно. 

Спасительная 
психбольница
В идеале такие больные должны находиться 

в специализированных заведениях. Но у пода-
вляющего количества людей нет возможности 
отдать родственника в частный интернат — это 
стоит очень больших денег. Государственные же 
учреждения, по мнению многих, напоминают кон-
цлагеря, но даже в них получить место не так-то 
просто. 

— Таких бабушек и дедушек приходится брать 
к себе, — объясняет еще одна участница форума, 
испытавшая на себе тяготы ухода за дементором. 
— А это может быть и 1-комнатная квартира, где 
проживает семья из 3–4 человек. И дети будут 
по невнимательности падать, поскользнувшись 
на луже... Выходных больше вообще не будет. Не 
будет праздников, гостей и сил даже на прогулку 
в парке. В этой атмосфере дети растут нервными 
и циничными. 

Платные заведения по уходу за больными 
людьми в столице стоят от 50 тысяч рублей в ме-
сяц. Очереди в бесплатные учреждения иногда 
приходится ждать до двух лет. 

При многих схожих признаках старческая 
деменция у каждого проявляется индивидуально. 
Нередки случаи, когда в состоянии агрессии де-
ментор становится по-настоящему опасным для 
своих близких. В таком случае спасти домашних 

может лишь немедленное помещение больного 
в психиатрическую клинику.

— Мой папа всю жизнь был спокойным и до-
брым, — рассказывает 40-летняя Алена. — Болезнь 
у него стала отчетливо проявляться после смер-
ти мамы. Память у него исчезала, а проявления 
физического желания становились все острее. 
Через некоторое время он стал домогаться меня 
сексуально. К тому моменту он уже напрочь забыл, 
что я его дочь, и воспринимал как умершую маму. 
Я всеми силами пыталась сгладить ситуацию и 
успокоить его. Кончилось это тем, что, когда муж 
был в командировке, папа ночью напал на меня, 
стал душить и пытаться изнасиловать, мне еле 
удалось отбиться. После этого мы с мужем приняли 
решение определять отца в платный интернат. 
Там правильный уход и подобранные лекарства 
делают свое дело, несколько раз он даже называл 
меня доченькой.

Женщины, больные деменцией, намного реже 
ведут себя агрессивно в сексуальном плане. На-

много чаще они сочиняют и бесконечно расска-
зывают окружающим небылицы о мифических 

женихах и готовящейся свадьбе. Однако слу-
чаются и более малоприятные для близких 
отклонения в поведении.

«Моя мама в 82 года норовила посто-
янно оголяться перед 13-летним правну-
ком, — рассказывает Елена. — Причем ни 
на кого другого подобной реакции у нее 
не проявлялось. Также у нее появилась 

жуткая манера засовывать себе в памперс 
все подряд: от вставной челюсти до моего 

мобильного телефона…

Материальный вопрос
Люди, столкнувшиеся с деменцией у своих 

близких, настоятельно советуют при малейших 
признаках серьезных проблем с памятью сроч-
но решать все юридические вопросы. В случае 
если у больного человека есть собственность, 
нужно всеми правдами и неправдами уговорить 
его оформить дарственную или подписать дове-
ренность на управление имуществом.

— В некоторых случаях ухудшение состояния 
больного происходит стремительно, — расска-
зывает Мария, мать которой страдает болезнью 
Альцгеймера. — Я повела маму к нотариусу почти 
сразу, как стало очевидно, что она больна. За не-
делю до этого она нормально писала и читала. Но 
в кабинете у юриста уже не смогла даже поставить 
свою подпись под доверенностью, а меня назвала 
не дочерью, а сестрой. Мне пришлось идти по 
длинному пути и оформлять опекунство, а в нашем 
государстве это процедура крайне непростая, 
даже если больной согласен на это. А если он еще 
и против, то проблемы будут подкарауливать на 
каждом шагу. Пускать все на самотек тоже опасно, 
немало случаев, когда неожиданно оказывалось, 
что все имущество дементора оказывается от-
писанным какому-нибудь неизвестному дяде или 
религиозной организации. 

По сути, человек с деменцией еще задолго 
до последней стадии перестает контролировать 
свои действия и здраво управлять имуществом 
и деньгами. Но по нашему законодательству для 
установления опеки требуется согласие самого 
больного на экспертизу, получить которое нередко 
просто невозможно. А сотрудники ПНД и эксперты 
помогать в такой ситуации, как правило, не спешат. 
Хуже всего, если у ухаживающего и больного нет 
никаких родственных отношений с точки зрения 
закона. Это касается в первую очередь граждан-
ских супругов.

«Ничего нельзя оставлять на потом, — рас-
сказывает Екатерина Ивановна. — Мой брат про-
жил 25 лет с женщиной в гражданском браке. 
Отношения у них были идеальными, поэтому он ей 
полностью доверял и спокойно относился к тому, 
что их квартира оформлена на ее имя. Частично 
она была куплена и на его средства, полученные 
от продажи дома в другом городе, но доказать это 
документально сейчас уже невозможно. После 60 
лет у жены брата начались проблемы с памятью, 
стал резко портиться характер, из любимого чело-
века он превратился для нее в злейшего врага. Я 
обратила внимание, что у большинства дементоров 
уже в начале заболевания напрочь пропадают со-
страдание и интерес к близким людям. Когда брат 
заикнулся о своих правах на имущество и попросил 
составить на него завещание, она просто выгнала 

его из квартиры — добиться правды и доказать, 
что она больна, нам не удалось. 

Во многих случаях деменция влияет на боль-
ных людей таким образом, что они превращаются в 
скупердяев, постоянно подозревают своих близких 
в желании их обокрасть, выгнать из квартиры и 
даже убить. При этом совершенно посторонним 
людям они могут отдать всю пенсию или купить 
на нее сомнительный товар. 

«Когда мой отец заболел, он буквально по-
мешался на накоплении средств, — рассказывает 
Алена. — Каждый божий день перепрятывал свою 
заначку, потом не мог обнаружить ее и скандалил, 
что мы его обворовали. В один прекрасный момент, 
когда нас не было дома, его по телефону развели 
на покупку каких-то БАДов, и он отдал мошенникам 
все свои богатства в размере 160 тысяч рублей. 
Мы с мамой в этот момент еле концы с концами 
сводили — я училась, а ей пришлось бросить ра-
боту, чтобы ухаживать за отцом. Проблему удалось 
решить только после оформления опекунства, 
когда все папины деньги стали переводить на 
мамину карточку». 

Нажива на трагедии
Десятки лет ученые всего мира пытаются 

разгадать тайну старческой деменции, найти ле-
карство от болезни, которая без разбора уносит 
сначала память, а потом и жизнь миллионов людей 
по всей планете. Тем не менее на данный момент 
болезнь Альцгеймера официально считается не-
излечимой. Безусловно, в случаях, когда этот 
недуг выявляется на ранних стадиях, с помощью 
специальных препаратов развитие болезни можно 
существенно замедлить. Но в России у большин-
ства людей отсутствуют даже базовые знания о 
старческом слабоумии, и большинство из нас 
списывает тревожные звоночки в поведении своих 
престарелых близких на естественное проявление 
старости. 

Таким положением вещей с удовольствием 
пользуются шарлатаны всех мастей, от псевдоэ-
скулапов до колдунов и магов. Они убеждают, что 
деменция не приговор. Несите ваши денежки, и 
мы все исправим. Тысячи родственников больных 
болезнью Альцгеймера покупаются на эти пред-
ложения и в результате теряют последние деньги, 
которые можно было потратить на сиделку или 
средства ухода.

Наше государство фактически отстранилось 
от проблемы старческой деменции и свело всю 
помощь к выдаче памперсов и мизерной добавки 
к пенсии больного по инвалидности. 
Комментарий специалиста:

Андрей КАРАСЕВ, психиатр, много лет 
работающий с пациентами, страдающими 
деменцией, составил для ухаживающих свод 
базовых правил, как правильно вести себя с 
подобными больными:

— Ругать дементора абсолютно бесполезно, 
его не исправишь, он болен. Поэтому, если вы 
нашли в его одежде бутерброд двухнедельной 
давности или обнаружили пропавшие деньги в 
бачке от унитаза, относитесь к этому спокойно. 
Больные деменцией живут в мире, непонятном 
здоровым людям, они могут считать, что сейчас, 
например, война и нужно прятать все ценное от 
врагов. Если вы изымете его сокровища, то спро-
воцируете лишь усиление агрессии.

— Эти больные, несмотря на проблемы с 
памятью, очень хитры. Дементоры любыми спосо-
бами пытаются замаскировать свою забывчивость, 
поэтому часто обвиняют близких или соседей в 
воровстве вещей, которые потеряли. Не нужно 
спорить с больным, лучший вариант — это вместе 
искать пропавшие вещи или переключить его 
внимание на что-то другое.

— Больные деменцией забывают все, что им 
сказали, уже через 15–20 минут, поэтому вам при-
дется повторять все десятки раз за день. Всегда 
говорите ясно и четко, тогда больному легче будет 
выполнить ваши команды. Например: «Привет! Я 
Петя, твой сын. Сейчас ты пойдешь в душ, я помогу 
тебе помыться». 

— Ухаживать за больными очень непросто, 
но чтобы сохранить свои нервы и здоровье, нужно 
воспринимать их как маленьких трудных детей. 
Мы же не ругаем детей за то, что они писают мимо 
горшка и размазывают еду по столу. Наоборот, 
бесконечно на собственном примере показываем 
им, как держать ложку, как правильно одеваться 
и т.д. Примерно так же на определенной стадии 
заболевания придется вести себя и с больным 
деменцией.

Как устроить больного деменцией 
в бесплатный интернат без его добровольного 

согласия пожизненно:
  Поставить больного на учет в психоневрологи-
ческий диспансер.
  Получить инвалидность.
  Обратиться в суд с заявлением о признании боль-
ного недееспособным и назначении его опекуном 
одного из родственников, доставить больного для 
судебно-психиатрической экспертизы. 
  В случае признания больного недееспособным 
обратиться в органы опеки и написать отказ от 
назначения опекуном.
  Орган опеки обратится в органы социальной 
защиты за путевкой в интернат. После снятия 
опеки с родственников больного до его смерти 
все имущество больного будет находиться в 
управлении администрации интерната. Если у 
больного есть квартира или доля в квартире, 
интернат имеет право ее сдавать. После смер-
ти больного имущество переходит законным 
наследникам. 

Светлана ЦИКУЛИНА.

Больные старческой деменцией забирают в могилу 
здоровье своих близких

Это может случиться с каждым — независимо от пола, профессии 
и возраста. Старческая деменция (слабоумие) входит в пятерку 
заболеваний, которые чаще всего безвременно уносят жизни 
людей на всей планете. Но страшна не только смерть сама по себе: 
главный ужас этой болезни в том, что она отбирает нормальную 
жизнь и силы у близких больного. Уход за дементором не похож 
на заботу о человеке с любым другим серьезным заболеванием: 
деменция часто превращает человека в монстра, громящего 
квартиру и бросающегося на самых родных людей. 
При этом государство совершенно не стремится принимать 
в бесплатные учреждения таких больных. Спасение утопающих, 
то есть родственников дементоров, становится исключительно 
их собственной проблемой. 

В КВАРТИРЕ С МОНСТРОМ
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Бизнес-омбудсмен: 
«Под амнистию могут 
попасть 220 тысяч человек»
В ближайшие дни суд приступит к рассмо-
трению дела российского предпринимате-
ля и ученого Глеба Фетисова. «Мы считаем 
его невиновным, и судить его — это очень 
странная история» — с этих слов началась 
наша беседа с уполномоченным по правам 
предпринимателей в России Борисом Тито-
вым. И она не только о Фетисове (хоть его 
случай особенно выбивается из всех эко-
номических дел последнего времени). 
С тех пор как Президент РФ Владимир Пу-
тин предложил сажать силовиков на 10 лет 
за отъем бизнеса, мало что изменилось. 
Законопроект об ужесточении наказания 
сотрудников правоохранительных орга-
нов за незаконное преследование пред-
принимателей принят, но в реальности не 
работает. За решеткой не силовики, а сами 
бизнесмены. О том, почему так происходит, 
— наш разговор с бизнес-омбудсменом. 

— Борис Юрьевич, сколько сегодня, по 
вашим данным, предпринимателей сидит 
за решеткой?

— 3700 предпринимателей сегодня нахо-
дятся под судом или следствием. Но не все они за 
решеткой. Многие под подпиской или домашним 
арестом (число таких выросло на 25% в прошлом 
году). По поводу необоснованного избрания 
самой жесткой меры пресечения — помещения 
в СИЗО — у меня уже 35 новых обращений. 

— Но ведь официально у нас в прошлом 
году суды отправили в СИЗО только чуть 
более 30 бизнесменов.

— Есть нюансы, связанные со статьями УК. 
Три десятка дел — это дела по статье 159.4 УК 
«Мошенничество в сфере предпринимательской 
деятельности». Но сколько бизнесменов не попа-
ло под нее (в том числе по вине следствия и суда, 
которые не захотели квалифицировать по этой 
статье, несмотря на то, что человек явно зани-
мался предпринимательской деятельностью).

Потому мы и запланировали своего рода 
флешмоб на 10 апреля 2017 года — просим в этот 
день одновременно всех заключенных, попавших 
за решетку по экономическим статьям, подать 
ходатайство об изменении меры пресечения. 
Так мы узнаем их реальное количество. 

— И сколько их, как полагаете?
— Сложно сказать. Вот сейчас уголовному 

преследованию подвергается много женщин. 
Чаще всего они идут в составе преступной груп-
пы. Предприниматель редко когда работает один, 
обычно есть целая команда: бухгалтер, кассир, 
менеджер. И обычно все эти должности занима-
ют женщины. Когда начинаешь разбираться, вы-
ясняется, что в принципе они ничего ужасного не 
делали — вели бухгалтерию, продавали товары, 
а потом возник какой-то конфликт (чаще — рей-
дерский захват), и вот все они уже за решеткой. 
Но какие они члены ОПГ? Мы готовим инициативу, 
чтобы убрать само понятие преступной группы 
из экономических статей. 

— Какие дела против бизнесменов 
последних лет вызвали у вас наибольшее 
возмущение?

— Дело бывшего сенатора Глеба Фетисова, 
владельца аэропорта «Домодедово» Каменщика, 
строителя Сергея Полонского... Много, всех не 
перечислишь. 

— Кстати, Полонский, который уже два 
года в СИЗО, пишет вам много гневных от-
крытых писем. Обвиняет в бездействии. Не 
обижаетесь на него?

— Нет. Это он зря обижается. Мы провели 
(совершенно бесплатно!) по его делу 4 эксперти-
зы, каждая из которых подтвердила его невино-
вность (все договоренности перед дольщиками 
должна была выполнять компания, которая купи-
ла объект, — Полонский продал именно с этим 
условием). Я сам всегда говорю об этом и пози-
цию свою не меняю. Был у него в СИЗО два раза, 
общался по 1,5 часа. Жаль, что он этого всего 
не помнит. У него характер такой, что он портит 
отношения со всеми. Вот и судья отстранил его 
от участия в деле до окончания всего процесса. 
Это может повлиять на приговор.

— Разве характер человека может по-
влиять на решение судьи?!

— Мы живем не в идеальном государстве. 
Все имеет значение. Но согласен: если человек 

невиновен, он не должен сидеть в тюрьме. Однако 
как сейчас в России: правоохранители и суды бе-
регут честь мундира. И есть в целом негативное 
отношение общества к бизнесу, так что силовики, 
по сути, выполняют «общественный заказ». 

— Каким будет, по вашим прогнозам, 
приговор Полонскому?

— Там куча интересов сошлась... Но, думаю, 
ему не дадут много, потому что сами понимают 
— не за что. Дадут по отсиженному. 

Есть главная проблема: судья, который за-
ключал под стражу и потом продлевал и прод-
левал этот срок, не должен рассматривать в 
итоге само дело по существу. Потому что, если 
он признает человека невиновным, он автомати-
чески признает незаконными все свои действия 
по его аресту, а этого никто из судей не сделает. 
Пример — дело предпринимателя Осипенко. 
Он 6,5 года провел в СИЗО, и в итоге его судила 
та же судья, что продлевала меру пресечения. 
Разумеется, она приговорила его к реальному 
лишению свободы (дала 9 лет). Зачем вообще 
годами держать человека в изоляторе? В Гер-
мании подозреваемые в преступлениях пред-
приниматели в среднем проводят в СИЗО 3–4 
месяца. У нас же даже тяжелобольные бизнес-
мены не могут порой надеяться на смягчение 
меры пресечения. Вот еще пример: в Ростове 
есть предприниматель Чабанов, которому мы не 
помогаем по уголовному делу (там все неодно-
значно), но у него рак 4-й степени, и бесчеловечно 
держать его в СИЗО. 

И при всем этом многие предприниматели 
за решеткой следователя не видят по полгода и 
больше (в среднем по 7–8 месяцев). Мы предла-
гаем внести изменения в законодательство: если 
никаких следственных действий не проводят в 
течение месяца — выпускать человека. 

Мы одобряем также инициативу Верховного 
суда РФ о создании окружных апелляционных 
судов, чтобы дело пересматривали в другом 
регионе и совершенно другие судьи. 

— Возвращаясь к конкретным громким 
историям. Что с делом Фетисова? На днях 
его рассмотрит суд. 

— Я, честно говоря, поражен, что его дело 
дошло до суда. Есть решение независимого 
центра экспертиз «Бизнес против коррупции», 
есть выводы других экспертов. Все считают его 
невиновным. Нет ни одного потерпевшего. Более 
того, он даже выплатил ущерб, который был 
причинен не по его вине. И все равно его после 
этого еще какое-то время держали в СИЗО. Но 
мы думали, что все закончилось. А тут — суд, чего 
мы правда не ожидали... Мы направляли обра-
щение в прокуратуру, чтобы та не поддерживала 
обвинение. Но она, увы, поддержала. 

— Вы будете участвовать в судебном 
разбирательстве? 

— Да. Я лично готов выступить в суде. Но 
услышит ли нас Фемида? Нам обычно отвечают: 
следствие и суд имеют свою точку зрения, и 
мы, дескать, с ними по-разному юридически 
понимаем происходящее. 

— Многие заключенные-бизнесмены, в 
невиновности которых вы уверены, говорят, 
что на ваши обращения нет никакой реак-
ции со стороны властей. Какой вы видите 
выход? 

— Развивать экономику. Сегодня есть гло-
бальная проблема: высокие риски для пред-
принимателя и низкая доходность. Спрос упал, 
тарифы выросли. Новый бизнес раньше окупался 
полностью за 5–7 лет, сейчас — за 10–15 лет. 

— Не поняла, в чем выход. Ведь на всем 
этом фоне предприниматели читают ново-
сти о регулярных посадках их коллег, что 
явно подрывает их желание вести в России 
дела. 

— Если бизнес-сообщество будет сильным, 
то правоохранительным органам будет сложнее 
так себя вести, сложнее будет давить. Ну а вооб-
ще, согласно соцопросам бизнесмены считают, 
что главная проблема сегодня — доступ к фи-
нансированию. А коррупция идет уже потом. Но 
все это не значит, что нужно прекращать борьбу 
за каждого предпринимателя, оказавшегося под 
незаконным уголовным преследованием. 

— Борис Юрьевич, будет ли в этом 
году амнистия и подпадут ли под нее 
предприниматели? 

— Мы на это очень надеемся. Есть отличный 
повод — 100 лет Октябрьской революции. 

— Но ведь была уже экономическая ам-
нистия три года назад. Ее результаты оказа-
лись, увы, не такими, как все ожидали.

— Это правда. Всего амнистировали тогда 
2466 человек. Причем из них непосредственно из 
колоний было освобождено лишь 436, из СИЗО 
— 69. Но благодаря ей в общей сложности было 
возмещено убытков на 5,5 миллиарда рублей 
(под амнистию подпадали только те, кто по-
гасил ущерб). 

В прошлом году было возбуждено 220 ты-
сяч уголовных дел по экономическим статьям. 
Было бы хорошо, если бы все они попали под 
амнистию. 

 Ева МЕРКАЧЕВА.

БИЗНЕС-ПЛАН 
ПО ПОСАДКАМ 
ПЕРЕВЫПОЛНЕН



«У нас такой забавный город, — 
слегка посмеиваясь, говорит По-
дольский. — Новости рождаются 
и лопаются, как мыльные пузыри, 

а по факту ничего не происходит. Дело в том, 
что вчера был разговор за столом в городском 
комитете по культуре. Как это часто бывает, некто 
«сверху» предложил «решить вопрос» о переезде 
экспонатов к Пасхе. Мы встретились с чинов-
никами, объяснили, почему это невозможно, и 
разошлись. Все. Никаких бумаг или официальных 
распоряжений нет. Музей работает в обычном 
режиме, реставрационные работы идут по плану. 
С церковью сотрудничаем по-прежнему — у нас 
есть договоренности, службы проходят».

По предварительным подсчетам, при ско-
ропостижном «выселении» музея из собора без 
работы останутся 160 сотрудников. Среди них 
много молодежи, людей, у которых кредиты. Воз-
никнут трудности и с вывозом экспонатов. Речь 
идет о «переезде» 25 тысяч экземпляров — за 
месяц, по мнению директора Николая Бурова, это 
точно невозможно. При таком объеме и ценности 
предметов нужно проводить специальный тендер 
на перевозку экспонатов, находить средства, 
наконец делать опись и упаковывать их. 
По предварительным данным, экс-
понаты из Исаакия готов был 
принять Музей истории 
Санкт-Петербурга, с ко-
торым в случае переда-
чи собора РПЦ факти-
чески сольется ГМП 
«Исаакиевский со-
бор». А перемеще-
ние экспонатов по 
факту займет не 
менее 24 меся-
цев, но никак не 
три недели.

Характерно, 
что «просьба» 
властей появи-
лась сразу после 
объявления согла-
сования даты оче-
редного митинга в 
формате гайд-парка «За 
сохранение Петербурга». 
Оппозиционные депутаты 
Закса организовали очередную 
встречу на Марсовом поле, которую 
Смольный поначалу не хотел согласовы-
вать (дата 19 марта оказалась якобы «занята 
другим мероприятием»). Власти дали «добро» 
на гайд-парк, но на день раньше и при условии, 
что протестовать будут не больше 200 человек. 

На фоне последних новостей на Марсово поле, 
очевидно, придет гораздо больше людей, и не-
которые активисты считают, что такой вброс в 
СМИ — провокация. 

Депутат Борис Вишневский напоминает, что 
официального обращения от властей не было. 
А единственная бумага, по которой Исаакий 
якобы может отойти церкви, — распоряжение 
городского комитета имущественных отноше-
ний, — сейчас оспаривается в суде. «Что уже 
готовят вывоз — это неправда, — говорит Виш-
невский. — Никакого решения о передаче собора 
нет, и я надеюсь, что и не будет. В результате 
наших общих усилий».

Парламентарии Оксана Дмитриева и Максим 
Резник написали письмо Владимиру Мединскому 
с перечислением законов, которые нарушает 
такой оперативный переезд музейных ценностей. 
Дмитриева напоминает, что музейные предметы 
и музейные коллекции, включенные в состав 
государственной части Музейного фонда РФ, 
отчуждению из государственной собственности 
не подлежат.

Напомним, в январе губернатор Петербурга 
Георгий Полтавченко заявил, что вопрос о пере-

даче Исаакиевского собора церкви решен, 
после чего в городе прошла серия 

акций протеста. Некоторые го-
рожане обратили внимание, 

что в этом году собор не 
работал 8 марта, хотя 

обычно празднич-
ный день, наоборот, 

привлекает больше 
туристов.

Кстати, по 
словам зам. ди-
ректора по науч-
ной работе Музея 
истории религии 
Екатерины Терю-
ковой, переезд 

музея из поме-
щений Казанского 

собора, также пере-
данного РПЦ, длился 

почти 10 лет — с 1991 
по 2001 год. При этом 

некоторые экспонаты для 
перемещения в новое здание 

приходилось разрезать на части. 
А потом на месте реставрировать. 

В том числе пришлось размонтировать на 
две части одну из немногих уцелевших монумен-
тальных фресок Василия Сурикова «Четвертый 
Вселенский собор в Халкидоне».

Анастасия СЕМЕНОВИЧ.

 ...Когда прославленный маэстро Владимир 
Иванович Федосеев только вошел в гели-
коновский зал «Стравинский», куда Дми-
трий Бертман созвал всех на внеплановый 
сбор труппы, артисты встали и минут десять 
аплодировали — сегодня худрук БСО им. 
Чайковского официально стал еще и музы-
кальным руководителем / главным пригла-
шенным дирижером «Геликон-оперы».

 — Вот вы не поверите, бывают же такие 
совпадения! — обращается к труппе Бертман. — 
Когда-то на месте этого самого зала был просто 
двор, а во дворе — ресторан «Гвозди». Как-то 
зашел туда — и увидел Владимира Ивановича 
с супругой Ольгой Ивановной Доброхотовой. 
Давно это было. И вот тогда мысль зародилась, 
мечта: а как хорошо было бы нам вместе пора-
ботать! И вот эта мечта сбылась. Так что прямо 
на этом самом месте все и случилось!

Основатель «Геликона», вручая Федосееву 
первую «партитуру» , добавил, что Владимир 
Понькин (был главным дирижером с 2002 года) — 
чтобы кто чего не подумал — продолжает со-
трудничество с театром (в частности, встанет за 
пульт в «Диалогах кармелиток»), в этом смысле 
всё в порядке, но на данный момент он имеет 
основную занятость в музыкальных театрах в 
странах Балтии.

Как известно, «Геликон» плотно познако-
мился с Федосеевым в конце 2016 года, когда 
под его руководством была осуществлена по-
становка оперы Пуччини «Турандот».

Бертман:
— Наша с вами задача, чтобы Владимир 

Иванович занимался только творчеством, пре-
творяя свои задумки…

— В вашем театре потрясающая атмосфе-
ра, — говорит Владимир Федосеев, — я очень 
благодарен за приглашение, здесь я встретил 
любовь к театру, встретил прекрасных пев-
цов, которые работают ради торжества великой 
культуры… Здесь все создано для того, чтобы 
заниматься музыкой, любить ее. Как жаль, что 
ваших певцов не было в «Музикферайн», где я 
только что, 6 и 7 марта, дирижировал оперой 
«Ундина». Но я надеюсь пригласить вас на «Ун-
дину» в Прагу.

«Коренной» геликоновец Валерий Кирья-
нов стал исполняющим обязанности главного 
дирижера театра, про него Бертман сказал 
просто: «На тебя теперь падет вся чернуха» — 
касательно сотрудничества с Федосеевым.

— В каком еще театре можно сделать столь 
сногсшибательную карьеру: сначала нырять в 
бассейн в «Милосердии Тита» (Валерий начал 
работу в «Геликоне» с 2002-го в качестве артиста 
хора, исполнял эпизодические роли. — Я.С.), 
а потом стать главным дирижером… и сотруд-
ничать с Федосеевым. Фантастика!

После представления труппе Владимир 
Федосеев ответил на вопросы «МК».

— Владимир Иванович, уже известно, на 

каких проектах вы остановитесь?
— Вы знаете, я очень люблю оперу, но так 

получилось, что много опер я делал вне России: 
в Австрии — в Брегенце, в Италии — в Ла Скала 
с Кончаловским «Пиковую даму» и другие… Но в 
России, к сожалению, обходились без меня.

— Вообще здесь не ставили?
— Ну когда я только стал вылупляться как 

дирижер — первая моя опера была в Санкт-
Петербурге, «Царская невеста». В Большом 
театре должен был «Евгения Онегина» дирижи-
ровать, но там какая-то странная ситуация воз-
никла, Ростропович был, так что не получилось... 
А вообще, я очень стремлюсь к опере, опера во 
многом выражает мои мироощущения. Я люблю 
певцов, учился у певцов — это серьезная школа 
Лемешева, Козловского, я учился у них тому, 
КАК должен звучать оркестр. Оркестр должен 
петь! Вся моя жизнь посвящена ЗВУКУ оркестра. 
Чтобы один звук оркестра можно было отличить 
от другого, это была моя задача. Когда я руково-
дил Венским симфоническим оркестром, звук я 
брал из России и добивался очень быстро звука 

нашего, гомогенного. Но он исчезал очень бы-
стро — стоило мне на неделю-другую уехать, не 
держался. Его приходилось все время генериро-
вать. А в «Геликоне» мне хотелось бы поставить 
«Пиковую даму» — это лучшая опера, которая 
вообще есть в мире, — и «Кармен»: певцы есть, 
звук оркестра есть...

— А в какой период будут осуществлены 
постановки?

— Пока неизвестно, я же сам ничего не по-
дозревал еще недавно, честно говоря... Присту-
пим скоро. У меня же с БСО множество гастро-
лей — Испания, Япония... Но сюда тянет, ведь 
голос человеческий для меня — самый большой 
инструмент.

— А на какой период рассчитано сотруд-
ничество с «Геликоном»?

— Лет на пять.
— Вы ставили оперы на Западе — вас 

устраивала сценография, режиссерские 
решения?

— Конечно, я много переживал по этому 
поводу. Допустим, в Брегенце почти срывался 

оперный спектакль: дело в том, что режиссер не 
понимал ничего — артисты с начала до конца в 
«Сусанине» пили водку. Я говорю: «Водки не было 
в России в то время!» — «А что было?». Отвечаю: 
«Была брага!». Ну и так далее. Или Борис Годунов 
на помойке роется... Режиссеры все придумыва-
ют: полное незнание истории. И, как правило, из-
галяются над русскими операми, понимаете?

— За свои побьют?
— Да! Над Моцартом трудно изгаляться — 

сразу пригвоздят. Но возвращаясь к «Гелико-
ну»... здесь приступим к «Пиковой даме», я ее 
делал во многих странах, причем с русскими 
певцами — хотя и не всегда. Да и в ближайшее 
время возьму певцов из «Геликона» на «Ундину», 
которой дирижирую в Праге. Для концерта в 
«Музикферайне» — тоже давали «Ундину» — 
брал певцов из Большого, но, к сожалению, они 
не подтвердили своего высокого качества. Для 
меня здесь, в «Геликоне», самое главное — до-
биться творческого контакта между оркестром 
и певцами. Это самое дорогое.

Ян СМИРНИЦКИЙ.
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КРОССВОРД

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Цветной бульвар, 30.  8 (495) 799-10-80
www.gnezdogluharya.ru

РЕ
КЛ

АМ
А

  16 марта в 20.00
Поэт, композитор, бард, 
теоретик авторской песни 
Александр МИРЗАЯН с программой
«Родом из песни»
  19 марта в 19.00
Концерт накануне Дня рождения!
Александр ГОРОДНИЦКИЙ —
«И старость 
 отступит, наверное…»

приглашаю
❑ курьер - регистратор. 

Поездки в налоговую, банки. 
Выезд от 3000-5000 руб.
т. 8-966-319-82-05

❑ массажисток
т. 8-966-194-01-01

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

❑ издание книг 
от 1 экземпляра
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ! 

ВЫБОР! т. 8-965-180-34-65
❑ отдых! ЛЮБАЯ станция 

метро т. 8-964-509-38-09
❑ отдых любая станция 

метро т. 8-495-409-64-45, 
8-926-515-41-73

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов!
т. 8-495-115-02-51

продаю

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

куплю
❑ материнские платы, КМ, 

155, К-10, микросхемы.
т. (495)945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП.
т. 8(499)126-02-60

предлагаю
❑ АДВОКАТ www.все-виды-

юридических-услуг.рф
т. 8-495-649-69-40

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, иконы

т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД.

т. 8(495)720-68-36

✓ Имеются противопоказания 
к применению и использова-
нию, необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно
т. (495)956-01-07

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

сниму
❑ сниму комнату

т. 8(495)514-59-87

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

❑ отдых м. "Кузьминки"
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых м. "Пролетарская"
т. 8-967-025-17-73

❑ отдых-релакс
м. "Алексеевская"
т. 8-965-166-41-84

❑ отдых т. 8-916-917-70-56
❑ отдых т. 8-926-783-41-50
❑ отдых т. 8-968-408-58-86

 отдых! Остановись 
и отдохни. Центр
т. 8-966-194-01-01

❑ отдых. т. 8-903-150-46-00
❑ отдых. Юго-Запад! 

т. 8-916-299-45-42
❑ расслабление

т. 8-915-172-29-10
❑ релакс м. "Отрадное"

т. 8-966-000-03-30,
м. "Медведково"
т. 8-966-000-09-90

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Гребная лодка, ко-
торая является символом Венеции. 4. Тоталь-
ный «тест» для всех желающих проверить свои 
знания на родном языке. 10. Дух, витающий в 
лавке антиквара. 11. «Дилижанс» для американ-
ских школьников. 13. «Аксессуар», без которого 
бабушка не может читать и вязать. 14. «Налог», 
который победитель взимал с побежденного 
народа. 15. Врач, которому пациент жалуется на 
больное сердце. 16. Торжественное заверение в 
любви и верности. 18. Болезнь, которой боятся 
профессиональные певцы. 20. Специалист, ко-
торый разводит, содержит и дрессирует собак. 
22. Пройденные параграфы, повторяемые перед 
контрольной работой. 23. Капрон на дамских 
ножках. 24. Подставка, на которой художник 
укрепляет подрамник с холстом. 27. Сложная 
экономическая обстановка в стране. 30. «Охот-
ник» за чужими сигаретами. 32. Хлебная «толика» 
для воробушка. 34. Убогий домик. 35. Лаковая 
шкатулка карманного формата. 36. Знак рядом 
с «пятеркой» за суперотличное сочинение. 38. 
Нос Самоделкина из «Веселых картинок». 39. 
«Романс» в рок-музыке. 40. Удаление банкноты 

из оборота. 41. Неподъемный баул, «набитый 
кирпичами». 42. «Безоружный» двойник омара.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Недеревенская» игра. 
2. Шалуны, для которых спички не игрушки. 3. 
Стихи о любви и дружбе. 5. Птица, в названии 
которой можно найти союз и знаменитую русскую 
реку. 6. «Волшебник», сделавший из обезьяны 
человека. 7. Весенний «родственник» лилии. 8. 
Высший сан после Папы Римского. 9. «Закуток» 
в лабиринте города. 10. Баночка из старинной 
аптеки. 12. Насмешник среди писателей. 17. 
Балагур, который сам смеется и смешит других 
людей. 19. Неисправности в работе техники. 20. 
Расстояние от днища автомобиля до поверхности 
дороги. 21. Стильный оранжевый «герой» песни 
группы «Браво». 25. Вася, который всю жизнь 
верен своей школьной пассии. 26. Часть порта, 
заставленная контейнерами. 27. Разносчик лжи-
вых слухов. 28. Выпуск в свет книги. 29. Вывоз 
товара за рубеж. 31. «Амплуа» писателя Айзека 
Азимова. 33. Клык волка, защищающий человека 
от бед. 34. Слово, которое делает уксус слаще. 
37. «Горилка» из Страны восходящего солнца. 
38. Девчачий ответ на мышиный писк.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 14 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Планета. 4. Окулист. 10. Урчание. 11. Афоризм. 13. Кеды. 14. Галс.  
15. Совещание. 16. Верста. 18. Султан. 20. Квадрат. 22. Сквалыга. 23. Фиксация. 24. Стрель-
ба. 27. Качество. 30. Окраска. 32. Ванная. 34. Солист. 35. Чемпионат. 36. Скиф. 38. Лицо.  
39. Трейлер. 40. Общение. 41. Антураж. 42. Вязанка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Подкова. 2. Нары. 3. Трасса. 5. Кариес. 6. Лязг. 7. Трясина. 8. Серенада.  
9. Параграф. 10. Ударник. 12. Мартини. 17. Табакерка. 19. Убранство. 20. Крыльцо. 21. Текучка. 
25. Транзит. 26. Аэропорт. 27. Кислород. 28. Величие. 29. Авоська. 31. Строчка. 33. Ячейка. 
34. Стремя. 37. Фрау. 38. Лига.

Итак, анонсированы памятные мерориятия 
в честь 80-летия писателя Валентина Рас-
путина (1937–2015), и, как сказал советник 
Президента РФ по культуре Владимир Тол-
стой: «Все, что мы делаем, делается совер-
шенно не для галочки, чтобы дату отметить, 
а с большой любовью к Валентину Григорье-
вичу, потому что стремительно исчезают 
из обихода разные детали его творческого 
пути, а мы должны донести его цельность, 
почему и задумана такая большая программа 
мероприятий на целый год...».

Ну, во-первых, 15 марта, в день рождения 
Распутина, во всех школах пройдет открытый 
урок, ему посвященный. Во-вторых, Ленинка 
(РГБ), в которой, собственно, хранится его ру-
кописный фонд, подготовила выставку — эта-
кую экскурсию по литературному наследию 
Распутина. 22 марта в Доме Пашкова пройдет 
вечер памяти — очень живой и искренний, сло-
вами директора Литмузея Дмитрия Бака, «это 
будет содержательный разговор с участием 

Льва Аннинского, писателя Сергея Шаргунова, 
Наталии Дмитриевны Солженицыной, Наталии 
Нарочницкой...».

— На книжном фестивале на Красной пло-
щади обязательно будет распутинская про-
грамма, — заметил Владимир Толстой, — это 
и «круглые столы», и презентация новых книг 
о писателе (например, в 2016-м в серии «ЖЗЛ» 
вышла книга Андрея Румянцева «Валентин Рас-
путин». — Я.С.).

Но главное действо, конечно же, состоится 
на байкальской земле:

— В центре Иркутска мы торжественно от-
кроем музей Валентина Распутина, — рассказал 
губернатор Иркутской области Сергей Левченко, 
— и, надеюсь, этот музей станет местом, где 
будет и дальше проявляться творчество Ва-
лентина Григорьевича, ведь в его архиве много 
неопубликованного... Одновременно откроет-
ся музей и на его родине — в Усть-Удинском 
районе. В Знаменском монастыре, где он по-
хоронен, пройдет панихида. В течение года 
во всех театрах будут идти постановки по его 
произведениям.

Губернатор отметил, что недавно появилась 
идея организовать премию имени Распутина, и 
поначалу было желание сделать ее региональ-
ной. Но имя писателя столь масштабно, что 
Левченко обратился к президенту с проектом 

сделать премию Распутина общероссийской.
— Хотя, конечно, надо будет поработать 

над точностью формулировок всех номинаций, 
понять, людям какого масштаба эту премию 
вручать...

Отдельная история — подготовка полного 
собрания сочинений Распутина при участии 
Роспечати и Минкульта, — пока создан редакци-
онный совет, который начнет работу (понятно, не 
на один год) над этим масштабным проектом.

Ну и сейчас на родине писателя снимается 
документальный фильм — опрашиваются люди, 
его знавшие, фиксируются места, столь родные 
Распутину...

— Нам не хватает его голоса! — говорит из-
вестный режиссер-документалист Сергей Миро-
шниченко. — Беда сейчас, ведь голоса писателей 
современных стали глуше. Голос Распутина — 
смелый и искренний, именно искренний — это не 
голос протеста, но голос осмысленный, мудрый. 
Это осмысление своей родины, как он ее понимал. 
Осмысление женщины — ох как нам не хватает 
сейчас распутинского понимания женщины; не до-
влатовского, как это сегодня модно, но женщины 
глазами Распутина — способной к материнству, 
способной к прощению. Когда женщина и родина 
становятся синонимами. Как это надо нашим 
нынешним девочкам!

Ян СМИРНИЦКИЙ.

Владимир Федосеев (справа)  
и Дмитрий Бертман.

БЕРТМАН ВЗЯЛ ДВА КОЗЫРЯ В ЛИЦЕ «ПИКОВОЙ ДАМЫ» И «КАРМЕН» 

МУЗЕЙ ПРЕВРАТИЛСЯ В ТЕАТР АБСУРДА 
c 1-й стр.

Владимир Федосеев стал музыкальным руководителем «Геликон-оперы»

В ГЛАЗАХ РАСПУТИНА ЖЕНЩИНА БЫЛА РОДИНОЙ
В память о писателе открывается музей в Иркутске
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Она вбежала в комнату со 
слезами: 
— Мама, мамочка! Что это? 
М а м а ул ы б н ул а с ь и 
сказала: 
— Вот теперь ты стала взрос-
лой, девочка моя. Не бойся, 
это усы!

Нашла у мужа конверт с 
деньгами, подписан «Для 
любимой». Обрадовалась, 
подкинула туда пять тысяч. 
Через день муж купил но-
вые колеса для машины.

Работников бюро ритуаль-
ных услуг сильно раздражает 

фраза «ну примерно вашего 
роста».

— Антон, после того что произо-
шло между нами сегодня но-
чью, мы должны как-то скрепить 
наши отношения.
— Согласен, дай пять!

Парень и девушка занимают-
ся спортивной ходьбой. Де-
вушка очень нравится парню, 
поэтому после тренировки он 
спрашивает: 
— Может, сходим к уда-
нибудь? 
— А куда? 
— Давай в Челябинск?
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СРОЧНО В НОМЕР СПОРТГЛАВНАЯ 
ТЕМА

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 15.03.2017
1 USD — 58,9540; 1 EURO — 62,7447.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Жорес Алфёров (1930), физик, вице-
президент РАН, нобелевский лауреат
Юрий Бондарев (1924), писатель («Горячий 
снег», «Берег», «Выбор»)
Юрий Горобец (1932), актер театра и кино, 
народный артист РФ
Рэй Кудер (1947), гитарист, певец, 
продюсер
Геннадий Мальцев (1947), гендиректор ИД 
«Журналист»
Валентин Распутин (1937–2015), писатель 
(«Живи и помни», «Прощание с Матёрой»)
Евгений Цыганов (1979), актер театра и кино

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 
-3…-1°, днем в Москве 6…8°. Переменная 

облачность; ночью без осадков; днем ме-
стами небольшой дождь, по области; ве-
тер ночью южный, 5–10 м/с, днем южный, 
юго-западный, 5–10 м/с, местами порывы 
до 15 м/с.
Восход Солнца — 6.43, заход Солнца — 
18.33, долгота дня — 11.49.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, в геомагнитной обстановке 
заметных возмущений не будет.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
Всемирный день защиты прав 
потребителей.
Международный день защиты бельков.
1892 г. — основан английский футбольный 
клуб «Ливерпуль».
1897 г. — в Петербурге в рамках «Русских 
симфонических концертов» прошла премье-
ра Первой симфонии Рахманинова, реакция 
прессы была резко отрицательной.
1917 г. — Николай II подписал отречение от 
престола в пользу своего брата. 

ЕГЭ, ОГЭ И ГВЭ-2017: МИФЫ И РЕАЛЬНОСТЬ
В среду, 15 марта, в 16.00 в редакции газеты «Московский комсомолец» 
состоится онлайн-конференция начальника Управления оценки качества 
общего образования Рособрнадзора Юлии Станиславовны ЕГОРОВОЙ 
и замдиректора Федерального института педагогических измерений 
(ФИПИ) Ольги Алексеевны КОТОВОЙ на одну из самых волнующих сейчас 
выпускников и родителей тем — сдачу Единого государственного экзамена 
(ЕГЭ), Основного государственного экзамена (ОГЭ) и Государственного 
выпускного экзамена (ГВЭ). 

Уже 23 марта стартует первый, досрочный, этап сдачи ЕГЭ. Все ли готово к 
проведению экзамена? Кто составляет экзаменационные материалы? По какому 
критерию устанавливают минимальные проходные баллы по предметам и почему 
каждый год они разные? Как быть, если в день сдачи ЕГЭ школьник заболел, и 
есть ли шанс сдать экзамены в основной этап? Что делать, если ребенка удалили 
с экзамена? Кто имеет право и в каких случаях сдавать экзамены досрочно? Есть 
ли бесплатные дополнительные курсы для подготовки к итоговым экзаменам в 
Москве и МО? И есть ли возможность у современного школьника не сдавать ЕГЭ, 
и при каких обстоятельствах?

Свои вопросы по проведению, содержанию и сдаче экзаменов вы 
можете задать нашим гостям уже сейчас на сайте www.mk.ru в разделе 
«Гости «МК».

ЧТО ОБЪЕДИНИЛО  
РОМАНЦЕВА И АЛЕНИЧЕВА?

Знаменитые футболисты и тренеры 
Дмитрий Аленичев, Олег Романцев, Ва-
лерий Газзаев, Егор Титов, Георгий Ярцев, 
руководитель Объединения отечествен-
ных тренеров Михаил Гершкович, когда-
то забивавший с пасов самого Эдуарда 
Стрельцова, выводивший сборную Каме-
руна в восьмерку лучших сборных мира 
Валерий Непомнящий, актеры Михаил 
Ефремов, Александр Калягин и Алексей 

Маклаков, прекрасные певцы Лев Лещенко 
и Николай Трубач, член Совета Федера-
ции Олег Ткач и, наконец, лично премьер-
министр России в мае–августе 1999 года, 
президент Российского книжного союза 
Сергей Степашин, ставший инициатором 
издания…

Где и когда могли собраться все эти очень 
важные персоны? А главное — собственно, по 
какому поводу? В понедельник. В Москве. На 
презентации книги замечательного журнали-
ста, в 1994–1995 гг. главного редактора еже-
недельника «МК-Футбол» Александра Львова. 
Называется она хитро — «От «Спартака» до 

сборной. Судьбы, трагедии, скандалы…»
Впрочем, трагедии и скандалы вытащены на 

обложку издательством, думаю, сугубо для при-
влечения внимания — таковы законы современ-
ного мира. А книга на самом деле очень добрая. 
Написанная с фирменным юмором автора.

 И, конечно, с любовью к героям — прави-
ло №1 для Александра Львовича, которое он 
некогда, в прошлом веке, сам мне, юному в те 
годы журналисту, старательно и втолковывал. 
Хотя иначе разве собрал бы он столько «селе-
брити» на страницах своей книги и на этой вот 
презентации?..

Алексей ЛЕБЕДЕВ.
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Главным итогом очередного тура 
Российской футбольной премьер-
лиги следует признать отрыв 
в 8 очков, который теперь имеет 
«Спартак» от ближайших пресле-
дователей. Отметим долгождан-
ную победу «Арсенала», очеред-
ной успех «Уфы» Сергея Семака, 
боевую, хотя и безголевую, ничью 
в Ростове-на-Дону.
Тур, скажем прямо, вновь вышел не самым 

результативным — как и неделей ранее, в семи 
матчах из восьми забивал лишь один из сопер-
ников. Но накал борьбы держал болельщиков 
почти во всех играх в напряжении до последних 
минут, и лишь ЦСКА, в соперниках у которого 
была обреченная «Томь», позволил своим по-
клонникам сосредоточиться на эстетическом 
наслаждении от увиденного и подсчете за-
битых томичам мячей.

Признаться, мы долго сомневались, стоит 
ли ввиду легко прогнозируемого разгрома, 
ставшего следствием бедственного положе-
ния «Томи», включать в нашу символическую 
сборную игроков ЦСКА. Но в итоге решили, 
что вины армейцев в слабости соперника нет 
и, соответственно, страдать красно-синие за 
это не должны. 
ВРАТАРЬ: ОБЫКНОВЕННОЕ ЧУДО ОТ БЕЛЕНОВА

Александр Беленов («Уфа») — 7,5 
балла

Сравняй Маринато Гилерме счет в матче с 
«Краснодаром» в моменте, когда кипер «Локо» 
на пятой компенсированной минуте наносил 
опасный удар головой по воротам соперника, 
быть ему главным героем-воротчиком. Место в 
ворота нашей команды отдаем голкиперу «Уфы» 
Беленову. Александр в отчетном туре обошелся 
без привычных для него отраженных пенальти, 
но несколько раз спасал свою команду в безна-
дежных ситуациях. А сейв после удара головой 
из пределов вратарской Дмитрия Ятченко — 
и вовсе настоящее футбольное чудо.
ЗАЩИТА: ГАЦКАН СТАЛ ЗАЩИТНИКОМ

Александр Анюков («Зенит») — 6,0
«Зенит» не заслуживал поражения в Пер-

ми, и дело вовсе не в спорном, по мнению пи-
терской стороны, судействе Евгения Турбина, 
а в происходившем на поле. Сине-бело-
голубые крепко держали нити игры в своих 
руках, контролируя мяч 75% игрового вре-
мени, подав больше 15 угловых и часто 
нанося удары по воротам. Но выиграл 
«Амкар», реализовавший один из двух 
созданных у ворот «Зенита» момен-
тов. А вот у гостей с реализацией 
были очевидные проблемы, что и 
привело к итоговому счету на таб-
ло. При этом нельзя сказать, что 
игроки команды Луческу прова-
лили матч. Александр Анюков 
на своей привычной правой 
бровке и вовсе провел хоро-
шую игру, за что и призна-
ется нами лучшим правым 
защитником тура.

Что касается судей-
ства, то даже многочис-
ленные видеоповторы 
не дают возможности 
достоверно устано-
вить правильность 
принятых арби-
тром решений. 
В свою очередь 
контрольно-

квалификационная комиссия на заседании 
14 марта постановила, что в спорных момен-
тах (в первую очередь это касается эпизодов 
с незасчитанным голом Луиша Нету и неназна-
ченным пенальти после падения в штрафной 
Артема Дзюбы) арбитр принял правильные 
решения. Нету находился в офсайде, а Дзюба 
упал по собственной воле. Так что болельщики 
«Зенита», уже купившие большие телевизоры 
для Евгения Турбина и главы департамента 
судейства и инспектирования Андрея Будо-
госского (видимо, для того чтобы одаривае-
мые получили возможность во всех деталях 
рассмотреть собственные ошибки), немного 
погорячились.

Тома Фибель («Анжи») — 6,5
Выходец из Гваделупы с французским 

паспортом стал вторым игроком в нашей сбор-
ной, чья команда в отчетном туре потерпела 
поражение. Но не отметить продуктивные дей-
ствия в центре обороны «Анжи» темнокожего 
гиганта, по стилю игры и габаритам чем-то 
напоминающего Кристофа Самба, было бы 
несправедливо. Фибель раз за разом брал на 
себя обязанности персонального опекуна Зе 
Луиша и выиграл у того непривычно высокий 
для РФПЛ процент единоборств. Форвард 
«Спартака» имел несколько отличных возмож-
ностей поразить ворота, но так и остался без 
забитых мячей, за что Фибель достоин высокой 
оценки. 

Александр Гацкан («Ростов») — 6,5
Неуступчивость ростовского разруши-

теля, являющегося лидером РФПЛ по набору 
желтых и красных карточек, секретом не явля-
ется, но в этом матче Александр сыграл не в 
своем привычном амплуа опорника, а в центре 
обороны. Во-первых, таким образом Гацкан 
закрыл свободную после травмы Владимира 
Граната позицию. А во-вторых, сам Саша не 
сможет принять участие в ответном матче с 
«Манчестер Юнайтед», и в опорной зоне были 
опробованы другие сочетания. В центре обо-
роны Гацкан сыграл надежно. Как, впрочем, и 

его партнеры — Мевля и Навас. Правда, и на 
новой позиции Гацкан не обошелся без дежур-
ного «горчичника».

Роланд Гиголаев («Амкар») — 7,5
На ворота «Амкара» в Перми явно нало-

жено заклятие — команда Гаджи Гаджиева на 
своем поле к 20-му туру первенства еще не 
пропустила ни разу! Казалось бы, что пожа-
ловавший в Пермь «Зенит», помноженный на 
текущие кадровые проблемы пермяков, чей 
лазарет никак не пустеет, а команду в зимний 
период покинули несколько ключевых игроков, 
включая вратаря и центрального защитника, — 
те условия, при которых «сухая» серия обяза-
на прерваться. Но не прервалась. Во многом 
благодаря голу, который забил Роланд после 
удачной скидки Чумы Анене. 
ПОЛУЗАЩИТА: ГОЛЕВОЙ ДЕБЮТ САМЕДОВА

Роман Зобнин («Спартак») — 6,5
Спартаковцы выходили на матч с «Анжи», 

уже зная о результате встречи в Перми и по-
нимая, что есть прекрасная возможность уве-
личить свой отрыв от группы преследователей 
до 8 очков. Это не могло не отразиться на 
игре красно-белых, на которых явно давил 
груз ответственности. Моменты у ворот ма-
хачкалинцев периодически возникали, но 
красно-белые раз за разом заигрывались и 
выбирали не самые очевидные варианты про-
должения атак, совершая порой откровенно 
лишние передачи в завершающей стадии. 
В итоге «Спартак» выиграл довольно скромно, 
но выделить в составе лидеров чемпиона-
та есть кого. Один из них — Роман Зобнин, 
которому в отсутствие Дениса Глушакова 
было доверено место в опорной зоне рядом 
с Фернандо. Сыграла пара довольно уверен-
но, а с выходом на поле Джано появилась и 
стройность в атаке.

Павел Мамаев («Краснодар») — 7,0
Постепенно набирающий форму Мамаев, 

который, по собственному же признанию, 
пока не готов проводить на поле все 90 ми-
нут, в этой встрече выполнил роль джокера 
Игоря Шалимова. Выйдя на замену во втором 
тайме, Павел едва ли не первым же каса-
нием мяча сравнял счет. А 8 минут спустя 

начал атаку, приведшую к победному голу 
Вандерсона.

А л е к с а н д р  С а м е д о в 
(«Локомотив») — 6,5

Не зря именно его фотография 
красовалась на программке к матчу. 
Возвращение в «Спартак» вышло для 

Саши — лучше не придумаешь. На 
его счету единственный мяч в этой 
встрече, ставший, как несложно 

догадаться, победным. Но был 
еще и удар впритирку со штан-
гой на первых минутах матча, 

была не самая точная попытка 
перекинуть с центра поля вы-

шедшего далеко из ворот 
Давида Юрченко, был удар 
в касание с линии штраф-

ной под перекладину. 
Для первого матча — 
даже с избытком. 

Алан Дзагоев 
(ЦСКА) — 7,0

Понятно, что 
уровень сопро-

тивления сопер-
ника был не са-
мого высокого 

уровня, но гол и две голевые передачи в одном 
матче — серьезное достижение. Армейцы 
играли с удовольствием, что стало возможно 
после того, как Витиньо уже на первой минуте 
открыл счет. Кстати, с подачи Дзагоева. 
АТАКА: АРГЕНТИНСКАЯ НАДЕЖДА 
«АРСЕНАЛА»

Алексей Ионов (ЦСКА) — 6,5
Армеец стал самым результативным на-

падающим отчетного тура (все же 1 из двух 
своих мячей Расич забил с 11-метровой от-
метки), что нельзя оставить без внимания. 
Алексей выполнял роль второго нападающего, 
а вот вышедший вместо него на 65-й минуте 
таранный Аарон Оланаре в голевых комбина-
циях ЦСКА участия так и не принял — второй 
гол Ионова стал последним в этой встрече. 

Федерико Расич («Арсенал») — 7,5
Атака «Арсенала» заждалась такого 

исполнителя, как Расич. В своем втором 
официальном матче за туляков аргентин-
ский форвард забил треть от тех мячей, на 
что сподобились все игроки «Арсенала» за 
предыдущие 18 туров. Федерико четко реали-
зовал пенальти, а затем забил и с игры. 
ТРЕНЕР: ШАЛИМОВ ВСЕ ЗНАЛ

Игорь Шалимов («Краснодар»)
Если по итогам уже проведенных весной 

матчей в тренерском цеху выделяется Сергей 
Семак, «Уфа» которого одержала три победы 
в трех матчах (и каждый раз с одним и тем 
же счетом — 1:0), то в отчетном туре выде-
лим наставника «быков». Достоин высокой 
оценки и сумевший обуздать резвый «Зенит» 
Гаджи Гаджиев, и вновь победивший Семак, 
и добывший столь важные три очка Массимо 
Каррера, но именно Игорь Шалимов стал 
тем тренером, чьи действия оказали самое 
непосредственное влияние и на счет, и на 
рисунок игры. Шалимов попал в «яблочко», 
выпустив на 55-й минуте вместо юного Жи-
гулёва опытного Мамаева, который и стал 
главным героем встречи. Рулевой «быков» 
после финального свистка признался, что 
во время матча сложно было отделаться от 
мыслей о предстоящей встрече с «Сельтой» 
в Лиге Европы, но очки «Краснодару» не-
обходимы были в конкретном матче. Иначе 
краснодарцы рискуют остаться на следую-
щий сезон без еврокубков.

Впрочем, действия Шалимова идеальны-
ми не назовешь, ведь доигрывала его команда 
матч в меньшинстве, хотя красных карточек 
арбитр в этой встрече не предъявлял. Вы-
шедший на замену подуставшему Виктору 
Классону на 73-й минуте Торнике Окриашвили 
довольно быстро получил травму и не смог 
продолжить встречу, но, выпуская грузина 
на поле, Шалимов уже неосмотрительно ис-
пользовал последнюю из имеющихся в его 
распоряжении замен. Бывает? Но не два же 
матча подряд! Напомним, что по тем же при-
чинам «Краснодар» доигрывал в меньшинстве 
и матч предыдущего тура со «Спартаком». 

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ 
Премьер-лига. 19-й тур

«Арсенал» — «Урал» — 2:0, «Уфа» — «Крылья 
Советов» — 1:0, ЦСКА — «Томь» — 4:0, «Рубин» — 
«Оренбург» — 4:0, «Амкар» — «Зенит» — 1:0, 
«Спартак» — «Анжи» — 1:0, «Ростов» — «Терек» — 
0:0, «Локомотив» — «Краснодар» — 1:2
Положение команд

 И В Н П М О
Спартак 19 14 2 3 29-15 44
ЦСКА 19 10 6 3 25-11 36
Зенит 19 10 6 3 33-14 36
Краснодар 19 8 8 3 28-17 32
Уфа 19 9 4 6 14-13 31
Амкар 19 8 6 5 17-13 30
Терек 19 8 5 6 21-22 29
Ростов 19 8 5 6 25-12 29
Рубин 19 7 6 6 21-19 27
Локомотив 19 6 8 5 25-15 26
Анжи 19 5 5 9 13-20 20
Урал 19 4 5 10 12-27 17
Оренбург 19 3 7 9 14-21 16
Арсенал 19 3 6 10 8-26 15
Кр. Советов 19 3 6 10 17-24 15
Томь 19 2 3 14 8-41 9
Бомбардиры

Федор Смолов («Краснодар») — 11 го-
лов (три с пенальти). Беким Балай («Те-
рек») — 8 (0). Артем Дзюба («Зенит»), Жонатас 
(«Рубин») — по 8 (1).
В 20-м туре встречаются

17 марта: «Анжи» — «Оренбург»
18 марта: «Томь» — «Амкар», «Урал» — «Ру-

бин», «Локомотив» — «Спартак»
19 марта: «Крылья Советов» — «Ро-

стов», «Терек» — ЦСКА, «Краснодар» — «Уфа», 
«Зенит» — «Арсенал»

Александр ПОКАЧУЕВ.

КАК УДИВИТЬ  
«ОЛД ТРАФФОРД»?
«Ростов» и «Краснодар» в шаге 
от четвертьфинала Лиги Европы

В четверг два остав-
шихся в еврокубках 
российских пред-
ставителя постара-
ются продлить свое 
пребывание в Лиге 
Европы и шагнуть 
в четвертьфинал. 
Для этого и ростов-
чанам, и красно-
дарцам придется 
выложиться даже 
больше, чем полно-
стью. Соперники 
сильны и опасны — 

«Манчестер Юнайтед», к которому в гости 
ехать «Ростову», в лишних представлениях 
не нуждается, да и домашние для команды 
Курбана Бердыева 1:1 с «МЮ» пусть и почет-
ны, но не самый лучший задел перед визи-
том на «Олд Траффорд». 

Положение «Краснодара» более выгодное — ми-
нимальное поражение в Виго, забитый на выезде мяч, 
собственные болельщики — не самые плохие вводные. 
Объединяет же два российских клуба общая пробле-
ма — кадровая. В составе «Ростова» по различным 
причинам не смогут выйти на поле Владимир Гранат, 
Александр Гацкан и Тимофей Калачев, а «быки» не могут 
рассчитывать на помощь своего главного бомбардира 
— Федора Смолова.

Оценить шансы «Краснодара» и «Ростова» в от-
ветных лигоевропейских встречах мы попросили из-
вестного футбольного агента Алексея САФОНОВА, 
хорошо знакомого не только с российским футболом 
в целом, но и с положением дел в стане ростовчан и 
«быков» в частности.
Лига Европы УЕФА. 

1/8 ФИНАЛА. ОТВЕТНЫЕ МАТЧИ

«Краснодар» (Россия) — «Сельта» (Испания)
Первый матч: 1:2
21:00 (здесь и далее — время московское). Крас-

нодар. Стадион «Краснодар»
Трансляция: «Матч ТВ»
Алексей Сафонов: Выездные 1:2 — довольно 

скользкий счет. Испанцам достаточно сыграть 0:0 для 
выхода в четвертьфинал, но думаю, что «Сельта» не 
будет жаться к своим воротам, а постарается забить. И 
думаю, ей это удастся. В матче последнего тура РФПЛ с 
«Локомотивом» «Краснодар» смотрелся прилично. Осо-
бенно во втором тайме. Игра таких соперников может 
завершиться с любым счетом, но есть предчувствие, что 
в Краснодаре потребуется дополнительное время.

Появится ли в стартовом составе Павел Мамаев? 
Чтобы ответить на этот вопрос, необходимо точно знать, 
в какой форме находится игрок. С «Локо» Павел вышел 
на замену во втором тайме и заметно усилил игру, 
но хватит ли его на все 90, а может, и больше, минут 
— знает лишь Игорь Шалимов. Не на руку «быкам» и 
травма Федора Смолова.

В Виго «Сельта» продемонстрировала отличное 
движение и командную скорость. Я был незадолго до 
первой встречи «Краснодара» с испанцами на матче 
«Барселона» — «Сельта», так последние еле пере-
двигались по полю. Получили 0:5, а могли и еще 5 про-
пустить. Хотя допускаю, что в тот момент соперник 
«быков» думал больше не о «Барсе», а о предстоящем 
матче Лиги Европы с российским клубом, и экономил 
силы. Почти уверен, что команда Эдуардо Бериццо 
делает серьезную ставку на еврокубковые встречи. 
В чемпионате Испании «Сельте» не грозит ни вылет, 
ни борьба за путевку в еврокубки, так что они должны 
постараться пройти в плей-офф ЛЕ как можно дальше 
и заработать денег. 

«Манчестер Юнайтед» (Англия) — «Ростов» 
(Ростов-на-Дону)

Первый матч: 1:1
23.05. Манчестер. Стадион «Олд Траффорд»
Трансляция: «Матч ТВ» 
Алексей Сафонов: У меня не самые приятные 

ожидания от ответной игры. Все же стоит трезво оцени-
вать ситуацию и отдавать себе отчет, что встречаются 
команды разных калибров. На переполненном «Олд 
Траффорд» зрители погонят звезд «МЮ» вперед. А если 
вспомнить, что манкунианцы в понедельник уступили 
«Челси» путевку в полуфинал кубка Англии, то несложно 
догадаться, с каким настроем выйдет на поле команда 
Жозе Моуринью.

У «Ростова» серьезные кадровые потери, про-
пустит матч целая группа игроков основной обоймы, в 
то время как «МЮ» располагает двумя полноценными 
составами, любой из которых способен бороться за 
чемпионство в первенстве России. Есть у меня непри-
ятное предчувствие, что «Ростов» проиграет с разницей 
в 2 мяча. 

В остальных матчах встречаются: «Бешикташ» 
(Турция) — «Олимпиакос» (Греция) — первый матч: 1:1. 
«Гент» (Бельгия) — «Генк» (Бельгия) — 2:5. «Андерлехт» 
(Бельгия) — АПОЭЛ (Кипр) — 1:0. «Боруссия» (Германия) 
— «Шальке» (Германия) — 1:1. «Рома» (Италия) — «Лион» 
(Франция) — 2:4. «Аякс» (Голландия) — «Копенгаген» 
(Дания) — 1:2 

Александр ПОКАЧУЕВ.

САМЕДОВ
МАМАЕВ

АНЮКОВ
ФИБЕЛЬ

ГАЦКАН ГИГОЛАЕВ

ЗОБНИН

РАСИЧИОНОВ

ДЗАГОЕВ

БЕЛЕНОВ

САМЕДОВА ПОБЕДА
Символическая сборная 19-го тура РФПЛ. Версия «МК»

ПЕРЕДАЧИ ЗА РЕШЕТКУ 
СТАНУТ ТЯЖЕЛЕЕ,  
А РЕЖИМ ЛЕГЧЕ

Серьезные послабления для осужденных к 
лишению свободы запланировало Министер-
ство юстиции. Тюремные передачи потяжелеют, 
а режим проживания в колониях станет легче. 
Об этом говорится в изменениях в Правила вну-
треннего распорядка исправительных учрежде-
ний, которые подготовили чиновники.

Правило о максимальном весе тюремной 
передачи Минюст решил исключить. Сейчас 
он должен составлять не более 20 кг. Если же 
родственники передают арестанту журналы, 
газеты или фотографии, вес такой бандероли 
должен быть максимум 5 кг. Также ряд новшеств 
коснется правил жизни в колониях. Осужденных, 
которым до конца срока остается всего полгода, 
начальство тюрьмы сможет освободить из-под 
стражи. Такие преступники будут продолжать 
жить в тюремных корпусах. Однако их избавят 
от слежки и обязательных проверок. Ввести это 
послабление чиновники решили для того, чтобы 
арестант смог психологически подготовиться 
к выходу на свободу и максимально адаптиро-
ваться в социальной среде. Правда, оно будет 
рассчитано только на тех, кто отбывает наказание 
в колониях общего режима, причем в облегченных 
условиях. В старых правилах такая мера также 
прописана, но ее можно применить лишь к тем, 
кому послабление необходимо по характеру ра-
боты, которую арестант выполняет в колонии. Еще 
одно новшество коснется осужденных женщин. 
Они с разрешения администрации смогут жить за 
пределами колонии со своими семьями или деть-
ми в арендованном или собственном жилье. 

НАД АФЕРИСТОМ  
В ПОГОНАХ СЖАЛИЛАСЬ 

ДАЖЕ ЖЕРТВА 
Публично раскаялся перед судом в своем 

проступке бывший начальник следственной 
части УВД Северо-Западного округа Москвы 
Александр Сошников, подозреваемый в мо-
шенничестве.

Как стало известно «МК», когда полковник 
Сошников еще был на должности, у одного из 
следователей УВД Северо-Западного округа 
в 2016 году оказалось уголовное дело в отно-
шении гендиректора салона ООО «АЗР Мотор». 
Коммерсанта подозревали в хищении миллиона 
рублей. Совладельца компании Андрея Кучму 
также заподозрили в причастности к этому. 

В августе 2016 года с Кучмой связался не-
кий мужчина, представившийся бывшим со-
трудником УВД, и заявил, что готов помочь ему 
избежать ареста, а затем и вовсе закрыть дело 
за 7 миллионов рублей. Мужчина сообщил, что 
часть денег пойдет заместителю начальника 
следственной части, а другая — следователю, 
который был его близким другом. Бизнесмен 
обратился в УСБ, и те установили, что Кучме 
звонил сам Сошников.

Вскоре бизнесмен действительно получил 
повестку к следователю для предъявления об-
винения и поэтому согласился заплатить 3 мил-
лиона рублей за решение своей проблемы. 

Операцию по получению денег Сошников 
провел как в детективном фильме. Сначала он 
ездил вокруг места встречи на машине, потом 
прогуливался пешком. Затем переговорил с 
подъехавшим бизнесменом в салоне своего 
авто, но деньги не взял, а велел следовать за его 
машиной до определенного места. Там мужчина 
обыскал коммерсанта на предмет микрофонов 
УСБ и только после этого велел положить деньги 
в пакет, с которым и уехал. Но афериста в по-
гонах все равно задержали — случилось это 7 
сентября, через два дня после его официального 
выхода на пенсию. Часть полученных денег он 
планировал потратить на празднование своего 
выхода на пенсию в столичном ресторане. 

Уголовное дело рассматривалось в особом 
порядке. Сошников в суде раскаялся. Он еле 
стоял на ногах от переполнявших его эмоций. 
Заявил, что он ветеран МВД, у него никогда в 
жизни такого не было и не будет. Кучма также 
просил строго не наказывать Сошникова. 

Как сообщили «МК» в Хорошевской меж-
районной прокуратуре, суд приговорил экс-
следователя к трем годам лишения свободы 
условно с испытательным сроком 4 года. 

СТРЕМИТЕЛЬНАЯ ВЕСНА 
ПРОИЗВЕЛА НА СОВЯТ 

ОБРАТНЫЙ ЭФФЕКТ
Нестандартное явление в сообществе мо-

сковских сов отмечают орнитологи. В этом году 
птенцы ночных хищников задержались с вы-
луплением примерно на месяц.

Как рассказал «МК» директор госпиталя птиц 
Владимир Романов, обычно совята появляются 
на свет в феврале, но в этом году они решили 
повременить с вылуплением. На дворе середина 
марта, а многие птенцы, живущие в гнездах на 
территории московских парков, по-прежнему 
находятся внутри яиц. Кроме того, в прошлые 
годы в клинику для птиц регулярно приносили 
подобранных на земле совят. А на сегодняшний 
момент нет ни одного такого пациента. Пока 
что орнитологи не могут объяснить причину 
задержки с рождением. По всем факторам — 
к примеру ранняя теплая весна — пернатые, 
наоборот, должны были вылупиться раньше. 
Сейчас специалисты наблюдают за гнездами, 
фиксируя изменения, которые происходят вну-
три. Добровольцы, откликнувшиеся на акцию 
«Совиный патруль», следят, чтобы птенцы, вы-
павшие из гнезд, не попались в руки браконье-
ров. Усиленное внимание уделяется одному из 
гнезд, которое находится в Московском парке 
в непосредственной близости от пешеходных 
дорожек. Там сидит крошечный птенец, ко-
торый совсем недавно вылупился из яйца и 
со дня на день должен отправиться покорять 
неизведанный мир. Специалисты сознательно 
не обнародуют точные координаты, чтобы не 
привлечь внимание недоброжелателей. Должно 
пройти от двух до пяти дней, прежде чем ма-
лыш окрепнет и сможет летать. Многие птенцы 
проводят это время на земле, и очень важно, 
чтобы в этот период их никто не тревожил и 
тем более не подбирал. Орнитологи объявили 
дополнительный набор волонтеров, которые 
смогли бы по очереди дежурить около гнезд и 
препятствовать попыткам разорения. 

НОВАЯ СХЕМА ПЛАТЕЖЕЙ 
ПО КРЕДИТУ ВЫТАЩИТ 
РОССИЯН ИЗ КАБАЛЫ 

Облегчить жизнь кредитным должникам 
решило Министерство юстиции. Гасить долги 
перед банками они смогут по более удобной 
схеме. В ведомстве готовятся необходимые 
для этого поправки в закон «О потребительском 
кредите (займе)».

Авторы законопроекта сетуют, что нынешние 
правила очень невыгодны для простых граждан, 
у которых накопились просроченные кредиты. 
Сумма, которую каждый месяц вносит должник, 
распределяется банком следующим образом: 
сначала погашаются проценты и неустойка за 
просрочку. И только если после этого от внесен-
ных денег что-то остается, остаток засчитыва-
ется как платеж по основному долгу и текущим 
процентам. При этом, как отмечают чиновники, 
для предпринимателей работает совершен-
но другая схема. Их платеж распределяется 
банком иначе. В первую очередь деньги идут 
на погашение процентов и основного долга и 
только потом — на уплату неустоек за прошлые 
периоды. По мнению авторов, такая модель бо-
лее выгодна, так как позволяет быстрее вылезти 
из кредитной кабалы. Если законопроект будет 
одобрен, эта схема будет действовать не только 
для бизнесменов, но и для простых граждан, 
взявших потребительский заем.
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